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Граждане узнали о том, 
сколько заработали и каким 
имуществом владеют прези-
дент, премьер-министр, члены 
парламента, министры и со-
трудники администрации гла-
вы государства. Так, Владимир 
Путин заработал в 2014 г. 7,65 
млн рублей, Дмитрий Медве-
дев - 8,05 млн. Разница в дохо-
дах объясняется тем, что пре-
мьер, в отличие от президента, 
получал премии. В кремлев-
ской администрации самым 
богатым оказался глава управ-
ления по социально-экономи-
ческому сотрудничеству с го-
сударствами СНГ, Абхазией и 
Южной Осетией Олег Говорун. 
Он задекларировал доход в 114 
млн рублей - примерно в 15 раз 
больше, чем у президента.

В правительстве рекорд 
принадлежит вице-премьеру 
Александру Хлопонину (280,6 
млн рублей). Самый богатый 
сенатор - Виктор Пичугов 
(363,5 млн рублей).

Абсолютный же лидер по 
доходам трудится в Госдуме. 
Единоросс Григорий Аникеев 
в прошлом году заработал бо-
лее 995 млн рублей, чуть-чуть 
не дотянув до миллиарда. От-
куда такие деньжищи? Сооб-
щается, что свой бизнес, став 
депутатом, г-н Аникеев отдал в 
доверительное управление, од-
нако остается собственником 
крупной и, вероятно, прино-
сящей немалый доход недви-
жимости (что не возбраняется 
законом). В собственности 
депутата - сети водопрово-
да, газопровода, канализации, 
электроснабжения. Вся недви-
жимость «рекордсмена», кста-
ти, находится в России. Чего не 
скажешь о ряде других депута-
тов и чиновников.

Если судить по деклараци-
ям, несколько десятков пар-
ламентариев имеют недвижи-
мость за рубежом, в основном 
на курортах Испании, Черно-
гории и Болгарии. Единоросс 
Михаил Слипенчук, например, 
задекларировал дом и уча-
сток в Конго и квартиру во 
Франции, жена его коллеги по 
фракции Бориса Зубицкого 
- квартиру в Швейцарии. Что 
касается чиновников, то вице-
премьер Ольга Голодец под-
твердила владение в долевой 
собственности квартирой в 
Италии и дачей в Швейцарии. 
Вице-премьер Александр Хло-
понин сообщил о «земельном 

участке для рекреационных 
целей» и жилом доме в Ита-
лии. Министр Михаил Абы-
зов пользуется квартирой и 
гаражом в Великобритании, а 
также арендует «помещение 
в загородном доме» в Италии. 
А министр по делам Северно-
го Кавказа Лев Кузнецов со-
общил о владении земельным 
участком во Франции.

Напомним, в 2013 г. Госдума 
запретила чиновникам иметь 
счета и акции за рубежом. За-
прет не распространился на 
зарубежную недвижимость, 
ее лишь было велено декла-
рировать. Аннулировать за-
граничные счета закон пред-
писал лицам, которые по долгу 
службы принимают решения, 
затрагивающие «вопросы су-
веренитета и национальной 
безопасности РФ». К их числу 
отнесены и министры, и пар-
ламентарии. Делались попыт-
ки законодательно запретить 
всем этим VIP-персонам иметь 
за границей недвижимость, но 
из этого ничего не получилось. 
Против принятия такого зако-
на, в частности, выступил Дми-
трий Медведев. Он заявил, что 
бессмысленно запрещать чи-
новникам владеть имуществом 
за рубежом. По его мнению, 
это никак не укрепит госслуж-
бу и «напугает бизнес», откуда 
люди могут прийти в госслужа-
щие. Похоже, премьер просто 
испугался, что лишится многих 
членов своей команды. Хотя 
довольно странно запретить 
чиновникам иметь за грани-
цей счета и разрешить владеть 
недвижимостью. Неужели не 
ясно, что такой человек край-
не уязвим? Вызовут его куда 
надо, пригрозят отобрать квар-
тирку или виллу - все секреты 
выдаст. Может ведь рассудить, 
что своя рубашка ближе к телу, 
чем государственные интере-
сы. Да и как такому владельцу 
запретишь иметь зарубежные 
счета? В большинстве случаев 
для содержания вилл, домов и 
квартир за границей, для вне-
сения коммунальных и прочих 
платежей, налоговых выплат 
необходимо как раз иметь счет 
в местном банке. Нет, сказав 
«а», надо говорить и «б». При-
шел на государственную служ-
бу, будь любезен отказаться 
от всех зарубежных активов, 
чтобы не попасть на крючок к 
спецслужбам.

Максим Грегоров

меньше продуктов купили российские потребители в марте по сравнению с 
декабрем прошлого года. По мнению респондентов, в марте цены выросли 
на 32% по сравнению с уровнем трехмесячной давности. По данным ис-
следования аналитической фирмы Nielsen (продолжение темы на стр. 13).
В условиях резкого сокращения продовольственного импорта отечественные агрохолдинги, 
пользуясь монопольным положением, взвинчивают цены. Между тем объективных причин 
для этого нет - курс рубля и цена на нефть стабилизировались. Рост цен и сокращение 
потребления происходят из-за жадности производителя и ритейла, а также из-за полного 
отсутствия контроля со стороны государства.

24%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
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Барак Обама внес 
в конгресс решение 

об исключении Кубы 
из списка государств -

пособников терроризма 
по версии США.

Если конгрессмены утвердят 
вердикт, Белому дому останется 
снять с Кубы экономическую 
блокаду, введенную в 1960 г. Тог-
да уже ничто не помешает двум 
странам восстановить дипло-
матические отношения, разо-
рванные в 1961 г. Потепление в 
американо-кубинских отноше-
ниях наметилось на недавнем 
саммите стран Карибского бас-
сейна (его еще называют Сам-
мит Америк). Центральным со-
бытием саммита стала встреча 
лидеров Кубы и США, первая за 
последние полвека. Официаль-
ный представитель Госдепарта-
мента Джефф Ратке заявил, что 
после объявленного на высшем 
уровне сближения Гаваны с Ва-
шингтоном кубинские власти 
должны принять самостоятель-
ное решение, стоит им или нет 
отказываться от тесных связей 

с Москвой. А так ли уж тесны 
сегодня эти связи?

«Мы, бросив все, ушли с 
острова Свободы, потому что 
решили, что дружба с американ-
цами важнее, чем с кубинцами, 
- говорит президент Междуна-
родного центра геополитиче-
ского анализа генерал-полков-
ник Леонид Ивашов. - Мы не 
работаем с Кубой четко и про-
граммно. Надо не просто встре-
чаться с лидерами Кубы, а пред-
лагать стратегическую линию 
на будущее, чтобы кубинцы 
были в нас уверены. Сегодня 
они теряют эту веру».

Вашингтон идет также на 
сближение с Венесуэлой. На 
Саммите Америк Обама встре-
тился с венесуэльским лидером 
Николасом Мадуро, выразив-
шим надежду, что результаты 
саммита смогут «открыть двери 
для уважительного диалога с 
США». Как бы этот диалог не 
вышел боком России, у которой 
всегда были с Венесуэлой пре-
красные отношения.

«Получив пинок от США, 
мы снова пытаемся дружить с 
Кубой и другими странами Ла-

тинской Америки, о чем свиде-
тельствует визит Сергея Шойгу 
в начале этого года на Кубу, в 
Никарагуа и Венесуэлу, - гово-
рит Леонид Ивашов. - Взять тот 
же проект по строительству 
второго межокеанского кана-
ла, конкурента Панамского, 
который пройдет через терри-
торию Никарагуа. Финансиро-
вать и рыть его будут китайцы, 
а наша функция - обеспечить 
военную безопасность строи-
тельства. Это значит, что мы 
будем там иметь группировку 
сухопутных войск, а также ко-
рабельную - с крылатыми ра-
кетами. Это даст возможность 
находиться под боком у США, 
ведь с точки зрения военно-по-
литической безопасности этот 
регион незаменим для нас. При-
сутствие нашей, пусть даже 
небольшой, ударной группи-
ровки на латиноамериканском 
континенте даст возможность 
реализовать положение нашей 
военной доктрины о неядерном 
факторе сдерживания».

Игорь Анин, 
Елена Хакимова

  Прессинг по всему полю

  Нашим и вашим

США вытесняют Россию из Латамерики

У кого всего полно
На прошлой неделе руководство страны 
опубликовало декларации о доходах за 2014 год.

Лукашенко 
предал 

Путина?
В конце прошлой недели 

президент Белоруссии 
Александр Лукашенко 
объявил, что не будет 

присутствовать 9 Мая на 
параде Победы 

в Москве.
«Президент 9 Мая будет в 

Минске. У нас 9 Мая свой такой 
парад, как в Москве», - сообщил 
Лукашенко и добавил, что «кро-
ме главнокомандующего никто 
не будет принимать парад». Од-
нако в Москву Батька все-таки 
собирается - 7-8 мая, чтобы 
«продемонстрировать наше 
единство с русским народом и 
другими, кто ценит эту Победу». 
Лукашенко может принять уча-
стие в церемонии возложения 
венков к Могиле Неизвестного 
солдата.  

Разумеется, никто не оспа-
ривает права Лукашенко про-
водить собственный парад 
Победы в Минске. Скажем, 
9 Мая 2010 г., когда отмеча-
лось 65-летие Великой По-
беды, Батька тоже остался в 
Минске и проводил собствен-
ный парад. Не явившемуся на 
Красную площадь в этом году 
Лукашенко формально предъ-
явить нечего. Однако лишь 
формально. 9 Мая в Москву 

не приедет ни один из руково-
дителей крупных европейских 
государств. Из ведущих миро-
вых лидеров будет лишь пред-
седатель КНР Си Цзиньпин. 
В этой ситуации Путин, как 
никогда прежде, нуждается в 
моральной поддержке со сто-
роны друзей. Лукашенко всег-
да слыл таковым. Наверное, 
мог бы, исходя из нынешней, 
совершенно особенной ситу-
ации, все-таки остаться в Мо-
скве 9 Мая и встать с Путиным 
плечом к плечу. Однако этого 
не случится. В Кремле к реше-
нию Лукашенко отнеслись с 
пониманием, мол, и в Москве, 
и в Минске День Победы от-
мечают одинаково масштабно. 
В ходе недавней прямой линии 
Путин объяснил, что Россия 
уважает выбор каждого поли-
тического деятеля, решившего 
не приезжать в Москву на па-
рад Победы, хотя не исключил, 
что на выбор многих влияет 
«вашингтонский обком».

Похоже, в этом ряду оказал-
ся и белорусский президент. Он 
и раньше старался угодить «на-
шим и вашим», а теперь есть до-
полнительный мотив - 15 ноября 
этого года в Белоруссии долж-
ны состояться очередные пре-
зидентские выборы. Лукашенко 
не хочет, чтобы Запад и ориен-
тированная на Запад местная оп-
позиция вставляли ему палки в 
колеса. Вот он и «крутится». По 
сообщению белорусского ин-
тернет-издания by24.org, Лука-
шенко даже поддержал неглас-
ный запрет на символ победы в 
Великой Отечественной войне 
- георгиевскую ленту. Местные 
активисты сочли ее также сим-
волом «российской агрессии» 
на Украине. Вместо черно-оран-
жевой ленты белорусской сим-
воликой Дня Победы станет 
красно-зеленая лента цветов 
государственного флага, деко-
рированная цветком яблони, 
который призван символизиро-
вать месяц, когда была одержа-
на победа над Германией, - май. 
На эту замену раньше, пожалуй, 
мало кто обратил бы внимание. 
Так же как и на отсутствие Лу-
кашенко на Красной площади 9 
Мая. Раньше, но не теперь, когда 
подобные факты взвешиваются 
на «политических весах» и по 
ним делаются выводы об отно-
шении той или иной страны к 
России.

Наверное, найдется немало 
россиян, которые «маневры» 
Лукашенко и братьев-бело-
русов назовут одним словом - 
«предательство».

Игорь Минаев
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«Как считаете, может, нам 
пора тихонечко лечь под икон-
ками и ждать своего часа?» 
- спросили у корреспондента 
«Мира новостей» жители за-
байкальского села Молодов-
ское в пылу беседы о выводах 
Счетной палаты. Их населен-
ный пункт - единственный 
конкретный адрес, фигуриру-
ющий в докладе столичных 
аудиторов в качестве иллю-
страции недоступности меди-
цинской помощи для людей.

«Скорая в Молодовское до-
бирается два часа, своей поли-
клиники и больницы нет. Кого 
и как мы вызовем, если сюда 
до сих пор не провели сотовую 
связь? Глухомань, - жалуется 
бухгалтер местной админи-
страции Галина Иванова. - Ста-
ционарные телефоны стоят 
у сорока из семисот жителей. 
Сами вызвать неотложку мы 
не можем - надо идти к фель-
дшеру и просить его сделать 
запрос. А когда случай экс-
тренный? Терпеть как в вой-
ну? Другая проблема - на чем 
ехать в районную клинику? 
Автобусов здесь отродясь не 
было. Дороги неровные. Свою 
машину при зарплате 6 тысяч 
рублей не купишь. К тому же 
в больнице сократили количе-
ство коек. Раньше их было по 
10-12 в палате, теперь - две-три. 
Хорошие врачи разбегаются, 
не хотят работать в дыре. Спе-
циалистов мало. Только что за-
крылось отделение офтальмо-
логии. Еще недавно оно было 
лучшим в регионе, но чинов-
ники его оптими-
зировали. Верно 
говорит Счетная 
палата - это не ме-
дицина».

Жуткая 
математика

Реформа рос-
сийского здраво-
охранения нача-
лась в 2013-м. Уже 
через год Счетная 
палата заметила, 
что больничная 
смертность в стра-
не выросла на 2% 
по сравнению с 
прежними показателями. Осо-
бенно высокой летальность 
была в Санкт-Петербурге 
- 2,53%, Псковской области 
- 2,35%, в Москве и Москов-
ской области - 2,25%. Но тог-
да мрачную статистику феде-
ральные СМИ не обсуждали.

В 2014 году ситуация ухуд-
шилась: в медицинских учреж-
дениях скончалось на 17,9 ты-
сячи пациентов больше, чем в 

2013 году. Больничная смерт-
ность в России увеличилась 
еще на 2,6%. Рост наблюдает-
ся в 61 регионе, в 49 из них он 
происходит на фоне снижения 
числа госпитализированных, 
то есть людей в клиниках 
мало, но даже их врачи не спа-
сают.

Обновленный список реги-
онов-лидеров Счетная палата 
не обнародовала, а зря - страна 
должна знать своих «героев». 
Кстати, профессиональные 
медики не слишком доверя-
ют статистике больничной 
смертности. Во-первых, пото-
му что в собственном докладе 
СП уточняет: она инспектиро-
вала всего 9 регионов, осталь-
ные проверяла дистанционно. 
Во-вторых, в 2014 году учреж-
дения здравоохранения повсе-
местно занижали цифры, так 
как города и области реализо-
вали программы, нацеленные 
на снижение сердечно-сосуди-
стой заболеваемости и смерт-
ности от инфарктов. Пони-
маете? Требовался позитив. 
Пациентов с инсультами не 
госпитализировали, ставили 
им другие диагнозы и лечили 

не в ста-
ционарах. 
Как раз 
поэтому в 
2014 году 
в регионах 
резко уве-
личилось 
к о л и ч е -
ство умер-
ших на 
дому: в 
Северной 
О с е т и и 
- на 2157 
человек, в 
Липецкой 
области - 
на 1965, в 
Татарстане 

- на 1425, в Кабардино-Балка-
рии - на 1120.

К сожалению, доклад СП 
не дает возможности сравнить 
показатели Москвы и Мо-
сковской области, и Минздрав 
России их не рассекречивает. 
Но, судя по данным Росстата, в 
столице, которую отреформи-
ровали так, что дальше некуда, 
в 2014 году скончалось на 1190 
человек больше, чем в 2013-м. 

А в Московской области, кото-
рую постоянно ругают за сни-
жение качества медицинской 
помощи, общая статистика 
смертности не изменилась. Как 
не вспомнить поговорку «Луч-
шее - враг хорошего».

Самолечение 
за 1 трлн рублей

Такую сумму государство 
потратило на модернизацию 
системы здравоохранения. 
Куда ушли деньги, наверняка 
хотят знать 17 с половиной 
тысяч населенных пунктов, 
не имеющих медицинской ин-
фраструктуры. 11 тысяч из них 
расположены в 20-100 км от 
ближайшей больницы. В 35% 
сел и деревень нет транспор-
та, чтобы люди могли доехать 
до поликлиники. 879 не при-
креплены ни к одному фельд-
шерско-акушерскому пункту. 
Сроки ожидания медицинской 
помощи в большинстве реги-
онов превышают допустимые 
в два раза и более. За 2014 год 
в российских учреждениях со-
кращено 33 757 коек, в резуль-
тате коечный фонд оказался 
несбалансированным, коли-
чество пролеченных сельских 
жителей уменьшилось на 32 
тысячи человек, а количество 
городских пациентов увеличи-
лось на 400 тысяч.

Для аудиторов Счетной па-
латы эти факты - настоящее 
откровение, для многих росси-
ян - привычные условия.

«Несколько лет назад у 
нас в Чернозерье была своя 
больница. Ее оптимизиро-

вали, оставили пять коек в 
дневном стационаре. Нынче, 
чтобы попасть в поликлини-
ку, людям надо ехать в Мок-
шан, а чтобы лечь на опера-
цию - в Нечаевку, - поясняет 
78-летний пенсионер из Пен-
зенской области Виктор Ив-
личев. - В феврале у меня 
подскочило давление, зако-
лоло в сердце. Чернозерский 
фельдшер назначил капель-
ницу. Я лежал под ней до двух 
часов дня, а потом плелся 
домой. Как-то раз на обрат-

ном пути потерял сознание. 
Очнулся на земле. Валяюсь и 
думаю: «А как же пациенты 
по 7 км из соседних деревень 
на капельницу добираются?» 
Потом меня в Мокшанскую 
поликлинику послали, отту-
да - в больницу. То врачи не 
принимают, то очередь как в 
Мавзолей. Два месяца ката-
юсь».

В Курской области паци-
енты бегают за медиками по 
три-четыре месяца. В город-
ских и районных больницах 
нет необходимых препаратов, 
инструментов, коек и специ-
алистов. Детей и стариков от-
правляют в крупные учрежде-
ния, что находятся в 100-120 км 

от их дома. Своего транспорта 
клиники не имеют, люди вы-
нуждены пользоваться услуга-
ми такси. Дорога на одну кон-
сультацию стоит 1800 рублей. 
За месяц разъездов набегает 
больше 5 тысяч, за три - около 
15 тысяч. Медикаменты, бин-
ты, катетеры, шприцы боль-
ные покупают за свой счет.

У жителей села Курганка 
Омской области нет возмож-
ности ездить в райцентр - че-
ресчур дорого. Лечатся сами 
- делают друг другу уколы, без 
рецептов заказывают у зна-
комых лекарства. «Так мы не 
успеваем на прием к врачам, 
- оправдывается пенсионерка 
Людмила Афиногенова. - Ав-
тобус выходит из села в нача-
ле десятого, а народ в райполи-
клинике занимает очередь с 7 
утра. Приезжаем к шапочному 
разбору».

Вымрем все!
Бесподобная в нашей стра-

не медицина. А после того как 
Минздрав России ее усовер-
шенствовал, вообще глаз не 
отвести. Под оптимизацию 
попали 359 медицинских орга-
низаций, 26 из них ликвидиро-
ваны. За 2014 год ведомство 
сократило 90 тысяч специ-
алистов. Из них 19 тысяч че-
ловек - врачи клинических 
специальностей. При этом 
российское здравоохранение 
нуждается в 55 тысячах про-
фессионалов высокого уров-
ня и 88 тысячах медсестер и 
санитарок. Скорая перестала 
спасать людей - число без-
результатных вызовов неот-
ложки увеличилось с 2,1 млн 
до 2,25 млн, а число отказов в 
вызове - с 1,16 млн до 1,43 млн. 
Объем платных услуг в боль-
ницах вырос более чем на 
20%, хотя Минздрав продол-
жает называть отечественное 
здравоохранение бесплатным.

А не пора ли, сограждане, 
переписывать Конституцию 

РФ? Статья 
41, пункт 1 о 
нашем с вами 
праве на охра-
ну здоровья и 
медицинскую 
помощь уже 
не работает, но 
Счетная пала-
та еще пытает-
ся убедить нас 
в действии пун-

кта 3: «Сокрытие должност-
ными лицами фактов и обсто-
ятельств, создающих угрозу 
для жизни и здоровья людей, 
влечет за собой ответствен-
ность». Не сокрыли, расписали 
угрозы, исходящие от реформ 
Министерства здравоохране-
ния РФ. И в том же докладе со-
общили, что в 2015 году в Рос-
сии будут оптимизированы 472 
медицинские организации, а до 
конца 2018-го чиновники ре-
организуют 581 учреждение и 
закроют 15. Лучше не думать, 
какой будет смертность в кон-
це этого жизнеутверждающе-
го марша.

Анна Бессарабова

Сенсационный доклад 
Счетной палаты о 
неэффективности 
государственных 
реформ в системе 
здравоохранения 
сообщил россиянам 
больше, чем 
протестующие 
по тому же поводу 
московские и уфимские 
врачи. Аудиторы 
доказали цифрами, 
что медицина стала 
недоступной, платной 
и некачественной. 
Пациентов больше 
не лечат - их хоронят. 
И чаще, чем прежде.

Реформа медицины - Реформа медицины - 
дорога на кладбище?дорога на кладбище?

В Уфе голодают врачи скорой. 
Медики требуют повысить зара-
ботную плату сотрудников, вос-
становить педиатрические и дет-
ские реанимационные бригады. 
А также привести в соответствие 
с федеральными нормативами 
штатное расписание, количество 
и укомплектованность выездных 
бригад.
Заведующая Орджоникидзев-
ской подстанцией ССМП Свет-
лана Юсупова проводит акцию 
с 19 марта и, несмотря на пло-
хое самочувствие - угрозу комы, 

категорически отказывается ее 
прекращать. Две недели назад 
к ней присоединились коллеги. 
Всего в голодовке в данный мо-
мент участвуют девять человек.
На днях мать Юсуповой, пожилая 
женщина, член президиума ре-
гиональной Ассоциации жертв 
политических репрессий, обра-
тилась с письмом к президенту 
Башкирии Рустэму Хамитову, 
умоляя защитить дочь и других 
медиков от давления вышестоя-
щего начальства. Ответа не по-
следовало.

А В ЭТО ВРЕМЯ...А В ЭТО ВРЕМЯ...
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В столице, которую 
отреформировали так, 
что дальше некуда, 
в 2014 году скончалось 
на 1190 человек больше, 
чем в 2013-м. 
А в Московской 
области, которую 
реформа пока всерьез 
не затронула, общая 
статистика смертности 
не изменилась. Как не 
вспомнить поговорку 
«Лучшее - враг хорошего».
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Концепцию реформы здравоохранения готовила 
Татьяна Голикова, будучи главой Минздрава Рос-
сии. И отмечала: «Столь амбициозного проекта 
в России еще не было». Теперь, будучи главой 
Счетной палаты, она нещадно критикует соб-
ственное детище. Такого в России тоже не было.

НУ И НУ!
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- Евгений Янович, где ис-
токи войны на Ближнем 
Востоке?

- Иерихон как первый 
укрепленный город на пла-
нете возник именно на Ближ-
нем Востоке. Его что, рвом, 
стеной и башней ограждали, 
потому что жителям делать 
было нечего? Люди конф-
ликтовали всегда и будут 
конфликтовать, пока суще-
ствуют как вид.

Поэтому сегодня, когда 
Европа воевать перестала, 
Европу начали завоевывать. 
С интересом посмотрю, что 
от нее оста-
нется, когда 
люди «Ислам-
ского госу-
дарства» или 
«Аль-Каиды» 
возьмутся за 
нее всерьез.

- Если бы 
в XX веке в 
Персидском 
заливе не 
о б н а р у ж и -
ли нефть, 
может, и 
конфликта-
то на Ближ-
нем Востоке никогда бы не 
было?

- Ближний Восток - это 
территория, на которой 
конф ликты, как, впрочем, и 
в Африке, вне зависимости 
от нефти случаются посто-
янно. После Второй мировой 
войны в различных местных 
войнах, при геноцидах и ре-
волюциях погибло около 40 
миллионов человек, и отно-
шение к нефти все это имело 
минимальное. Нефть - это не 
более чем мелкая интересу-
ющая глупых белых людей, 
живущих в северных странах, 
подробность жизни на Ближ-
нем Востоке.

- А может, проблема в 
том, что в конце 40-х годов 
Израиль закрепил право ев-
реев на земли в Палестине?

- У арабов никогда не от-
нимали Палестину, которая 
была частью Оттоманской 
Порты, как и много других 
территорий, и перестала ею 
быть, когда та распалась. В 
населении Израиля 20% ара-
бов, арабский язык исполь-
зуется во всех документах, 
включая паспорта, в том чис-
ле евреев, наряду с ивритом, 
на всех уличных вывесках и 

дорожных указателях. У ара-
бов Израиля своя судебная 
система, своя система обра-
зования, депутаты в парла-
менте, причем непрерывно 
требующие уничтожения 
Израиля. Посмотрел бы я на 
какой-нибудь парламент в 
мире, кроме кнессета, где это 
стали бы терпеть.

Несколько миллионов ев-
реев были выгнаны из араб-
ских стран после того, как 
возник Израиль, а их соб-
ственность была конфиско-
вана. Несколько десятков 
миллионов христиан были 

выгнаны и 
убиты точно 
так же. Но 
все они мало 
кого волнуют 
в «мировом 
сообществе». 
Евреев Изра-
иль принял. 
А несколько 
сотен тысяч 
арабских бе-
женцев в ходе 
его войны 
за независи-
мость - это 
н и ч т о ж н а я 

часть беженцев в арабском 
мире.

Разумеется, Израиль ме-
шал Гамалю Абдель Насеру 
сухопутным путем прогнать 
танки через южную часть пу-
стыни Негев на Аравийский 
полуостров и установить на-
конец новый халифат с цен-
тром в Каире. И раздражал 
арабских лидеров до край-

ности самим фактом нали-
чия палестинских беженцев, 
которых никто нигде рассе-
лять не собирался. И то, что 
используют их только как 
инструмент для уничтожения 
Израиля, - это вопрос подло-
сти и хитрости политиков, а 
не вопрос отношений Израи-
ля и арабов или израильтян и 
палестинцев.

- Как образовалось «Ис-
ламское государство»?

- В 2000-х годах произо-
шел раскол иракской «Аль-
Каиды». Когда началась 
гражданская война в Сирии, 
спровоцированная Ката-
ром и Саудовской Аравией 
при поддержке Турции (а 
началась она в 2011 году), 
структурой иракской «Аль-
Каиды» руководил Абу Бакр 
аль-Багдади, бывший офицер 
полиции Саддама Хусейна. 
Он послал в Сирию своего 
заместителя создавать фили-
ал. Этот заместитель от него 
откололся и «сел» на прямое 
саудовское финансирование. 
Его пригрели и разрешили 
быть самостоятельным. По-
сле чего аль-Багдади отка-
зался подчиняться Айману 
аль-Завахири, новому лидеру 
«Аль-Каиды», и фетву вер-
ности ему не принес, а «Ис-
ламское государство Ирака» 
назвал «Исламским госу-
дарством Ирака и Леванта» 
(ИГИЛ), намекая на претен-
зии на Левант - прибрежные 
районы Средиземноморья.

Летом прошлого года аль-
Багдади, имея всего 5-7 ты-

сяч боевиков, использовал 
ситуацию краха отношений 
между Багдадом и суннитами 
на территории Ирака: ударил 
по иракской территории, объ-
единился с местными племе-
нами, суннитами... Взяв Мо-
сул, они переименовали себя 
в «Исламское государство» 
(ИГ). Ход блестящий с точки 
зрения пиара и вопросов, свя-
занных с вербовкой новых бо-
евиков. Вы присоединяетесь 
не к какой-то непонятной 
группировке, а к исламскому 
государству как таковому. То 
есть вы строите халифат,  что 
есть великая идея, будоража-
щая сердце каждого араба и 
огромного числа мусульман 
во всем мире. В первую оче-
редь все радикальные груп-
пировки присоединяются 
для того, чтобы получить 
финансирование, посколь-
ку «Исламское государство» 
в отличие от классической 
«Аль-Каиды», у которой 
было максимум 50 млн долла-
ров в год, оперирует суммами 
в количестве нескольких еже-
годных миллиардов.

Появился блистательный 
конкурент «Аль-Каиды» в 
лице «Исламского государ-
ства», у которого денег на два 
порядка больше. Вы не може-
те бороться с притягательно-
стью успешного проекта. Все, 
что говорили в «Аль-Каиде» 
о будущей цели борьбы, - это 
была идея создания халифа-
та. Так вот, «Исламское госу-
дарство» само себе халифат. 
Оно захватило территории, 

о которых «Аль-Каида» и не 
мечтала. До 30-40% Сирии и 
Ирака. На этих территориях 
живут до 7-8 миллионов чело-
век. ИГ аккумулирует мини-
мум 3 млрд долларов в год.

- Турция и Иордания дей-
ствительно покупают 
нефть у «Исламского госу-
дарства»?

- Да. В первую очередь 
Турция. Цена около двадцати 
с чем-то долларов за баррель, 
что в два-четыре раза ниже 
мировой цены. Многомилли-
ардная прибыль, так что ни-
кто не может покуситься на 
этот бизнес. Мы видим это по 
Эрдогану и его окружению, 
которое зарабатывает деньги 
на трансграничной торговле 
нефтью. И будет продолжать 
зарабатывать.

- За финансированием 
ИГ стоят проамериканские 
силы?

- Изначально ИГИЛ и ИГ 
финансировал Катар. Амери-
ка там не присутствовала, по-
тому что американцы мало 
понимают в том, что проис-
ходит на Ближнем Востоке, 
и действуют, как правило, 
через своих союзников. В ис-
ламском мире этими союзни-
ками помимо Турции и ряда 
арабских стран являются 
Пакистан, который поддер-
живает талибов, Саудовская 
Аравия, которая поддержи-
вает «Аль-Каиду», и Катар. 
Последний делал ставку на 
«Братьев-мусульман». Теперь 
делает ставку на «Исламское 
государство Ирака и Леван-
та», понимая, что ему надо 
перехватывать инициативу у 
саудовцев, поскольку «Бра-
тья-мусульмане» - организа-
ция больше политическая, а 
в военных операциях терро-
ристы всегда эффективнее. 
Это не значит, что Катар ими 
управляет. Управлять тер-
рористами безумно сложно. 
Управлять же террориста-
ми, которые в значительной 
мере сами себя финансируют, 
невозможно в принципе. Но 
взаимодействовать с ними и 
использовать их можно.

- США и их союзники 
призывают Россию, Иран, 
Турцию присоединиться к 
борьбе против «Исламско-
го государства». Насколько 
это искренне?

- Искренности в политике 
не бывает. Нам и так с «Ис-

«Снятие санкций 
с Ирана означает, 
что нефть и газ 
из этой страны пойдут 
в Европу и будут 
вытеснять российские 
углеводороды, 
а претензии Ирана 
на 20% Каспия будут 
поддержаны США 
и Евросоюзом». 

- Война в Йемене - это следствие спекуляций Сау-
довской Аравии, в которых она запуталась, - гово-
рит Сатановский. - Свергнутый президент Йемена 
Салех пытается вернуться к власти.
- Когда, по-вашему, все закончится?
- Войны там идут десятилетиями. Они не приуроче-
ны к каким-то годовщинам и не обязаны окончиться 
в какой-то срок. У хоуситов - зейдитских шиитских 
племен севера - три войны было с одним только 
Салехом. Строго говоря, Салех их в свое время по-
бедил, прикончив зейдитский имамат, который там 
существовал с Х века. Тысячу лет существовал! В 
этом плане власть светской военной хунты, в част-
ности Салеха, - это крошка на исторической карте.
- В Йемене уже столкнулись интересы Ирана и За-
пада. Иран может увязнуть в йеменских разбор-
ках. Вероятен шанс, что Запад вернет санкции?

- Иран ни в чем не увязнет и увязать в отличие от 
Саудовской Аравии не собирается. Для него при-
оритет не Йемен, а Ирак и Сирия, где США с ним ко-
ординируют военные действия против «Исламского 
государства».
- Возможно ли проникновение ИГ на российские 
территории?
- Террористы к нам идут. И будут идти. Но ло-
кально. «Исламское государство» имеет внутри 
себя чеченские и в меньшей мере дагестанские 
группировки, которые будут воевать против Рос-
сии. Если будут проплачены теракты, то они будут 
пытаться их совершать. Это вопрос чисто финан-
совый. Если это произойдет, то станет ясно, что 
Саудовская Аравия либо Катар взялись за финан-
сирование терактов в России. Именно эти спонсо-
ры - и никаких других.

«Террористами «Террористами 
НЕЛЬЗЯНЕЛЬЗЯ управлять, управлять,
но ихно их  МОЖНОМОЖНО
использовать»использовать»

Глобальные претензии «Исламского государства», снятие санкций с Глобальные претензии «Исламского государства», снятие санкций с 
Ирана, война в Йемене и роль США в событиях самого перегретого Ирана, война в Йемене и роль США в событиях самого перегретого 
региона планеты - обо всем этом «Мир новостей» поговорил с региона планеты - обо всем этом «Мир новостей» поговорил с 
президентом Института Ближнего Востока Евгением Сатановским.президентом Института Ближнего Востока Евгением Сатановским.

СОБЫТИЯ В ЙЕМЕНЕ: ЧЬИХ РУК ДЕЛО?
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«Я понимаю, когда любой 
конкурс рисунка или утренник 
в детском саду, любое культур-
ное мероприятие или спортив-
ное состязание приурочивают-
ся ко Дню Победы, - как такое 
событие обойти вниманием? 
- обратилась в редакцию пен-
сионерка Татьяна Павловна 
К. - Но когда этикетка «Одна 
на всех Победа» наклеивается 
на продукты - это уже, на мой 
взгляд, чересчур. При чем тут 
вообще колбаса?»

Как пояснили на одном из 

вологодских предприятий, 
которое вовсю использу-
ет «победную» тематику на 
упаковках своей продукции, 
«предложение, от которого 
трудно было отказаться», 
поступило от департамента 
экономического развития 
городской ад-
министрации.

«Действи-
тельно, де-
п а р т а м е н т 
экономиче-
ского разви-
тия на всех 
совместных с 
вологодским 
бизнесом ме-
роприятиях 
призывал предпринимателей 
использовать тематику Дня 
Победы. Всем был предо-
ставлен логотип, но никому 
не диктовали, каким обра-
зом воплотить эту идею в 
жизнь, - пояснили в пресс-
службе городской админи-
страции. - Мы полагались 
на чувство меры и чувство 
вкуса наших бизнесменов. 
В акции приняли участие 
очень многие предприятия, 
не только пищевики. К при-
меру, один из магазинов де-
корировал свое помещение 
под армейскую палатку - и 
получилось великолепно. С 
другой стороны, если пред-
приятие выпускает сосиски, 
понятно, что оно сможет раз-
местить наклейки только на 
сосисках... Мы надеемся, что 
в подготовке города к торже-
ствам вологжане отметят не 
только забавные моменты, 
но и проявление настоящего 
творчества и патриотизма».

Кстати, в 
администра-
ции заверили, что не рас-
сылали никаких специальных 
писем по поводу маркировки 
продукции символикой Побе-
ды и не требовали от предпри-
нимателей соответствующей 
отчетности. Между тем сами 
предприниматели такие пись-
ма из департамента показали 
журналистам, добавив, что 
от них потребовали в пись-
менном виде сообщить, какая 
именно продукция будет мар-

кирована стикером «Одна на 
всех Победа».

Надо ли удивляться, что ре-
акция горожан на столь спор-
ную инициативу городских 
властей оказалась неодно-
значной? Кто-то признавал за 
бизнесом право использовать 

в рекламных 
целях тему 
Великой По-
беды, а кто-то 
резко осудил 
п о д о б н ы й 
подход. В со-
ц и а л ь н ы х 
сетях было 
о п р о ш е н о 
более 2100 
человек. Поч-

ти половина (45%) отметили, 
что маркетинговый ход та-
кого рода недопустим; 28%, 
наоборот, выбрали вариант 
«если продукт качественный - 
почему бы и нет». Остальные 
затруднились с ответом.

Отметим, это уже не пер-
вый скандал, который разго-
релся накануне празднования 
70-летия Победы. К примеру, 
в Ижевском государственном 
техническом университете 

прошел студенческий конкурс 
боди-арта, где тела конкурсан-
тов расписывались сценами к 
юбилею Победы.

Но, пожалуй, самую гром-
кую «славу» получил Крас-
ноярский край, где 70-летию 
Победы был посвящен кон-
курс «Лучший кондитер Си-
бири». Кондитеры представи-
ли торты в форме памятника 
«Родина-мать», обгоревших 
солдатских писем, в виде Крас-
ной площади, парада военной 
техники. Победил трехъярус-
ный торт, декорированный ре-
альными фотографиями вре-
мен войны и «поминальным» 
стаканом.

Там же, в Красноярском 
крае, случился и другой кон-
фуз: хозяин пивного магазина 
вывесил плакат с героями ко-
медий Леонида Гайдая, кото-
рые пьют пиво на фоне фото-
графии «Знамя Победы над 
Рейхстагом». Венчала плакат 
надпись «За Победу!», а на 
груди киноперсонажей были 
приколоты георгиевские лен-
точки.

На «продуктовые переги-
бы», связанные с предстоящим 
праздником 9 Мая, откликну-
лась и блогосфера. Свое отно-
шение к конкурсу кондитеров 
выразил популярный россий-
ский блогер Рустем Адагамов 
(drugoi), которого возмути-
ли «мерзкие пляски» вокруг 
празднования этой даты. Он 
отметил, что «это переходит 
все мыслимые рамки прили-
чия, это бестактно по отно-
шению и к тем, кто отдал свои 
жизни на войне, равно как и к 
тем, кто еще остался рядом с 
нами». А поэт Андрей Орлов, 
известный в Сети под псев-
донимом Орлуша, посвятил 
происходящему горько-иро-
ничное стихотворение «Как 
съели Победу»:

Все стояли и жевали:
- Славно деды воевали!
- Славно воевали деды!
- Вот он, сладкий вкус 
Победы!

Наталья Михайлова

ламским государством» уда-
ется успешно бороться, по-
могая оружием Ираку. Мы 
сделали все, что могли, когда 
не дали тем же американцам, 
французам, англичанам и тур-
кам свергнуть Асада, заняв 
вместе с китайцами жесткую 
позицию в Совете Безопас-
ности ООН, остановив интер-
венцию. Мы в критический 
момент продали оружие пра-
вительству Ирака и вовремя 
наладили взаимодействие с 
Ираном. Иранцы бомбят «Ис-
ламское государство», летая 
на российских самолетах, а не 
на американских.

- Тегеран в Лозанне со-
гласился сократить свою 
ядерную программу в обмен 
на отмену западных санк-
ций (окончательно санкции 
с Ирана снимут в июле это-
го года). Выгодно ли это 
России?

- Снятие санкций с Ирана 
означает, что нефть и газ из 
этой страны пойдут в Европу 
и будут вытеснять российские 
углеводороды, а претензии 
Ирана на 20% Каспия будут 
поддержаны США и Евросо-
юзом. Однако ничего поде-
лать с этим нельзя. США за-
интересованы в Иране. Иран 
заинтересован в нормализа-
ции отношений с США - на 
своих условиях. Наша пози-
ция тут понятна: мы с Китаем 
выступали за снятие санкций? 
Выступали. Мы побеждаем - 
на собственную голову.

- С 30 июня Ирану раз-
решат продавать в Евро-
пу нефть и газ, что может 
привести к обрушению и без 
того низких цен на энерго-
носители. Кому Иран будет 
продавать свою нефть? 
Ведь его место на европей-
ском рынке уже занято Са-
удовской Аравией.

- Да кому угодно! С тем же 
успехом можно говорить, что 
место Ирана занято Россией. 
И что с того? Как заняли, так 
и освободим. Вопрос демпин-
га. А американцы явно идут 
на то, чтобы снять санкции.

- И спешат. Почему? 
Многие следили за перего-
ворами госсекретаря США 
Керри с главой МИДа Ирана 
Зарифом...

- Одна из причин: у Керри 
зять - иранец, из старой иран-
ской элиты, после революции 
1970 года осевшей в Штатах. 
Эта элита хочет вернуться об-
ратно, а вернуться она может, 
только если снимут санкции. 
Договоренность Вашингтона 
с Тегераном позволяет им за-
ходить в Иран через амери-
канские корпорации.

- Может ли Иран дик-
товать Обаме условия по 
ядерной программе?

- Иран уже диктует усло-
вия. В какой мере примет их 
Обама, мы не знаем. Но Иран 
такая же страна, как Россия и 
Китай. Диктовать ему усло-
вия бесполезно, а вот он свои 
условия выдвигает.

- Несмотря на то что 
под санкциями?

- Все сидят под санкциями: 
и Китай, и мы, и Иран. Они 
умные и умелые переговор-
щики. Торговцы с опытом 
двух с половиной тысячеле-
тий торговли коврами, как 
шутят на Ближнем Востоке. 
Они создавали империю, ког-
да никого еще не было рядом, 
кроме Китая.

- В Израиле, например, 
считают, что Иран за вре-

мя передышки заработа-
ет миллиарды на экспорте 
энергоносителей, а позже 
вернется к созданию ядер-
ного оружия.

- Ирану не к чему возвра-
щаться - он ни от чего не отка-
зывался. Его задача: довести 
до ума носители и боеголовки. 
Этим он заниматься и будет. А 
после того как все доделает, 
создаст все необходимое для 
получения серьезного ядер-
ного комплекса масштабов 
Пакистана или Индии.

Помешать ему Израиль мо-
жет, только если уничтожит. 
Не ядерные объекты - это в 
одиночку Иерусалим сделать 
не сможет, а Иран как тако-
вой. И иранскую экономику, 
и государство. Что - в случае 
если Тегеран от Израиля не 
отстанет и не перестанет на-
травливать на него своих кли-
ентов, ХАМАС и «Хезболлу», 
с их ракетами - в конечном 
итоге и произойдет. В оди-
ночку Израиль на тот свет не 
отправится, а иранское руко-
водство последовательно на-
стаивает на том, что Израиль 
должен быть уничтожен.

- Полномочия Обамы ско-
ро истекут. Хиллари Клин-
тон уже объявила о своем 
решении баллотироваться. 
Если она победит, то ситу-
ация на Ближнем Востоке 
будет лучше или хуже?

- Ничем хорошим это для 
США и Ближнего Востока 
не закончится. Соединенные 
Штаты никогда не имели 
контроля над  «Исламским 
государством». Они утратили 
контроль над Ираком. Они 
увели войска и создали тот 
вакуум, куда ворвались тер-
рористические группировки 
с территории Сирии. И это 
вина Обамы. Так ведь они и 
в Афганистане делают то же 
самое, выводя оттуда войска. 
Завтра талибы будут контро-
лировать всю территорию 
Афганистана. Да и «Ислам-
ского государства» там будет 
более чем достаточно.

Был короткий период в 
1980-е годы, когда американ-
цам от общей «гениальности» 
их экспертного сообщества 
казалось, что они будут управ-
лять исламистами, натравлен-
ными на Россию: вот добрые 
исламисты, а вот злые «шура-
ви» в Афганистане. Арабский 
мир, их союзники, поможет им 
создать «Аль-Каиду» - и этот 
инструмент ка-а-ак заработа-
ет! А потом будет демократи-
зация арабского мира... И что 
в итоге? Бен Ладен и 11 сентя-
бря!

Хиллари Клинтон уже про-
демонстрировала, насколько 
она не понимает, что происхо-
дит в Ливии. Именно в итоге 
ее конфликта с ЦРУ произо-
шел инцидент с уничтожени-
ем  в Бенгази посла США в 
Ливии. В данном случае мы 
имеем проблему системы.

Если вы можете стать 
сильным, профессиональ-
ным, умным президентом, вас 
«подстрелят» на партийных 
праймериз. Президенты тако-
го типа не доходят до конца и 
не выигрывают выборы. При-
мер - Джулиани. Сегодняшняя 
американская политика - по-
литическое шоу, в результате 
которого к власти приходит не 
сильный лидер, не компетент-
ный профессионал, а случай-
ная фигура вроде Обамы. Увы.

Елена Половцева

Ре
кл

ам
а

70-летие Победы 70-летие Победы 
провернули в фаршпровернули в фарш
На прилавках магазинов Вологды 
появились продукты с наклейкой 
«Одна на всех Победа 1945-2015» или 
с заводской надписью на этикетке 
«70 лет Победы». Не всем вологжанам 
пришлись по вкусу «победные» 
сосиски, масло и мороженое...

«Когда этикетка «Одна 
на всех Победа» 
наклеивается 
на продукты - это уже, 
на мой взгляд, чересчур. 
При чем тут вообще 
колбаса?»
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«Кражей века» было 
названо ограбление 
депозитария, 
находящегося в 
престижном лондонском 
квартале Хэттон-Гарден.

Губа не дура
В пасхальные выходные 

воры проникли в депозита-
рий сети ювелирных магази-
нов и вскрыли около трехсот 
ячеек с драгоценностями. Са-
мой крупной добычей зло-
умышленников стал голубой 
бриллиант стоимостью 500 
тыс. фунтов стерлингов. О 
столь наглом и вместе с тем 
профессиональном ограб-
лении депозитария Хэт-
тон-Гардена никто не мог и 
помыслить. Хранилище поль-
зовалось отличной репутаци-
ей у ювелиров, поскольку все 
его сейфы находятся глубоко 
под землей, вход в депозита-
рий всего один-единствен-
ный, и он хорошо охраняется. 
Клиенты хранилища получа-
ют доступ к ячейкам сейфов 
лишь в будние дни, на вы-
ходные депозитарий полно-
стью закрывается. Накануне 
долгих банковских выходных 
по случаю Пасхи хранилище 
пользовалось ажиотажным 
спросом у владельцев юве-
лирных магазинов. 
Не вызывает ни 
малейшего сомне-
ния, что нападение 
на депозитарий в 
Хэттон-Гардене 
тщательно спла-
нировали и осуще-
ствили настоящие 
профессионалы 
к р и м и н а л ь н о г о 
мира под руковод-
ством сегодняш-
него «профессо-
ра Мориарти». Выйти на их 
след полиции будет весьма 
непросто. Сыщикам из так 
называемого летучего отря-
да - элитного подразделения 
Скотленд-Ярда, которых под-
ключили к расследованию 
громкого преступления, не 
позавидуешь.

Король бриллиантов 
следов не оставляет

Организатором ограбле-
ния называют таинственного 
лондонского вора, известного 
как Король бриллиантов. Он 
лишь однажды попал в объ-
ективы уличных видеокамер, 
было это в 2007 г., перед ограб-
лением ювелирного салона 
«Графф», откуда вооружен-
ный налетчик вместе со своим 
сообщником похитил драго-
ценностей на 13 млн фунтов. 
На снимке неважного каче-
ства лицо гангстера закрыто 
широкополой шляпой. На вид 
ему около 40 лет. Однако ни-
кто не знает ни его имени, ни 
точных примет. Если Король 
бриллиантов и причастен к 
этому ограблению, действовал 
он не один, с ним была целая 
«свита». Видеозапись запечат-
лела шестерых грабителей, 

чьи лица скрыты под масками. 
Следователи надеются полу-
чить хоть какую-то информа-
цию о налетчиках, изучив изо-
бражения их одежды и обуви. 
Также они рассчитывают оты-
скать белый «форд-транзит», 
на котором грабители подъ-
ехали к зданию.

Не гонялся б ты, 
банкир,
за дешевизною!

Чтобы пробиться через сте-
ны из усиленного бетона, воры 
использовали промышленное 

сверло «Хилти» весом 35 кг. 
Его используют при проклад-
ке кабелей и вентиляционных 
систем. Фабричный номер на 
инструменте был тщатель-
но стерт, чтобы невозможно 
было выяснить, где его приоб-
рели. Гангстерам не составило 
особого труда нейтрализовать 
охранные системы депози-
тария. Выясняется, что его 
владелец в целях экономии 
предпочел не тратиться на но-
вейшие и самые надежные си-
стемы сигнализации.

Грабеж начался уже через 
несколько минут после того, 
как хранилище было закрыто 
на пасхальные выходные. В 
подвал, где располагаются сей-
фы, грабители попали через 
шахту лифта. Они находились 
возле «кормушки» всю ночь 
и около восьми часов утра по-
кинули здание. Похищенного 
ворам, очевидно, показалось 
мало. Вечером трое членов 
банды вернулись в хранилище, 
утром следующего дня видео-
камера зафиксировала, как 
они катят мусорные баки на 
колесиках, набитые награб-
ленным. Полиция уверена, что 
у воров был сообщник, кото-
рый сообщил им различные 
данные, например точную тол-
щину бетонных стен.

Вор у вора
камешки украл

По данным полиции, граби-
тели взломали 72 сейфа, все на 
уровне пояса, что позволяло 
легче управляться с тяжелым 
инструментом. Стоимость по-
хищенного, по разным оцен-
кам, составляет от 60 до 200 млн 
фунтов (некоторые клиенты 
не раскрывают истинной цены 
своего имущества). Налетчи-
кам досталось столько разного 
добра, что часть мелких брилли-
антов, рассыпавшихся по полу, 
они даже не стали собирать. 
Интересно, что среди постра-

давших оказалось 
и криминальное се-
мейство Адамсов, 
обвиняющееся в 25 
убийствах. Говорят, 
что братья-гангсте-
ры Терри и Томми 
Адамсы, занима-
ющиеся рэкетом, 
торговлей нарко-
тиками и крупным 
мошенничеством, 
потеряли целое со-
стояние. Ограблен-

ное хранилище они считали 
своей вотчиной и доверили ему 
целое состояние.

Безвозвратная
потеря

Бывший грабитель банков 
Ноэль Смит, на счету которо-
го более 200 налетов, счита-
ет, что возвращение группы в 
хранилище было незаплани-
рованным, воры это сделали 
после того, как убедились, что 
никто не среагировал на налет. 
Смит полагает, что организа-
тор налета собрал банду из ев-
ропейцев и израильтян, ранее 
незнакомых друг с другом. Бри-
танские эксперты говорят, что, 
скорее всего, отыскать хотя бы 
один из украденных из лондон-
ского хранилища бриллиантов 
будет невозможно. Они навер-
няка были поспешно переправ-
лены из Лондона по каналам 
оружейной и прочей контра-
банды в другие страны. Там им 
предстоит новая огранка, после 
чего драгоценные камни по-
ступят в продажу. Не исключе-
но, что в ближайшие полгода 
в ювелирных бутиках по всей 
Европе можно будет ожидать 
появления относительно недо-
рогих бриллиантов. 

  Дерзкое ограбление

Воры брали только самые 
крупные бриллианты

У партнеров ФРГ по Евро-
союзу складывается впечат-
ление, что, используя свою 
экономическую мощь, Бер-
лин гораздо эффективнее 
порабощает другие страны, 
чем при помощи солдат и 
танков. Журнал Der Spiegel 
взял интервью у знаменитого 
греческого поэта и борца с 
фашизмом Манолиса Глезо-
са, который в 1941 г. сорвал 
водруженный нацистами над 
Акрополем флаг с гигант-
ской свастикой. 93-летний 
Глезос сражался сначала с 
итальянскими 
и германскими 
фашистами, а 
затем с режи-
мом «черных 
полковников». 
Он 12 лет отси-
дел в тюрьме, се-
годня представ-
ляет Грецию в 
Европейском 
п а р л а м е н т е. 
«Германский ка-
питал правит в 
Европе и про-
цветает на греческой нище-
те», - заявил Манолис, для ко-
торого Германия продолжает 
оставаться агрессором.

Как признает немецкий 
журнал, сегодня подобное 
мнение разделяют многие 
европейцы, поэтому из-
дания в Испании, Велико-
британии, Польше, Италии 
и Португалии заполняются 
карикатурами, представля-
ющими Ангелу Меркель 
новым Гитлером.

Популярной стала теория 
«Четвертого рейха», согласно 
которой Германия превра-
тилась в центр европейской 
власти. Недавно два извест-

ных итальянских журналиста 
Индро Монтанелли и Витто-
рио Фелтри опубликовали 
книгу «Четвертый рейх: как 
Германия подчинила себе Ев-
ропу». Авторы считают, что 
введение евро было наце-
лено на сохранение Европы 
под германским контролем. 
Они пишут, что канцлер ФРГ 
реализует план, который 
не удался Гитлеру. Такие же 
взгляды распространяются 
во Франции. Французский 
политолог Эммануэль Тодд 
предупреждает, что Германия 

после объедине-
ния подчинила 
своему контро-
лю большую 
часть Восточ-
ной Европы, 
которая раньше 
входила в зону 
СССР, и исполь-
зует эти страны 
в своих инте-
ресах. Именно 
поэтому впол-
не логичным 
выглядит жи-

вейшее участие Берлина в 
украинских делах - Германия 
продвигается на восток.

Сегодня в штаб-квартире 
ЕС в Брюсселе власти еди-
ной Европы не могут при-
нять ни одного решения без 
согласия Меркель. «В Евро-
пе Германия, как и США во 
всем мире, является самой 
нелюбимой ведущей держа-
вой», - с вызовом заявляет 
Меркель, которой, судя по 
всему, тоже хочется дикто-
вать европейцам волю руко-
водства «Четвертого рейха», 
разве что избрав для этого 
методы не военного, а эко-
номического диктата.

«Четвертый рейх» «Четвертый рейх» 
продвигаетсяпродвигается

на востокна восток

  Уроков из истории не извлекли

В Греции, Испании, Франции и других странах 
Европы в адрес Германии все чаще раздаются 

обвинения в экономической оккупации 
континента.

Сегодня в штаб-
квартире ЕС 
в Брюсселе 
власти единой 
Европы не могут 
принять ни 
одного решения 
без согласия 
Меркель.
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Стоимость 
похищенного,
по разным 
оценкам, 
составляет
от 60 до 200 млн 
фунтов (некоторые клиенты
не раскрывают истинной цены
своего имущества).
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Ведущий рубрики Николай Иванов

  Таинственный феномен

  В погоне за панацеями

В Тихом океане быстро расширя-
ется зона аномально теплой воды. 
Сегодня она уже простирается от 
Аляски до Мексики и доходит до по-
бережья Берингова моря.

Аномалия уходит на глубину до ста 
метров, температура воды в ней в сред-
нем на 4 градуса превышает обычную. 
Рост температуры тихоокеанской воды 
был замечен в конце 2013 г., ученые об-
наружили огромные циркулирующие 
водные массы, которые не охлаждались 
во время зимы до привычных значений 
и весной продолжали нагреваться. Кли-
матологи из Канады и США считают, 
что этот феномен уже оказал значи-
тельное влияние на погоду, приведя к 
мягкой зиме и жаркому лету. Проходя-
щий над теплой водой воздух содержит 
меньше влаги, что привело к жестокой 
засухе в ряде районов Западного по-

бережья Северной Америки. В то же 
время произошло понижение зимней 
температуры на Восточном побережье 
континента. На Нью-Йорк и Вашинг-
тон обрушились снегопады и морозы. 
Ученые опасаются, что тихоокеанская 
аномалия может изменить климат Се-
верной Америки. Они утверждают, что 
нагрев воды не связан с процессами 
глобального потепления, вызванного 
деятельностью человека. По одной из 
версий, источником нагрева воды мо-
жет быть тектоническая активность в 
районах Камчатки и Аляски. Однако на 
самом деле никто доподлинно не знает, 
почему возникла температурная анома-
лия и как долго она продлится. Сегодня 
ученые пытаются создать климатиче-
ские модели с учетом распространения 
тепловой аномалии, чтобы предвидеть 
возможные природные катаклизмы.

Что подогревает океан?Что подогревает океан?

Еда модная. Еда вреднаяЕда модная. Еда вредная

Ученые 
предпринимают 
попытки воскресить 
вымерших животных, 
в частности мамонта.

В фантастическом ро-
мане Майкла Крайтона 
«Парк юрского периода» 
и голливудской картине, 
снятой по мотивам кни-
ги, изображена ситуация, 
к которой стремится со-
временная наука. «Ко-
нечно, никто не говорит 
о возвращении к жизни 
динозавров - их ДНК на-
веки утрачена, - но есть ученые, 
которые предлагают воскресить 
несколько других, не так давно 
вымерших видов», - пишет бри-
танская газета The Independent. 
Кандидатов на возвращение 
к жизни довольно много. На-
пример, сумчатый волк, он же 
тасманийский тигр, столетие
назад истребленный овцевода-
ми, или морская корова, кото-
рой «смертный приговор» под-
писали в XVIII веке.

Однако больше всех прочих 
представителей древней фауны 

исследователей интересуют ма-
монты. Последние животные их 
карликовой разновидности вы-
мерли около 4,5 тыс. лет назад. 
Ткани шерстистого мамонта хо-
рошо сохраняются в «холодиль-
нике» вечной мерзлоты, поэто-
му недостатка в биологическом 
материале для выделения ДНК 
не существует. К сегодняшнему 
дню уже проведены опыты по 
клонированию млекопитающих 
из замороженного генетическо-
го материала, однако его возраст 
составлял всего 16 лет, ткани же 

мамонта провели в заморо-
женном состоянии несколь-
ко тысяч лет, что, разумеет-
ся, осложняет работу.

Обсуждается также про-
ект скрещивания на кле-
точном уровне двух видов 
- мамонта и азиатского 
слона. По мнению профес-
сора генетики из Гарвард-
ской медицинской школы 
Джорджа Черча, выведе-
ние морозоустойчивой по-
роды азиатского слона 
позволит этим животным 
заходить дальше на север, в 
безлюдные места, что даст 

этим животным дополнительный 
шанс на выживание. «У меня нет 
сомнений в том, что в какой-то 
момент мы будем очень близки к 
получению организмов, которые 
будут выглядеть... и, может быть, 
вести себя так же, как их вымер-
шие предки», - заявил доктор 
Хендрик Пойнар из канадского 
Университета Макмастер. Как и 
некоторые другие его коллеги, он 
считает, что клонированных ма-
монтов можно было бы поселить 
в сибирской и канадской тундре.

Игорь Минаев

  Уже не фантастика

Парк юрского периода наяву

Например, активное потреб-
ление сырой капусты приво-
дит к нарушениям в деятель-
ности щитовидной железы. А 
вошедшие в моду ягоды годжи, 
которые кое-кто уже поторо-
пился объявить единственным 
действенным средством для по-
худения, нередко обостряют ар-
трит. Эти ягоды, а также зерно 
киноа (псевдозерновая культу-
ра, произрастающая на склонах 
Анд в Южной Америке) грозят 
осложнениями с желудком. По 
свидетельству историков пита-
ния, ацтеки, которые питались 
в том числе киноа и прочей «са-

мой здоровой пищей», жили 
в среднем 37 лет.

Эксперты британского 
Института функциональной 
медицины проголосовали за 
список самых полезных про-
дуктов. В него вошли авокадо, 
шпинат, морская капуста, гра-
нат, черника, капуста брокколи, 
мясо бычков, откармливаемых 
травой, дикий лосось, миндаль, 
оливковое и кокосовое масла, 
зеленый чай.

Однако медики предупрежда-
ют, что даже эти в целом весьма 
полезные продукты способны 
навредить здоровью и вызвать 
тяжелые, в том числе онколо-
гические, заболевания. Доктор 
Джеймс Уотсон, первооткрыва-

тель структуры ДНК, утвержда-
ет, что антиоксиданты, включая 
витамины, которые борются с 
так называемыми свободными 
радикалами - молекулами кис-
лорода, могут оказаться очень 
опасными. Именно свободные 
радикалы, возможно, играют 
ключевую роль в предотвраще-
нии раковых заболеваний. Уот-
сон предостерегает, что те, кто 
слишком перегружает себя анти-
оксидантами и витаминами С и 
Е,  сокращают себе жизнь. Так 
же, как и те жертвы рекламы, 
которые чересчур увлекаются 
«суперпродуктами». Врачи-дие-
тологи давно уже пришли к вы-
воду, что есть надо практически 
все, но в разумных количествах.

Модное увлечение так называемыми 
суперпродуктами, которые, как утверждается, 
защищают человека от болезней, нередко приносит 
больше вреда, чем пользы. Некоторые врачи 
призывают своих пациентов избегать неумеренного 
потребления такой «здоровой пищи».

В этом году Кемеров-
ская область получит 
130 миллионов рублей 
на строительство центра 
сноуборда и горных лыж 
на горе Туманная в Таш-
таголе. Без преувели-
чения, эта гора хорошо 
известна всем сноубор-
дистам России. В четыре 
года на ней начала тре-
нироваться будущая дву-
кратная чемпионка мира 
по сноуборду Екатерина 
Тудегешева. Сейчас в ин-
фраструктуру комплек-
са, открытого в 2008 
году, входят сноуборд-
парк, три бугельных 
подъемника, система 
искусственного осне-
жения. При поддержке 
Федеральной целевой 
программы «Развитие 
физической культуры 
и спорта в Российской 
Федерации на 2006-2015 
годы» в Таштаголе будут 
построены гостиница и 
спортивный комплекс. 
Строительство центра 
необходимо завершить 
до конца 2015 года.

Другим знаковым 
местом для российско-
го сноуборда является 
комплекс «Чекерил», 
расположенный в 7 км 
от Ижевска. Здесь куль-
тивируются акробати-
ческие виды сноуборда 
- хап-пайп, слоуп-стайл 
и биг-эйр. В этом году 
для сноубордистов по-
строят современный 
акробатический зал.

Поселки Вершина 
Теи в Хакасии и Ма-
линовка в Архангель-
ской области уверенно 
прописались на карте 
лыжных гонок. Тради-
ционные вкатывания в 
сезон на лыжных трас-
сах Вершины Теи про-
водили советские и рос-
сийские лыжники с 70-х 
годов ХХ века. Посте-

пенно инфраструктура 
комплекса пришла в 
упадок, перестала отве-
чать требованиям вре-
мени. Все изменилось в 
последние годы, когда 
в рамках Федеральной 
целевой программы 
«Развитие физической 
культуры и спорта в 
Российской Федерации 
на 2006-2015 годы» в 
Тее были построены 
современный лыжный 
стадион и гостиница 
для спортсменов, про-
ложены трассы разного 
уровня сложности. На 
сегодняшний день это 
единственная сертифи-
цированная FIS лыжная 
база в среднегорье стра-
ны. После реконструк-
ции Тея стала одним из 
основных центров под-
готовки для женской 
сборной России.

Еще одна современ-
ная лыжная трасса была 
открыта в Малиновке 
осенью прошлого года, 
а месяц назад она прини-
мала чемпионат России. 
«Это место очень удобно 
с географической точ-
ки зрения. Здесь можно 
проводить качествен-
ные сборы. Во время 
подготовки к Сочи-2014 
мы выбирали для под-
готовки самые лучшие 
центры, расположенные 
в Европе. Сейчас же 
меня очень радует, что 
постепенно и в нашей 
стране стали улучшать 
базы. И сегодня Мали-
новка является базой, 
где созданы условия как 
в лучших иностранных 
центрах. Важно и то, что 
здесь очень хорошие 
условия проживания», 
- отмечал старший тре-
нер сборной России по 
лыжным гонкам Юрий 
Каминский.

Дмитрий Сомов

Открыты новые центры 
зимних видов спорта

  Спорт

Что общего у Таштагола, Чекерила, Малиновки 
и Вершины Теи? Все это - новые центры зимних 
видов спорта, созданные при поддержке 
Федеральной целевой программы «Развитие 
физической культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2006-2015 годы».

REX/FOTODOM.RU

FOTOLIA.COM
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Сильнее всего от пожара 
пострадал поселок Шира, 
где расположен знаменитый 
сибирский курорт. По сви-
детельству очевидцев, огонь 
пришел с горы, у подножия 
которой расположены жи-
лые дома. Нефтебаза по ту 
сторону сопки не пострадала, 
а вот собственные строения 
люди спасти не смогли.

- За несколько минут до по-
жара, как чувствовал, собрал 
часть документов, жена какие-
то тряпки схватила, - расска-
зывает местный житель Алек-
сандр Турманович, - огонь с 
горы шел, все выскочили, уви-
дели пламя, стали бегать, суе-
титься, а тут с другой стороны 
загорелось, в проулке, пока 
там тушили, огонь с горы при-
шел, и уже ничего не смогли 
спасти... Без всего остались... 

Буквально за полчаса огонь 
уничтожил более 400 домов в 
одном из районов Шира. Ветер 
был такой силы, что искры 
перелетали через железнодо-
рожные линии, разделяющие 
Шира на две половины. За 
линией тоже сгорело несколь-
ко домов и бюро ритуальных 
услуг. Этот квартал удалось 
потушить благодаря вовремя 
подоспевшему пожарному по-
езду. Жителям по другую сто-
рону дороги повезло меньше.

- Я же здесь вырос, - гово-
рит Николай Лохтин, - вот 
тут школа была производ-
ственная, там меня на води-
теля учили. Она, правда, за-
крыта давно, но здание-то 
хорошее, не аварийное, сго-
рело. У сына тут лесопилка 
была, тоже сгорела, две ма-
шины сгорело: его и тестя.

Усадьба Николая и его 
сына Павла Лохтина находи-
лась у самого подножия горы, 
в последнее время в ней жила 

бабушка, мама Николая. К 
счастью, старушку удалось 
спасти. Ее соседи - парали-
зованная женщина с мужем 
-  сгорели заживо.

- У нас воды-то не было, 
видите, что, - говорит Нико-
лай, - когда начало гореть, 
свет же отключили мигом, у 
всех насосы электрические, 
не работали. Колонка вот 
есть в конце улицы за клубом, 
так она закрыта. А вообще 
пожарные могли бы спасти, 
видели, что огонь идет. Одна 
пожарка приехала, разверну-
лась и уехала.

Заместитель главы района 
Владимир Исаев, встретив-
шийся с погорельцами на ме-
сте трагедии, оправдывается, 
что в районном центре всего 
две пожарные машины. Но 
на пожаре работало 20 еди-
ниц техники: гражданские 
водовозы, техника из Абака-
на и Кемерова.

- Опахана была степь, вон 
и живые свидетели есть, - по-
ясняет чиновник, - не смогли 
потушить только из-за ветра. 

В итоге пять человек в 
районе погибли, двое из них 
в Шира.

Погреба 
непогребенные

Здорово досталось и мел-
ким селам. Жители села Трош-
кино изначально не надеялись 
на помощь экстренных служб, 
а тушили огонь сами. Из 25 
домов на крайней улице села 
удалось спасти только один.

- Отец свой дом отвоевал,  
- говорит местный житель 
Александр Кичеев, - а мой 
сгорел. Сейчас у родителей 
живу. У нас тут свалка на 
краю села, она и загорелась, 

думали, сами потушим, а не 
смогли.

У Александра трое детей и 
жена. Ее на место пожара он 
не пускает - у женщины начи-
нается истерика.

Коснулся пожар и пожи-
лых сельчан. Пенсионерка Га-
лина Трошкина после пожара 
заняла пустующий 
дом: хозяин уехал к 
родственникам в Аба-
кан, поэтому жилье 
свободно. А куда она 
пойдет дальше, жен-
щина пока не знает.

- Дом свой я не 
уберегла, - плачет 
Трошкина, - пожар-
ные поздно приехали, 
я им говорю: вы мне 
дом хотя бы спасите, 
а они: у нас воды нету! 
Приехали пустыми, 
получается, посмо-
треть приехали.

Пострадавших из 
Шира и окрестных сел 
поселили в санатории 
«Жемчужный», одна-
ко большая часть по-
горельцев отказалась 
от казенного ночлега 
и нашла приют у род-
ственников. В поселке 
Новоенисейка Бей-
ского района Хакасии 
сгорел каждый ше-
стой двор. Люди тоже 
не посещают пункт 
временного размеще-
ния. Они с помощью 
курсантов академий 
МЧС пытаются до-
стать урожай из по-
гребов, а также найти 
на пепелище то, что 
можно сдать в цвет-
ной металлолом. Пострадала 
и деревня Новокурск в не-
скольких километрах.

- Ох, сынок, знал бы ты, 
сколько я пережила, - гово-
рит жительница Новокурска 
Зоя Федоровна Легачева. - 
Три месяца назад сына схоро-

нила, а теперь вот это... Дочь 
меня пока к себе забрала.

Село Знаменка Боград-
ского района расположено 
у федеральной трассы М-54 
Красноярск - Кызыл. Огонь 
добрался и туда, уничтожив бо-
лее 20 домов. Такой пожар, ког-
да одновременно горели два 

крупнейших города, два район-
ных центра и несколько сел, в 
Хакасии произошел впервые. 
Пожарные из Иванова, при-
ехавшие помогать разбирать 
завалы, говорят, что не видели 
таких «капризов» стихии: огонь 
словно выбирал, какой дом 

уничтожить, сжигая строения 
не сплошной чередой, а через 
два на третье. В огне сгорели 
три тысячи овец и почти 800 
голов крупного рогатого ско-
та. Но самое страшное - погиб-
ли люди. Их семьи получат по 
1 млн рублей в качестве ком-
пенсации, получившие тяжкий 
вред здоровью - по 500 тыс. ру-
блей, средний вред - по 100 тыс. 
Также по 100 тыс. получат те, 
чьи дома сгорели полностью.

Ущерб от пожара оценили 
почти в 7 млрд рублей. Усугу-
бляет ситуацию то, что только 
каждый десятый дом из числа 
уничтоженных пожаром был 
застрахован. Восстанавливать 

жилье власти республи-
ки пообещали за свой 
счет, уже приняв более 
100 заявок от потенци-
альных подрядчиков. 
Как заявил губернатор 
Хакасии Виктор Зимин, 
строительство начнется 
со следующей недели. 
Школьникам купили 
учебники и тетради, а 
также пообещали бес-
платно восстановить 
погорельцам все доку-
менты.

Кто виноват?
СК России возбу-

дил уголовное дело по 
статье «Халатность». 
Национальный центр 
управления в кризис-
ных ситуациях считает, 
что причиной пожара 
стали неконтролируе-
мый пал, производимый 
жителями района, сухая 
погода и сильный ветер.

Федеральное агент-
ство лесного хозяйства 
России обвиняет в ха-
латности региональные 
власти. На противопо-
жарную безопасность 
республика в этом году 
выделила 14 млн рублей, 
но ничего не сделала.

Местное население 
говорит, что пожары в реги-
оне начались еще в марте, но 
ни чиновники, ни пожарные 
не отреагировали на при-
знаки опасной ситуации, не 
исполнив «профильное» по-
ручение президента России 
от 2013 года.

В Верховном суде Хакасии 
заканчиваются судебные 
прения по делу об аварии на 
Саяно-Шушенской (СШ) ГЭС. 
С приговором Саяногорского 
городского суда, который был 
вынесен в декабре 2014 года, 
не согласны ни осужденные, 
ни потерпевшие.

Напомним, 17 августа 2009 года 
в результате аварии погибли 75 со-
трудников ГЭС. По официальной 
версии, под напором воды не выдер-
жала шпилька, удерживающая крыш-
ку турбины второго гидроагрегата, в 
результате чего вода хлынула в ма-
шинный зал. Четверо бывших руко-
водителей предприятия получили ре-
альные сроки, еще двое - условные.

В марте 2015-го в Верховный суд 
Хакасии поступили апелляционные 

жалобы как от подсудимых, так и от 
потерпевших. Одни просят оправ-
дать осужденных, другие выступают 
за ужесточение наказания.

Инженер участка релейной защиты 
и автоматики службы технологиче-
ских систем управления СШ ГЭС Ири-
на Щербак - одна из тех, кто обратился 
в суд с прошением о начале повторно-
го расследования. Бывшего главного 
инженера СШ ГЭС Алексея Митро-
фанова, получившего шесть лет тюрь-
мы, Ирина знает еще со времен учебы 
в вузе как толкового преподавателя. 
Митрофанова и его заместителя Евге-
ния Шерварли, приговоренного к 5 го-
дам и 9 месяцам заключения, Щербак 
считает «добросовестными руководи-
телями, представляющими советскую 

школу». По ее мнению, российская ги-
дроэлектроэнергетика лишится уни-
кальных специалистов, в случае если 
приговор останется в силе.

- Насколько мне известно, насто-
ящая причина аварии до сих пор не 
озвучена, - говорит Ирина. - Я рабо-
таю на гидроэлектростанции с 2006 
года. За это время к Митрофанову и 
Шерварли не было никаких претен-
зий, все ремонтные работы выполня-
лись в полном объеме. Я не понимаю, 
в чем их вина. Находясь на своих по-
стах, они качественно выполняли 
свою работу. Все сроки, графики про-
верок соблюдались.

Такого же мнения придержива-
ется и коллега Ирины, начальник 
смены машинного зала Андрей Бер-

никович - один из тех, кому удалось 
спастись 17 августа 2009 года.

В региональных СМИ прозвучали 
предположения, что, подавая апелля-
ции, подсудимые и потерпевшие стара-
ются затянуть процесс до августа 2015 
года, когда истечет срок давности по 
делу. Однако наш источник в Верхов-
ном суде сообщил, что рассмотрение 
апелляционных жалоб идет «по гра-
фику»: никаких задержек не будет.

- Мы не пытаемся доказать свою 
невиновность, - заявили в ходе прений 
подсудимые, - но получилось, что мы 
виноваты, потому что просто были на 
СШ ГЭС. Это же неправильно.

Окончательное решение по делу 
об аварии Верховный суд Хакасии 
примет в мае.

Хакасия: то потоп, то пожар

Без крыши над головой остались пять тысяч 
жителей Хакасии, тысяча из которых - дети.
По последним данным, 30 человек погибли,
еще несколько числятся пропавшими без вести. 
Девять человек срочно доставили в ожоговый центр 
Красноярска, а всего в больницах -
62 пострадавших. Корреспондент «Мира новостей» 
побывал в эпицентре страшной трагедии.

Материалы подготовил Игорь Чигарских

ФОТО И. ЧИГАРСКИХ

Добро пожаловать вДобро пожаловать в  АДАД!!

Карта пожаров

В Хакасии оценивают ущерб
от стихийного бедствия.
Общая сумма потерь -
более 7 млрд рублей.
Без жилья остались 5 тыс. человек.
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В конце 2014 - начале 2015 
года об уходе из России заявил 
ряд европейских марок одежды. 
В Общественной палате счита-
ют, что нашим производителям 
одежды необходимо занять эту 
нишу, пока туда не пришли тур-
ки и китайцы.

Для популяризации проекта 
одеться во все русское предла-
гают депутатам, спортсменам, 
телеведущим и прочим звездам. 
А там уж, глядя на них, за отече-
ственным прикидом потянутся 
и простые россияне.

Впрочем, как выяснилось, 
не совсем простые - патрио-
тизм дорогого стоит. «Я зашел 
к ним на сайт. Самое дешевое 
- футболка с портретом Стали-
на, стоит 3 тысячи рублей, хотя 
красная цена ей - 300 рублей», 
- удивляется член Союза дизай-
неров России, академик Наци-
ональной академии индустрии 
моды Николай Сапелкин.

Хорошо, что Путин пока 
доступен народу. Он в про-
ект «Носирусское» не попал. 
«С Путиным вообще все про-
сто - закупаются в Китае фут-
болки по 100 рублей, на них 
печатается Путин и продается 
на каждом развале по тысяче 
черно-белый и по 1,5 тысячи - 
цветной», - рассказывает Нико-
лай Сапелкин.

Одна из авторов проекта, 
основатель компании Russian 
Fashion Roots, Анастасия Ря-
занкина уверена: хорошая вещь 
не может стоить дешево. По-
этому отшитые в рамках про-
екта штаны или юбка стоят не 
дешевле 10 тыс. рублей.

Насколько наши русские 
вещи хороши, вопрос пока от-
крытый. Как и вопрос о том, 

насколько отши-
ваемые в России 
вещи вообще рус-
ские, вернее - рос-
сийские: вся фурни-
тура, нитки, иголки 
закупаются за гра-
ницей, в основном в Китае. За 
границей отечественные про-
изводители одежды приобре-
тают 100% хлопкового сырья, 
80% - шерстяных тканей и 
95% - шелковых.

Да и руки вовсе не русские. 
«Приходится пользоваться 
швеями из Таджикистана, Мол-
давии», - признается Анастасия 
Рязанкина. Средняя зарплата 
швеи у нас в стране - 16 тысяч 
рублей. Целый день гнуть спи-
ну за швейной машинкой за та-
кие деньги молодежь не хочет.

Но даже с учетом того, что 
швеями в РФ в основном рабо-
тают нелегальные трудовые 
мигранты, пошив одежды все 

равно обходится в несколько 
раз дороже, чем в Китае. «У нас 
все дорого: аренда дорогая, тка-
ни дорогие - никто не хочет со-
кращать свою маржу», - гово-
рит заместитель председателя 
комиссии Общественной пала-
ты по поддержке молодежных 
инициатив Султан Хамзаев.

В итоге себестоимость по-
шива одной юбки в России со-
ставляет в среднем 5 тыс. руб., 
а в Китае те же юбки сошьют 
вам по 500 руб. - закажете, при-
везете, наклеите Путина и про-
дадите как российскую продук-
цию.

Согласно статистике, в Рос-
сии все же шьют: в прошлом 

году в РФ было изготовлено 
132 млн трикотажных изделий. 
То есть 90% населения получи-
ли в среднем по одному пред-
мету - кому-то достался россий-
ский носок, кому-то - трусы, а 
кто-то разорился и купил юбку 
за 10 тысяч в рамках проекта 
«Носирусское». Но большин-
ство «российской продукции» 
было отшито в Китае под рос-
сийскими брендами.

«Носирусское» шить будут 
здесь. Охватит ли россиян па-
триотизм до такой степени, 
что все начнут носить россий-
скую одежду? Вряд ли. Хотя 
бы потому, что одежды такой 
в массовом сегменте нет и не 
предвидится: по признанию 
Рязанкиной, «Носирусское» 
должно занять место ушедших 
европейских дизайнеров сег-
мента выше средней ценовой 
категории.

А что делать простому рос-
сиянину, у которого зарплата 
меньше, чем цена «носирус-
ской» юбки, а быть патриотом 
все-таки хочется? Может, де-
шевые юбки нам сошьют 
крупные фабрики? «Фабрики 
еще сохранились в ряде регио-
нов - их много в Новосибирске, 
Новочеркасске, - приводит при-
мер заместитель генерального 
директора модного портала 
Гюльнара Бабич. - Но они жи-
вут за счет того, что сдают пло-
щади в аренду. Оборудование 
старое, шить на нем невыгодно. 
А кто им даст денег на новое? 
Под 2% годовых производите-
лям дают максимум 500 тысяч 
рублей. Что такое 500 тысяч 
для фабрики?»

При этом весь рынок одеж-
ды в России оценивается в 

2 трлн руб. в год - цифра не та-
кая уж и большая. Получается, 
что средний россиянин одева-
ется ежегодно на 12 тыс. руб., 
то есть купить юбку россий-
ского производства за 10 ты-
сяч просто никак не может. И 
за 5 тысяч тоже не купит. А раз 
так, значит, мы по-прежнему 
будем одеваться в китайское.

Бегут из России не только 
европейские производители, 
но и наши, отечественные. 
«Глория Джинс» уходит в Гон-
конг - владелец компании под-
считал, что сэкономит благо-
даря этому 1 млрд долларов 
за 10 лет!» - приводит пример 
Николай Сапелкин.

У кого не хватает сил и де-
нег перевести производство 
в Гонконг, переводит его про-
сто в подвал. «Вроде бы ввели 
санкции, наш производитель 
должен процветать, но вместо 
этого малый бизнес вынуж-
ден в этом году уходить в тень 
- ему все равно, что его будут 
штрафовать. Система отчета 
по НДС в этом году еще более 
жесткая. Многим выгоднее 
формально закрыться, чем 
нанять бухгалтера», - говорит 
Анастасия Рязанкина.

Неужели все так плохо? 
Почему какая-нибудь пред-
приимчивая баба Маша из 
региона не может собрать пя-
ток подруг и начать шить что-
нибудь полезное? Например, 
те же рубашки с портретом 
Путина?

«Если баба Маша начнет 
работать легально, у нее полу-
чится цена значительно выше 
среднего и ее рубашки и брю-
ки никто не купит, - объясняет 
Николай Сапелкин. - Открыть 
производство на даче, напри-
мер, бабе Маше не дадут - надо 
сертифицировать рабочие ме-
ста, сразу придут пожарные и 
оштрафуют: делай план эваку-
ации, вешай огнетушители и 
так далее. Поэтому надо арен-
довать уже готовое помещение 
- вот вам и себестоимость юбки 
- 5 тысяч рэ. Кто хочет шить в 
России - шьют нелегально, на 
квартирах».

Аделаида Сигида

НоситьНосить РУССКОЕ  РУССКОЕ 
себе дорожесебе дороже

Волна патриотизма 
докатилась и до легкой 
промышленности. 
Общественная палата 
России и молодые 
дизайнеры представили 
проект «Носирусское». 
Правда, по карману эта 
продукция будет разве 
что новым русским.
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«Русскую» одежду шьют 
на нерусском оборудовании, 
из нерусских материалов нерусские 
работницы. Себестоимость пошива 
одной юбки в России составляет 
в среднем 5 тыс. руб., а в Китае 
те же юбки сошьют вам по 500 руб.
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Минобрнауки России 
разрабатывает единую 
базу данных с подробной 
информацией 
обо всех учащихся 
страны и их близких. 
Список ведомств, 
имеющих доступ 
к конфиденциальной 
информации, 
увеличивается. 
Что произойдет, если 
персональные дела 
школьников, студентов 
и их родителей 
станут коллективным 
достоянием?

К персональным данным 
российских учащихся Мини-
стерство образования РФ не-
равнодушно с 2002 года.

Учебные заведения полу-
чают доступ к личной ин-
формации семей, когда те 
приводят малолеток в школу. 
Первоначальных сведений о 
маме и папе, их работе и месте 
жительства, о здоровье детей 
учреждениям вполне достаточ-
но. Вроде бы нет необходимо-
сти расспрашивать взрослых 
о доходах, количестве имею-
щихся квадратных метров, на-
следственных заболеваниях и о 
многом другом. Но каждый год 
по указу органов образования 
школы вписывают в анкеты 
новые пункты, вызывающие 
бурю родительского негодова-
ния: «Зачем им девичьи фами-
лии матерей? ИНН бабушек и 
сведения о судимости отцов?» 
Появляются дополнительные 
причины, объясняющие повы-
шенный интерес чиновников 
к личной жизни граждан: то 
им нужно подготовить меди-
цинские паспорта подрост-
ков, то необходимо упростить 
процедуру ЕГЭ.

Сейчас Минобрнауки России 
хочет сформировать «единую 
федеральную межведомствен-
ную систему учета контингента 
обучающихся по основным об-
разовательным программам и 
дополнительным общеобразо-
вательным». Так завернули, что 
не сразу поймешь - чиновники 
создают масштабную базу дан-
ных с подробной информацией 
об учащихся не только школ, 
но и колледжей, вузов. Значит, 
речь идет о 22,4 млн человек.

Как система будет работать? 
Рождается ребенок, данные о 
нем и его близких попадают в 
базу. Заводится личное дело, в 
котором указываются все эта-
пы обучения: детсад, школа, 
успеваемость, поведение, уча-
стие в олимпиадах и конкурсах, 
а также сведения о состоянии 
семьи и родителях. Материал 
об учащихся могут собирать 
Минздрав, Минтруд, налоговые 
и пенсионные службы, муници-
пальные и региональные струк-
туры, органы опеки и попечи-
тельства. В общем, дети будут 
пронумерованы, протестирова-
ны, а их мамы и папы - подот-
четны и подконтрольны.

Законопроект, посвященный 
«системе учета контингента», 
опубликован на Едином порта-
ле правовой информации. До 
24 августа должны закончиться 
публичные обсуждения, и если 
общество одобрит документ, то 
к сентябрю будут внесены по-
правки в федеральные законы 

«Об образовании» и «Об опеке 
и попечительстве».

«Единая система долж-
на повысить эффективность 
государственного и муници-
пального управления в сфере 
образования», - обещает Мин-
обрнауки России. Кстати, о по-
вышаемом...

Ведомства слышат, 
ведомства знают

За защиту персональных 
данных граждан в нашей стра-
не отвечает Роскомнадзор. В 
2014 году эта служба выявила 
2027 сайтов, распространявших 
личную информацию о детях 
и их родителях в открытом 
доступе. Все ресурсы принад-
лежали школам, интернатам, 
городским и районным адми-
нистрациям. Многие учебные 
заведения выложили в Сеть 
сведения о социальном стату-
се и месте работе родителей, 
полные адреса учащихся. Шко-
лы Мотовилихинского района 
Пермского края и Агаповского 
района Челябинской области, 
к примеру, распространили ин-
формацию о неблагополучных 
семьях, вывесили в интернете 
списки малоимущих матерей и 
отцов с судимостью. В Кемеров-
ской области администрации 
образовательных учреждений 
передали региональным журна-
листам полные сведения о двух 
несовершеннолетних девочках, 
ставших жертвами насильни-
ков, и представители СМИ их 
обнародовали.

Два года назад Роскомнад-
зор разослал по школам приказ 
«Об утверждении требований 
и методов по обезличиванию 
персональных данных», чтобы 
защитить конфиденциальную 
информацию от незаконного 
использования. Не помогло - 
статистика нарушений увели-
чилась вдвое. В декабре 2014-го 
ведомство предупредило все 
организации, имеющие доступ 
к личным тайнам россиян: не 
будете аккуратными - штра-
фы вырастут в 30 раз (с 10 до 
300 тыс. рублей). Не услыша-

ли - 62% утечек по-
прежнему происходят 
из-за головотяпства 
государственных слу-
жащих.

«Российское зако-
нодательство запре-
щает обрабатывать 
и распространять 
данные учеников 
без согласия родите-
лей. Зачем создавать 
базу данных? - не 
понял инициативы 
Минобр науки России дет-
ский омбудсмен Павел Аста-
хов. - Проблема не в учащихся, 
а в тех, кто их учит. Мы часто 
не знаем, кому доверяем жизнь 
наших детей. Давайте взрослых 
занесем в единую систему».

«Не мешало бы, - соглаша-
ется с Астаховым председатель 
Екатеринбургского городского 
родительского комитета Вале-
рий Неталиев. - Почему личная 
информация попадает на чужие 
сайты? Педагоги и чиновники 
ее продают, или у них ее кра-
дут? В техническом отношении 
отечественные школы, муници-
палитеты, органы опеки несо-
вершенны. Как они будут защи-
щать личные дела учащихся?»

База данных 
или происшествий?

По мнению председателя 
Тюменского родительского 
комитета Андрея Добрынина, 
увеличив количество государ-
ственных служб, имеющих до-
ступ к персональным данным 
учащихся и их семей, Минобр-
науки России умножит число 
проблем. Одна из них - утечка 
сведений к хакерам и мошенни-
кам.

«Последние уже звонят лю-
дям на сотовые и домашние 
телефоны, разводят их на день-
ги, пользуясь личной информа-
цией, - рассуждает Добрынин. 
- Откуда она у жуликов? В ос-
новном из госучреждений. Соз-
дадим базу учащихся - мошен-
ников будет больше. И хорошо, 
если персональные данные за-
интересуют только их».

«Через год после того, ког-
да Министерство образования 
РФ впервые обязало школы 
собирать подробные сведения 
об учениках и о родителях, 
общественные организации 
обратились к тогдашнему Ге-
неральному прокурору России 
Владимиру Устинову, - замеча-
ет в беседе с корреспондентом 
«Мира новостей» академик 
Международной академии 
общественных наук Андрей 
Курбатов. - Они обратили его 
внимание на то, что с момен-
та появления новых правил в 
стране резко пошла в рост кри-
минальная статистика. Устинов 
проанализировал факты и вы-
ступил в Кремле с сенсацион-
ным докладом. Действительно, 
случаев пропажи несовершен-
нолетних стало в три раза боль-
ше. Были случаи торговли 
детьми и сексуальной эксплуа-
тации. Генпрокурор заявил, что 
нередко чиновники торгуют 
персональными данными рос-
сиян, и даже назвал суммы - от 
20 до 80 тысяч долларов... Не 
хочу никого пугать, но если спи-
сок ведомств, имеющих доступ 
к личным делам учащихся, уве-
личится, в чрезвычайных ситу-
ациях и простым гражданам, и 
правоохранительным органам 
трудно будет искать источники 
утечек информации. Попробуй 
найди виновного, если за хране-
ние конфиденциальных данных 
отвечают не две-три службы, а 
десятки. Минобрнауки России 
создает видимость работы... и 
совершенно не думает о послед-
ствиях».

Анна Бессарабова

и дет

Юрист Сергей Шацкий: 
«Доступ к персональным данным россиян уже имеют многие: ме-дицинские, образовательные и страховые организации, жилищно-коммунальные службы, турфирмы, магазины и так далее. Вы покупаете технику в супермаркете, и у вас уз-нают адрес, фамилию, место рабо-ты. Операторов, осуществляющих переработку информации, стано-вится все больше (ими могут быть государственные и коммерческие организации, чья деятельность под-лежит лицензированию), а защита прав по закону РФ «О персональ-ных данных» обеспечивается крайне редко. Советую вашим читателям запомнить, что никакие инстанции не могут использовать персональ-ные данные граждан без их разре-шения и специального договора. Если у вас запрашивают личную информацию, нужно обратиться в управление Роскомнадзора своего региона и поинтересоваться, есть ли организация, с которой вы имее-те дело, в реестре операторов пер-сональных данных. Если нет, то вы-воды делайте сами».

СОВЕТ АДВОКАТА

«С учетом низкого уровня защищенности персональных данных в 
образовательных учреждениях предлагаемое увеличение круга ве-
домств, имеющих доступ к конфиденциальной информации, вряд ли 
существенно ухудшит ситуацию. Хотя бы потому, что хуже объективно 
некуда, - считает аналитик компании InfoWatch (крупнейшего рос-
сийского разработчика систем предотвращения утечек) Сергей 
Хайрук. - В образовательных учреждениях практически повсеместно 
отсутствует базовое понимание проблематики. Люди, ответственные 
за обработку персональных данных, как правило, не знают, как их за-
щищать и какие санкции им грозят в случае утечки. О применении спе-
циализированных технических средств говорить не приходится».
По данным компании InfoWatch, в 2014-м в нашей стране было за-
фиксировано 1,97 тысячи утечек информации конфиденциального 
характера, что на 73% превышает статистику 2013 года. Основной 
отток информации - 92% - приходится на персональные данные.
Каждая пятая утечка персональных данных фиксируется в госу-
дарственных органах. Чаще всего в прошлом году они случались 
в медицине - 25%, в образовании - 15%, в госорганах и силовых 
структурах - 13%, в торговле - 11%, в банковской сфере - 9,7%.
Почти три четверти утечек персональных данных связаны с «кражей 
личности», то есть паспортных данных. Похищенная информация 
использовалась в мошеннических схемах - преступники оформля-
ли на чужие данные кредиты и налоговые вычеты.

БОЛЬШЕ ВСЕГО УТЕЧЕК 
В МЕДИЦИНЕ И ОБРАЗОВАНИИ

ПРОСТО УЧЕТ - ПРОСТО УЧЕТ - 
ничего личного?ничего личного?
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В случае неурожая зерно-
вых подорожают не только 
хлебобулочные изделия и 
макароны. Из-за роста цен на 
фуражное зерно вверх пой-
дут ценники на яйца, молоко, 
мясо и так далее.

По словам Корбута, вви-
ду отсутствия денег аграрии 
в этом году будут сеять по 
самым простым технологи-
ям, то есть без орошения, 
удобрений и прочих «изли-
шеств»: «Чем проще техно-
логии, тем выше природные 
риски. Будет хорошая погода 
- будет урожай. Необходимо, 
чтобы в почве были накопле-
ны хорошие запасы влаги. А 
на данный момент запасы 
влаги крайне плохие».

По оценкам метеорологов, 
снега зимой было катастрофи-
чески мало, что уже привело 
к гибели значительной части 
озимых. Из-за дефицита снега 
паводок в этом году ниже нор-
мы. Не прибавляет оптимизма 
и ситуация с дождями на весну 
и лето: летний сезон, по пред-
варительным прогнозам, бу-
дет жарким и засушливым.

Остается только надеять-
ся, что Россию внезапно нач-
нет заливать аномальными 
дождями начиная с мая, вот 
только метеопрогнозы гово-
рят об обратном.

«Риски колоссальные, - 
продолжает Корбут. - Счита-
ет ли государство необходи-
мым снизить эти риски? Хотя 
уже поздно - техника должна 
быть отремонтирована зара-
нее, семена закуплены и тому 
подобное. Временной ресурс 
уже исчерпан...»

О необходимости перестать 
зависеть от погодных условий 
заговорили еще после жары 
2010-го - тогда погибла треть 
урожая. Для сравнения: у аме-
риканцев в аналогичных по-
годных условиях гибнет всего 
5-10% зерновых. Кстати, у нас 
и без засухи урожай с гектара 
в 2-3 раза меньше, чем в Евро-
пе и США.

Президент Российского 
зернового союза Аркадий 

Злочевский после засухи 
2010-го призывал взять курс 
на мелиорацию: «Нам надо 
вернуться хотя бы на уровень 
СССР». Однако прошло пять 
лет, а мелиорация и ныне там.

Даже без мелиорации и 
прочих агротехнических шту-
чек на посевную требуется не 
менее 370 млрд рублей. Пра-
вительство пообещало вы-
делить 301 млрд, но выдели-
ло намного меньше, причем 
только половина выделенных 
денег - новые кредиты, а вто-
рая половина - перекредито-
вание прошлогодних долгов.

По предварительным про-
гнозам, на семена, удобрения, 
ремонт техники и другие необ-
ходимые вещи аграрии полу-
чат только одну десятую часть 
от минимально необходимого.

Минсельхоз радостно ра-
портует, что сев идет на уров-
не прошлого года. Замести-
тель директора Ассоциации 

фермерских хозяйств Ольга 
Башмачникова считает, что 
радоваться тут нечему: «Сев 
как в прошлом году - это по-
тому, что на две недели рань-
ше пришла весна. Как пойдет 
посевная, покажет время».

Александр Корбут уверен, 
что сеять в этом ходу будут 

меньше: «Аграрии в сомне-
ниях. Экспортная пошлина 
- отменят ее, не отменят? Ни-
кто ничего не знает. Мировой 
рынок зерна идет вниз».

Даже если зерна вырастет 
столько, что аграриям разре-
шат продавать его за границу, 
у многих просто не окажет-

ся денег на транспортировку 
своей продукции. Министр 
сельского хозяйства и про-
довольствия Омской обла-
сти Виталий Эрлих заявил на 
днях: «У нас проблемы с рын-
ком сбыта. Важна транспорт-
ная составляющая. Раньше 
работал льготный железнодо-
рожный тариф после тысячи 
километров. Сейчас его отме-
нили».

В результате аграрии не мо-
гут довезти зерно до европей-
ской части России, не говоря 
уже о дальнем зарубежье.

После провозглашения 
курса на импортозамещение 
много стали говорить о не-
обходимости развивать свои 
сорта и технологии. По семе-
нам овощей, кукурузы и даже 
картошки Россия зависит от 
импорта почти на 100%. При 
этом мировыми лидерами по 
производству семян являются 
Голландия и Япония.

«Не сказал бы, что по зер-
новым мы находимся в лиди-
рующем положении, - при-
знался Корбут. - Я вам приведу 
пример. В Англии реализует-
ся программа «20/20» - к 2020 
году они намерены создать 
сорт пшеницы, который бу-
дет давать 20 тонн с гектара».

Сейчас урожайность пше-
ницы в Европе 5,5 тонны с га, в 
России - 2,2 тонны. По словам 
Корбута, даже самые оголте-
лые ура-патриоты никогда не 
запретят импорт семян в Рос-
сию: «Самоубийц нигде нет».

Чтобы вырастить семена на 
1 га, в России надо потратить 
150 тыс. рублей. В результате 
даже так называемые россий-
ские семена на самом деле вы-
ращены руками европейских 
фермеров - в этом признался 
генеральный директор ООО 
«АгроСемГавриш» Владимир 
Ландышев. Компания начина-
ла работать в 90-е годы, тог-
да производить семена было 
выгодно. «Но в 2000-е были 
вынуждены уйти за рубеж - с 
повышением цен на энергоно-
сители, удобрения и так далее 
производство семян в России 
стало просто нерентабельным! 
Произвести 1 кг семян томата 
в России стоит 8 тыс. рублей 
- это в лучшем случае, а за ру-
бежом это стоит 20 долларов. 
Понимаете, насколько боль-
шая разница? Нам пришлось 
уйти из России с нашими тех-
нологиями и сортами - теперь 
завозим вроде бы наши семена, 
собственной разработки и ге-
нетики, но они выращены за-
рубежными фермерами», - рас-
сказал Ландышев.

Аделаида Сигида

Вице-президент 
Российского зернового 

союза Александр 
Корбут на днях сделал 

заявление о том, что 
Россия имеет все шансы 
потерять большую часть 

урожая. Так что вместо 
традиционного осеннего 

снижения цен нас, скорее 
всего, ждет масштабное 

подорожание.

Нынешний год для сельского хозяй-
ства страны грозит стать критическим. 
Основные надежды возлагались на 
весенний паводок и дожди, которые мог-
ли исправить засушливое лето-2014. Но 
они не оправдались.

Вместимость водохранилищ в про-
шлом году упала до 40%, а приточность, 
например, Байкала опустилась до 
рекорда 103-летней давности. Уровень 
заполняемости водохранилищ в цен-
тральной части России сегодня достиг 
60%. Это, конечно, выше прошлогодне-
го уровня. Но объем воды вырос вовсе 
не благодаря обилию снега или иных 
осадков - просто ввиду маловодья сброс 
воды из водохранилищ был ограничен 
до минимальных санитарных норм.

Из рек больше всего пострадают Дон 
и Волга. На последней уже в прошлом 
году было значительно ограничено судо-
ходство.

Большие проблемы ожидаются этим 
летом у дачников, хотя глава Росгидро-
мета Александр Фролов успокаивает: 
питьевой воды в Подмосковье хватит 
на всех. «Но для дачников, особенно на 
юге и юго-востоке Московской области, 
дефицит воды в почве и в малых реках 
будет ощутим», - сообщил Фролов.

Летняя жара еще не наступила, а в 
Рыбинском районе Ярославской области 

вода в водозаборе уже опустилась до 
критического уровня. В результате без 
воды может остаться целый ряд насе-
ленных пунктов: Шашково, Песочное, 
Октябрьский, Дюдьково и еще несколько 
деревень, а также два сельскохозяй-
ственных предприятия. Чтобы подавать 
им воду в режиме ЧС, на акватории Волги 
уже установлен погружной насос, кото-
рый позволит подавать воду населению и 
предприятиям по запасной схеме.

Причины и фазы маловодья изучены 
мало, признаются ученые. Климатология 
как наука во всем мире пока находится в 
зачаточном состоянии. Ясно одно: сей-
час мы выходим на минимум воды. И до 
какого уровня она будет падать, одному 
богу известно.

Конечно, до стран Африки нам еще 
мелеть и мелеть - несмотря на малово-
дье, Россия по запасам пресной воды 
занимает второе место в мире после 
Бразилии, США - четвертое. Однако у 
России в этом плане есть очень большая 
проблема: территория огромная, вода 
по ней распределяется неравномерно. К 
примеру, в Сибири водозапас достигает 
150-200%. Вот только как доставлять эту 
воду в Центральный регион?

Плюс у маловодья только один: боль-
шого половодья выше опасных пределов 
не ожидается ни в одном регионе.

Россию ждет очередная засуха

НА БУДУЩИЙ УРОЖАЙ 
РОТ НЕ РАЗЕВАЙ
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Глава сразу двух 
знаменитых театров, в том 

числе Новосибирского 
государственного 

театра оперы и балета, 
сменивший прежнего 

директора после скандала 
с постановкой оперы 

«Тангейзер». Фигурант 
дела о мошенничестве в 
особо крупных размерах 

(в потерпевших - 
Сбербанк). Банановый 

король. Олигарх на 
грани банкротства. 

Принц Лимон в детском 
спектакле «Чиполлино»... 

И это все о нем - о 
Владимире Кехмане.

О сибирском «Тангейзере» 
вы, конечно, слышали. Чув-
ства верующих якобы оскор-
били тем, что распятие Иису-
са Христа было изображено 
между голых ног богини Вене-
ры. Директора театра Бориса 
Мездрича и режиссера-поста-
новщика Тимофея Кулябина 
отстранили от должностей. 
Министр культуры Владимир 
Мединский назначил нового 
директора - Владимира Абра-
мовича Кехмана, который тут 
же скандальную постановку 
из репертуара убрал.

Питерский плантатор
Будущий банановый ко-

роль родился в 1968 году в Са-
маре. Первый опыт работы с 
фруктами Кехман приобрел 
еще в 90-х, когда занимался 
бартерными операциями в 
родном Куйбышеве. Однаж-
ды в его распоряжении ока-
зались два вагона апельсинов, 
которые нужно было обнали-
чить, что начинающий биз-
несмен и сделал.

Вообще-то Володя Кехман 
обучался на факультете ино-
странных языков Самарского 
государственного педагогиче-
ского университета. Но уже 
на третьем курсе понял, что 
будущее за бизнесом: «После 
школы я три года учился и па-
раллельно работал охранни-
ком на заводе. А в это время 
мой брат занимался антиква-
риатом и жил совсем непло-
хо. Правда, это было чревато 
уголовкой. Но я тоже начал 
что-то продавать».

Уже в 20 лет будущий 
олигарх занимал пост замди-
ректора госкомпании «Рос-
оптторг». Эта организация 
до развала СССР была фак-
тическим монополистом по 
бакалейным товарам - через 
нее шли оптовая закупка и 
распределение сахара, соли, 
консервов, масла, табака, кон-
дитерских изделий...

Кехман со своим патро-
ном Михаилом Городновым 
в начале 90-х учредил две по-
среднические фирмы «Град» 
и «Алта», которые принесли 
первые большие деньги. От 
партнера к партнеру, от компа-
нии к компании - в конце кон-
цов началась история банано-
вой группы Joint Fruit Company.

К 2003 году корпорация 
JFC разрослась так, что кон-
тролировала треть импорта 
бананов в Россию, а ее обо-
рот достиг 200 млн долларов. 
Были даже приобретены 
плантации, скупленные по 
дешевке в Латинской Амери-
ке, - 3500 га в Эквадоре, 700 
га - в Коста-Рике.

Кокаин? Не мой!
Как и многие олигархи, Вла-

димир Абрамович занимался 
меценатством. Но с выдумкой!

«В 1995 году в Петербург 
привезли Хосе Каррераса. И 
наш друг Кехман на приеме 
в гостинице «Европейская» 
на правах организатора ме-
роприятия вышел и спел! Все 
происходящее транслиро-
валось на уличные экраны, 
перед которыми собралось 10 
тысяч человек», - рассказыва-
ла Ксения Собчак.

В 2007 году банановый 
король Кехман по догово-
ренности с тогдашним губер-
натором Санкт-Петербурга 
Валентиной Матвиенко был 
назначен директором Михай-
ловского театра оперы и ба-
лета. Он так описывал свои 
мотивы: «С театром, оперой и 
балетом до того момента меня 
не связывало ничего. В юно-
сти вообще-то больше любил 
джаз. Но это самый важный 
проект в моей жизни».

Что сложного в руководстве 
театром, когда весь мир в твоих 
руках? Михайловский был вос-
становлен, поднят на ноги. А 
это уже совсем другие связи. В 
мае 2010 года на концерт при-
ехал сам Владимир Путин.

- Это вы бананами занима-
етесь? - спрашивал Кехмана 
тогда премьер Путин.

- Я, - отвечал Кехман, ког-
да они шли по коридору.

Владимир Владимирович 
еще несколько раз приезжал 
в Михайловский на концерты 

- «Помоги тигру», по случаю 
50-летия побратимских отно-
шений между Дрезденом и Пе-
тербургом, на 100-летие Рос-
сийского футбольного союза.

Польза была и в том, что 
театр получил премьерский 
грант - 137 млн рублей еже-
годно. Поездка в Каракас 
в составе российской деле-
гации вместе с министром 
энергетики, главами «Рос-
нефти» и «Газпром нефти» 
стала обычным делом.

Театр помогал бананам, 
бананы помогали театру.

Так, удачно была разру-
лена ситуация, когда компа-
ния оказалась замешанной 
в криминальной истории. 
Летом 2010-го на зафрахто-
ванном группой JFC судне в 
Морском порту Петербур-
га обнаружили три сумки со 
120 кг кокаина. По данным 
Северо-Западного таможен-
ного управления, эта находка 
стала самой крупной партией 
наркотиков, перехваченной в 
городе.

Свою невиновность Кех-
ману удалось доказать. Он 
привел свои аргументы: тор-
говля кокаином на 100% свя-
зана с торговлей бананами, и, 
какие бы усилия ни предпри-
нимал владелец корабля или 
груза для борьбы с нарко-
трафиком, команда все-таки 
найдет способ запрятать ко-
каин в бананы.

Да, бананы были JFC. Одна-
ко контейнеровоз и сам кон-
тейнер принадлежали перевоз-
чику MSC. А когда контейнер 

пришел в Петербург, то выяс-
нилось, что номер пломбы на 
нем отличался от номера, заяв-
ленного в документах.

На короткой ноге 
с Чиполлино

А еще у Владимира Абра-
мовича всегда была тяга к 
актерскому мастерству. Ее 
он продемонстрировал уже в 
должности директора Мало-
го оперного. Появился в роли 
принца Лимона в детском 
спектакле «Чиполлино», на-
меревался исполнить партию 
Трике в опере «Евгений Оне-
гин». А потом и вовсе высту-
пил в роли дирижера.

«В дореволюционное время 
директор императорского те-
атра был фигурой более важ-
ной, чем министр культуры, - 
приговаривал Кехман. - Было 
бы хорошо создать в России 
дирекцию императорских теа-
тров. Я мог бы ее возглавить».

Кстати, именно он первым 
делом вернул театру старое 
имя - Михайловский, которое 
тот носил до 1917 года.

Конечно, не обходилось без 
скандалов. Они постоянно воз-
никают вокруг видных людей. 
Так, из театра демонстративно 
ушли оперная певица Елена 
Образцова и главный дирижер 
Андрей Аниханов, который 
рассказывал, как Кехман посо-
ветовал ему взбодрить лебедей 
в «Лебедином озере» коньяком.

Но какая тут бодрость? 
Еще в классике Юлиана Се-
менова писалось: «От конья-
ка я совею. А водка греет».

Артисты написали откры-
тое письмо Путину, в частности 
замечая, что в Михайловском 
теперь устраивают корпора-
тивные вечеринки. «На сцену 
государственного театра вы-
ходят Ирина Салтыкова и Ва-
лерий Сюткин, а партер на это 
время превращается в банкет-
ный зал для торжеств!»

Ну а Салтыкова и Сюткин 
- не люди, что ли? У них тоже 
есть своя аудитория. 

Коллектив бунтовал. «По-
чему нам не назначат худо-
жественного руководителя? 
- писали артисты Михайлов-
ского театра на интернет-
форумах. - Ведь генераль-
ный директор по уставу - это 
только руководитель, отве-
чающий за хозяйственный и 
финансовый сектора. А этот 

ведет себя как хозяин. Ука-
зывает в грубой форме, что и 
как делать, - от создания де-
кораций до поклонов».

Однако Кехман вложил в 
реставрацию Михайловского 
аж 20 млн долларов собствен-
ных средств. И даже окончил 
продюсерский факультет 
Санкт-Петербургской государ-
ственной академии театраль-
ного искусства, чтобы его не 
обвиняли в дилетантизме.

Крах империи
А дальше случилось то, что 

случилось: «арабская весна» и 
начавшийся кризис похорони-
ли банановую империю JFC, 
остались многомиллиардные 
долги. Выручка от распродажи 
имущества (здание универма-
га «Фрунзенский», гостиницы 
«Речная», 50 га в Репине, особ-
няк в Пушкине площадью 900 
кв. м) не покрыла даже одного 
процента долгов предприятия 
перед банками. Между про-
чим, оборот к тому времени 
составлял 700 млн долларов.

JFC объясняла это тем, 
что из-за беспорядков в Юж-
ном Средиземноморье, на 
которое приходилось до 30% 
продаж, образовался избы-
ток бананов. Их переброси-
ли в Россию, сбили цены, а в 
итоге у компании начались 
проблемы с обслуживанием 
банковских кредитов.

В декабре 2012 года по заяв-
лению Сбербанка Следствен-
ное управление МВД по Пе-
тербургу возбудило уголовное 
дело о мошенничестве. Были 
проведены обыски в офисах и 
на складах JFC, на квартирах, 
а также в кабинете директора 
Михайловского театра.

Но Кехман вышел сухим из 
воды. Ведь если рассуждать 
формально, еще в 2007 году 
Владимир Абрамович отошел 
от бизнеса, передав его пар-
тнерам - Андрею Афанасьеву 
и Юлии Захаровой. Какие к 
нему вопросы? Ну а личное 
банкротство, засвидетельство-
ванное судом Лондона, только 
показывало, что у Кехмана 
нет ни квартир в Англии, ни 
спрятанных денег и активов.

Большой театр Сибири
В 2014 году Кехман стал 

обвиняемым по делу о мо-
шенничестве в особо круп-
ных размерах. Он дал подпи-
ску о невыезде, правда, потом 
запрет был снят.

Правительство Санкт-
Петербурга продлило кон-
тракт директора Михайлов-
ского театра на пять лет. А в 
этом году после скандала с по-
становкой оперы «Тангейзер» 
министр культуры Владимир 
Мединский назначил Кехмана 
еще и директором Новосибир-
ского государственного театра 
оперы и балета. 

При чтении стенограммы 
первой встречи Кехмана с 
коллективом театра стано-
вилось ясно, что новый руко-
водитель уделил значитель-
ное внимание ковру на полу 
- не шикарный. Повторил 
несколько раз, что в театре 
мало блеска и чистоты. По-
хвалил молоденьких хори-
сток. И заявил, что вернет 
историческое название Боль-
шой театр Сибири.

Вот так сбывается мечта 
о создании дирекции импер-
ских театров...

Материал подготовил 
Степан Строев

Владимир Кехман: 

ПРИНЦ ЛИМОН, ПРИНЦ ЛИМОН, 
БАНАНОВЫЙ КОРОЛЬБАНАНОВЫЙ КОРОЛЬ
ПРИНЦ ЛИМОН, ПРИНЦ ЛИМОН, 
БАНАНОВЫЙ КОРОЛЬБАНАНОВЫЙ КОРОЛЬ

Дружить с властью у Кехмана 
получается лучше, чем с артистами
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Индекс продоволь-
ственных цен ФАО 
(продовольственной и 
сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН) стабиль-
но снижается с апреля 
2014 года. Так, цены в ми-
нувшем марте снизились 
почти на 19% по отноше-
нию к соответствующему 
периоду прошлого года. 
Причины - рост произ-
водства продовольствен-
ных товаров, увеличение 
запасов, сильная конку-
ренция между экспорте-
рами и хорошие виды на 
урожай. Определенную 
роль сыграло и падение 
цен на нефть: в структуре 
себестоимости сельско-
хозяйственной продукции 
значительная доля прихо-
дится на топливо.

В России тем временем 
наблюдается совершен-
но иная картина. Такое 
впечатление, что наша 
страна и остальная часть 
человечества живут в па-
раллельных мирах.

Судите сами: за три 
первых месяца года про-
дукты в России (без учета 
алкоголя) подорожали 
почти на 25% по сравне-
нию с мартом прошлого 
года. Больше всего вы-
росли цены на крупы и 
бобовые (на 53% к мар-
ту 2014-го), сахар-песок 
(50%), плодоовощную 
продукцию (38%), рыбу 
и морепродукты (16% и 
33%).

По оценке Минэко-
номразвития, наибольший 
вклад в рост цен на продо-
вольственном рынке внес 
обвал рубля. За 2014 год 
из-за девальвации нацио-
нальной валюты продук-
ты питания подорожали в 
среднем на 15%.

Причина №2 - так на-
зываемые контрсанкции, 
введенные в августе 2014 
года  в ответ на антирос-
сийские санкции Запада. 
Эти два фактора обеспе-
чили примерно две трети 
прошлогоднего ценового 
прироста.

За три первых месяца 
года рубль отыграл при-
мерно половину своего 
прошлогоднего падения 
по отношению к доллару. 
Что же касается единой 
европейской валюты, 
то курс вообще близок 
к показателям годичной 

давности. Продоволь-
ственная инфляция замед-
ляется, что конечно же не 
может не радовать. Но... 
По годовым темпам про-
довольственной инфля-
ции мы опережаем Евро-
пу в 40 с лишним раз!

И главную проблему 
мы создали себе сами - 
продовольственное эм-
барго. Все больше пред-
ставителей российского 
экспертного сообщества 
приходят к выводу, что 
контрсанкции куда боль-
ше вредят России, нежели 
тем странам, против кото-
рых они направлены.

- Продовольственная 
инфляция за прошедшие 
полгода составила око-
ло 20% - вдвое больше, 

чем инфляция в целом, 
- считает профессор фа-
культета экономических 
наук Высшей школы 
экономики Константин 
Сонин. - Самый сильный 
удар пришелся по бедной 
половине населения: как 
раз для этих семей траты 
на еду - важнейшая часть 
расходов. А что происхо-
дит, когда семья вынуж-
дена из-за выросших цен 
тратить больше денег на 
еду? Не только еды ста-
новится меньше. На все 
остальное денег тоже 
становится меньше - сре-
ди прочего это снижает 
спрос на отечественную 
продукцию.

Того же мнения при-
держиваются и некото-
рые депутаты Госдумы. В 
нижнюю палату был вне-
сен законопроект, преду-
сматривающий отмену 
соответствующего указа 
президента. Пояснитель-
ная записка к проекту 
гласит, что августовское 
эмбарго ограничивает 
«конституционные права 
российских предприятий 
на экономическую дея-
тельность», а делать это, 
согласно той же Консти-
туции, можно «только 
федеральным законом и 

никаким иным норматив-
ным правовым актом».

Но куда больше пре-
тензий у законотворцев к 
сути запрета. «В резуль-
тате мы получили безум-
ный рост цен на продук-
ты, банкротство многих 
предприятий (даже таких 
крупных, как Мурман-
ский рыбный комбинат), 
переориентацию импорта 
вместо импортозамеще-
ния в виде «белорусских» 
бананов и креветок, - не-
годует один из авторов 
законопроекта, депутат 
Дмитрий Гудков. - Отмо-
розили уши назло бабуш-
ке».

Надежда на то, что вы-
павшие объемы импорта 
возместит отечествен-

ный производитель, пока 
совершенно не оправды-
вается. Простой пример. 
В наибольшей степени 
контрсанкции затронули 
мясной сектор продо-
вольственного рынка, и 
в первую очередь говя-
жий его «подотдел». До 
введения санкций на по-
ставки из-за рубежа при-
ходилось около 60% про-
даваемого в стране мяса 
крупного рогатого скота. 
Казалось бы, возмещай - 
не хочу. Тем не менее про-
изводство говядины не 
только не увеличилось, 
но даже и снизилось: фев-
раль 2015-го к февралю 
2014-го - минус 5%. Чуть 
больше радует ситуация 
в свиноводстве: произ-
водство здесь выросло за 
год на 6,7%. Правда, еще 
больше выросли цены. 
Средняя цена произво-
дителей на свинину II ка-
тегории увеличилась на 
18%, достигнув 191,5 руб. 
за кг. Для сравнения: в 
Европе аналогичный по-
казатель составляет се-
годня 1,3 евро - около 70 
руб. по нынешнему курсу 
- за кило. Как говорится, 
почувствуйте разницу.

Андрей Владимиров

Русская 
продовольственная 
аномалия

Мировые цены на 
продовольствие продолжают 

стремительно снижаться: в 
минувшем месяце отмечен 
пятилетний минимум. Вряд 

ли, однако, эту радостную 
новость по достоинству оценят 
наши потребители: продукты в 

российских магазинах дорожают 
не по дням, а по часам.
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Ответные санкции против импорта про-
дуктов ударили в первую очередь по са-
мим россиянам: аграрно-торговые оли-
гархи взвинтили цены в разы при полном 
попустительстве властей.
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СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Как это было
Владимир Торсуев: Началось 

все с того, что однажды в шко-
ле нас попросили зайти к зав-
учу. Думали, что будут ругать за 
какую-нибудь проделку, стали 
вспоминать, что натворили. Но 
оказалось, что ищут близнецов 
лет 12 на роли в детском фанта-
стическом фильме. Мы поехали 
с мамой на киностудию им. Горь-
кого, стоял жуткий мороз... По-
том уж выяснилось, что до нас 
прослушали 386 пар близнецов, 
пробы проходили в Москве, Ле-
нинграде, Прибалтике...

Юрий Торсуев: Сначала я хо-
тел быть Электроником... Мы, в 
общем, не конфликтные, никог-
да не дрались. А тут Володька 
вспомнил, что на 10 минут стар-
ше. Погорячились, но потом он 
согласился быть Сыроежкиным. 
Однако на съемочной площадке 
все сложилось по-другому. Мы 
играли самих себя, получалось 
не очень складно. И как только 
режиссер Бромберг нас поменял 
- меня поставил Сыроежкиным, 
а Вову - Электроником, - все по-
шло как по маслу.

Владимир: Был июнь 1979 
года. Мы приземлились в Одес-
се - встретил автобус с надписью 
«Кино». Нас поселили в гости-
нице. Мы со всеми быстро пере-
знакомились, и началась новая 
жизнь!

Юрий: Нам очень нравились 
одесский говор, море, на которое 
можно было смотреть беско-
нечно. Жизнь казалась сказкой! 
На учебу практически заби-
ли. Было много денег, мы 
часть отправляли родите-
лям, а еще ели мороженое, 
гуляли, водили в кафе дев-
чонок! Роли давались лег-
ко. Вот только нас, 
жгучих брюнетов, 
перекрасили в зо-
лотистых блон-
динов, каждые 
10 дней  до-
крашивали 
волосы. И 
росли мы бы-
стро очень, 
костюмы и об-
увь часто приходи-
лось менять...

Владимир: За 
эти восемь меся-
цев очень выросли, 
людей перевидали 
огромное количе-
ство. Научились 
сами принимать ре-
шения. Привыкли 
к тому, что посто-
янно находимся в 
центре внимания. 

И однажды поняли, что закон-
чилось наше детство. Домой 
возвращались совсем другими. А 
то время так и осталось самым 
счастливым в жизни навсегда...

Что из этого вышло
Владимир: После премьеры 

в Москве зрители нас долго не 
отпускали. А на следующий день 
начали останавливать на улице. 
Сначала это было приятно, но 
потом превратилось в ад - теле-
фон не замолкал ни днем, ни но-
чью. Поклонники расписывали 
стены в подъезде, бросали что-
то в окна, писем было столько, 
что мешки заполнили всю квар-
тиру. На улице девчонки сразу 
пытались поцеловать. В школе 
на нас вешались гроздьями. А 
еще завидовали. А учителя от-
неслись к нам жестко - из-за 
съемок почти год пропустили, и 
приходилось заниматься ночами, 
чтобы все досдать.

Юрий: Еще снялись в детском 
фильме «Незнайка с нашего 
двора». Снова стали золотисты-
ми блондинами. В 1983-м карти-
на вышла на экраны, но такого 
успеха, как «Электроник», не 
имела. Началась взрослая жизнь.

Владимир: Потом была ар-
мия. Мы освоили профессию во-
дителя, работали на хлебозаво-
де. Там все меня доставали: мол, 
где у него кнопка?

Юрий: И на скорой помощи 
водителями поработали. По-
том поступили в МГУ: я - на 

факультет Азии и Африки, а 
Вовка - на философский. Но 
начались 90-е, пришлось под-
рабатывать. Взяли на год ака-
демотпуска, потом и вовсе за-
брали документы.

Владимир: А еще снялись в 
фильме «Русские братья». Хоро-
ший сценарий был, а посмотрели 
- позор. Вот тогда мы решили за-
работать на свое кино. Открыли 
магазин, где работали одни близ-
нецы, «Близнецы и компания» 
назывался. Сами вели торговый 
учет, разгружали товары, следи-
ли за всем. Спать было некогда. 
Однажды Юрка пришел домой, 
сел за стол и уснул, упав лицом 
в пюре.

Как сейчас
Юрий: Наш дед был миллио-

нером, после революции разо-
рился. Мы не такие крутые, ко-
нечно, как предок, но открывали 
магазины, клубы, автосалоны. 
Жаль, бизнес был весь крими-
нальный, пришлось даже год 
скрываться за границей, чтобы 
остаться в живых. А Вовка, пока 
меня не было в Москве, такси-
стом работал, потом в метал-
лургическую промышленность 
ушел, в «Норильский никель», 
сделал там карьеру. Я, когда вер-
нулся, занялся тюнингом авто-
мобилей и мотоциклов. А потом 
мы снова объединились. Сейчас 
у нас есть «Корпоратив» - наше 
агентство. Мы выступаем с га-
стролями, ездим по всей России, 
даем концерты, снимаемся в 
кино. Но хочется больше ролей, 
эпизодов - чего угодно, только 
бы сниматься...

Владимир: По сути, у нас 
счастливая жизнь. Мы роди-
лись в хорошей семье, учились 

в элитной школе, снялись 
в фильме «всех времен и 
народов». Были большие 
возможности и в профес-

сии, и в личной жизни. 
Я женат был пять раз, 
Юрка - два. Но, если 
честно, я не понимаю, 
как можно быть счаст-
ливым в несчастном 

обществе. Отец говорил, 
что чистой должна быть 
рубашка и совесть. А как 
посмотришь вокруг, что 
творится, - волосы встают 
дыбом. Хоть бери автомат 
и иди воевать!

Юрий: Чего бы хоте-
лось? Конечно, боль-
ше ролей, концертов, 
встреч. У актеров есть 
такое - ждать звонка. 
И мы ждем... 

Ольга Лаптева

На прошлой неделе 
зрители Первого 

с удивлением 
увидели в 

программе 
«Мужское/

Женское»... 
догхантера. 

Жители Вешняков 
обвиняют своего 

соседа в том, что он 
травит собак. Как 

это вписывается в 
«клуб бывших жен» 

под управлением 
Александра 

Гордона?

Да никак. Программа по-
меняла формат, а зрителей 
не предупредили. То ли скан-
дальные разводы в стране 
закончились, то ли истери-
ки повывелись. То ли Гор-
дон уже всем бабам сказал, 
что они таки дуры. Теперь 
«Мужское/Женское» - про-
грамма остросоциальная, 
вскрывает общественные 
язвы. Перезапуск вышел с 
темой «Московский инкви-
зитор».

Хотя насчет истерик я 
погорячилась. Были, были 
- даже драка произошла в 
студии. Любители живот-
ных готовы были линче-
вать мерзавца на месте. «Да 
это выродок, который не 
должен жить!» - орала зоо-
защитница. «Вот скажите 
мне, вы состоите на учете в 
ПНД?» - задушевно обра-
щалась к догхантеру некая 
актриса с белым шпицем 
на коленях. А вот «маньяк» 
был совершенно спокоен и 
рассудителен. И даже смо-
трелся выигрышно на фоне 
косноязычных соседей, ко-
торых он якобы третирует: 
радио в 6 утра на полную 

громкость включает, угро-
жает травматиком, одного 
даже подстрелил...

Выступления в студии 
были такими, что ведущий 
больше молчал, а соведу-
щая Барановская не знала, 
как реагировать. Астролог 
определяет по дате рожде-
ния, что «инквизитор» - «ге-
нетически неполноценный». 
Продюсер Леонид Дзюник 
с пеной у рта обзывает дог-
хантера ублюдком, кото-
рому надо «все то, что под 
очками, раскроить». «Вы 
не имеете права», - замеча-
ет адвокат. «Я все имею! Я 
прожил большую жизнь!» - 
взрывается «эксперт»...

Увы, это далеко не пер-
вая программа о пробле-
мах животных, где люди 
в студии ведут себя хуже 
зверей. Градус ненависти за-
шкаливает, КПД стремится 
к нулю. Нельзя защитить 
себя, детей, собак, если сам 
не знаешь элементарных 
норм права и поведения. 
Наши люди дики и бескуль-
турны. И своей программой 
Гордон опять это доказал.

Ася Букина

Актриса Юлия 
Ауг, сыгравшая 
императрицу 
Елизавету Петровну 
в сериале «Екатерина», 
вынуждена лечь 
в специальную клинику 
для радикального 
похудения.

Юлия и без того прекрас-
на, но для ее новой роли 
требуется стать несколько 
стройнее. «МН» актриса объ-

яснила, почему она согласи-
лась на госпитализацию.

- Предложили очень ин-
тересную роль (пока не 
скажу какую, очень заман-
чивую). Но для этого мне 
надо похудеть на 20 кг. В 
одиночку быстро сделать 
это нереально, а под наблю-
дением врачей - очень даже. 
Скоро закончатся съемки 
четырехсерийного фильма 
«Нарушение правил», где я 
играю модницу-учительни-
цу, и тогда вплотную займусь 
своей фигурой, - призналась 
нам Юлия.

В фильме «Нарушение 
правил» Юлия Ауг снимает-
ся с тоненькими партнерша-
ми Евгенией Дмитриевой, 
Евдокией Германовой, а 
также с молодыми худыш-
ками Ингрид Олеринской и 
Софьей Хильковой, но из-за 
этого отнюдь не комплексу-
ет. Да и на жестких диетах 
никогда не сидела, считая 
себя дамой, приятной во 
всех отношениях. А вот ради 
роли согласилась на ради-
кальные изменения.

Элеонора Флерова

  Братья Торсуевы: 
«После «Электроника» наша 
  жизнь превратилась в ад»

Они родились в один 
день с Лениным. Как 
знать, может, поэтому 
накануне Олимпиады 
именно их сделали 
героями, кумирами всех 
советских детей. С тех 
пор прошло ровно 35 
лет. Как же сложились 
судьбы Электроника и 
Сыроежкина - в одночасье 
ставших знаменитыми 
братьев Торсуевых?

ОБ ЧЕМ ЛАЙ?

Юлия АУГ 
похудеет на 20 кг
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Насчет казака, кстати, поч-
ти не преувеличение. На са-
мом деле родоначальником 
династии Глебовых считается 
знаменитый казачий генерал 
граф Василий Васильевич Ор-
лов-Денисов, во время войны 
1812 года едва не пленивший 
самого Наполеона. В родос-
ловном древе можно найти и 
князей Голицыных, и графов 
Трубецких. И даже есть веточ-
ка, уходящая ко Льву Толстому. 
Правда, о дворянском проис-
хождении актера знали в ту 
пору лишь избранные. В анке-
тах Глебов всегда писал: «Отец 
- агроном, мать - домохозяйка».

В «Тихий Дон» 
утвердил Шолохов

Появление Петра Глебо-
ва в «Тихом Доне» иначе как 
случайным назвать сложно. 
40-летний актер получал ми-
зерную зарплату в Театре Ста-
ниславского и хватался за лю-
бые, чаще эпизодические роли 
в кино. С целью подзаработать 
он и отправился к Герасимову.

В студии на него надели 
форму офицера, стали репе-
тировать какую-то сцену. В 
это время по коридору прохо-
дил режиссер. Услышал голос 
Глебова, поинтересовался, кто 
таков, и предложил попробо-
ваться в главной роли. Говорят, 
Быстрицкая была очень недо-
вольна: «Как это так? Партнер 
должен быть моложе меня, 
а что я буду делать с 40-лет-
ним?..»

Однако окончательное ре-
шение оставалось за Шоло-
ховым. Просмотр проходил в 
нервной обстановке. Писатель 
был немногословен, много 
курил, просмотрел все пробы, 
одну за другой, потом встал и 
сказал: «Ну что вы у меня от-
няли столько времени? Я здесь 
только одного казака вижу».

Народного дал 
Брежнев

Сказать, что после «Тихого 
Дона» Глебов стал популярен, 
- не сказать ничего. На тради-

ционных творческих вечерах 
лишь двух актеров зал неиз-
менно встречал стоя - Николая 
Крючкова и Петра Глебова. 
При этом официально на-
родным Петр Петрович стал 
лишь в 66 лет. И тоже совер-
шенно случайно. Благодаря... 
Брежневу.

Отдыхая на даче, Леонид 
Ильич частенько просил по-
казать ему какой-нибудь но-
вый фильм. Посмотрев од-
нажды картину «Мужики», 

вдруг заинтересовался. «Этот 
Зубов-старший, - обратил-
ся он к работнику Госкино, 
- смотри-ка какой хороший. 
Кто ж его играет? Какой Гле-
бов? Ну что - «Тихий Дон», а я 
не видел». Уже на следующий 
день генсеку доставили ленту 
Герасимова. Три серии подряд 
Брежнев просмотрел на одном 
дыхании. А встав с кресла, пер-
вым делом спросил: «Какое у 
него звание?» - «Заслуженный 
РСФСР». - «Как заслуженный? 
Присвоить народного!» А про-
смотрев личное дело Глебова, 
престарелый правитель вос-
кликнул: «Так он еще и Москву 
защищал! Орден Ленина от 
меня лично».

- В этот день папа, как всег-
да, откуда-то приехал. Мы 
сидели на кухне, ужинали. Фо-
ном бубнил что-то телевизор. 
И вдруг один звонок, второй, 
третий... - рассказывает млад-
шая дочь актера Елена. - Папа 
подходит к телефону, слышим 
только: «Что-что?! Оказы-
вается, в программе «Время» 
объявили о награждении. Два 

указа Верховного Совета в 
один день - случай небыва-
лый. Что с отцом творилось в 
течение недели! То к окну по-
дойдет: постоит, посмотрит. То 
молча ходит по комнате. Одно 
слово - потрясение... Хотя во-
обще к наградам он относился 
достаточно иронично, говорил: 
«Вот военные награды - это да, 
а эти... значки».

Кто записал 
в злодеи?

В одном из своих последних 
интервью пожилой актер при-
знался, что самое его заветное 
желание - дожить до XXI века. 
И вот долгожданный 2000-й. 
Яркое весеннее солнце броса-
ет луч на красочную афишу 
у Дома кино: «15 апреля со-
стоится творческий вечер Пе-
тра Глебова в честь 85-летия 
актера». Праздник, которому 
не суждено было состояться. 
Через пять дней в том же зале 
пройдет панихида по Глебову...

- Папа абсолютно не чув-
ствовал возраста, - продолжа-
ет Елена. - Последние годы 
все чаще отказывался от пред-
ложенных ролей, говорил: «Да 
не хочу я играть старика на за-
валинке с наклеенной бородой 
и в валенках - не интересно». 
Время от времени случались и 
депрессии. Тогда он замыкался, 
уходил в себя. Папа считал, что 
не смог реализовать себя до 
конца. Очень переживал, что 
в кино его видят исключитель-
но в роли какого-то злодея. Ну 
сами посудите: и Половцев в 
«Поднятой целине», и Сальери, 
и тот страшный белогвардеец 
в «Сердце Бонивура», кото-
рый говорит: «Мы каленым 
железом будем выжигать на 
ваших спинах звезды». И чуть 
не плакал, когда в его жизни не 

случился Пугачев. В середине 
70-х на «Мосфильме» начали 
снимать большую, дорогосто-
ящую эпопею «Емельян Пуга-
чев». Режиссер картины Алек-
сей Салтыков был человеком 
запойным, и все очень боялись, 
что картина встанет. Реши-
ли, что главную роль должен 
играть актер-режиссер, чтобы 
в крайнем случае подхватить 
у Салтыкова выпавшее зна-
мя. Замены не понадобилось, 
но роль Пугачева сыграл все-
таки Евгений Матвеев. Папе 
же вновь достался злодей - ата-
ман Федулов, который факти-
чески предал Пугачева.

- Он просто отказывался 
стареть, - добавляет ее сестра 
Ольга. - Никак не мог сми-
риться с тем, что его время, 
увы, проходит. В последний 
раз вый дя из больницы, усмех-
нулся: «Они говорят, я должен 
лежать 21 день. Я что, сумас-
шедший?» Да, он прожил боль-
шую жизнь. Но слишком рано 
ушел. Таким, как он, и ста лет 
будет мало...

Дмитрий Мельман

Известная певица Ирина 
Богушевская выразила 
свое недоумение 
по поводу только 
что завершившегося 
телешоу «Голос. Дети».

- Я недавно посмотрела цели-
ком один из выпусков, - говорит 
Богушевская, - и он меня напу-
гал. Просто мне кажется, что 
давать детям исполнять взрос-
лые песни несообразно ни хоро-
шему вкусу, ни здравому смыслу. 
Как вообще это приходит в го-
лову наставникам?

Передача настолько взвол-
новала певицу, что она сама 
решила создать хороший ре-
пертуар для юных исполни-
телей. Весьма кстати Ирине 
поступило предложение пере-
вести с латышского на рус-
ский детские песни Раймонда 
Паулса, которые он писал для 
ансамбля «Кукушечка».

- Мы все помним этот ан-
самбль по песне «Бабушка 
рядышком с дедушкой», он до 
сих пор существует и прекрас-
но себя чувствует, - рассказы-
вает Богушевская. - Меня это 
чрезвычайно возбуждает, по-
тому что детские песни Паул-
са фантастически прекрасны. 
Мне кажется, сейчас это то, 
что надо. Дети растут в очень 
агрессивной информацион-
ной среде, которая сильно да-
вит на мозг обилием данных, 
большая часть которых про-
сто шлак. Надо это исправить 
хотя бы хорошей музыкой.

Ф.Г.

Борьба за жизнь 
без импорта в телешоу 
«Сделано в России» 
продолжается. 
Но приз - пять миллионов 
рублей - получат только 
победители.

Далеко не все справляются 
с испытаниями. У Терниковых, 
например, просто сдали нервы 
- несмотря на положительные 
результаты голосования, они 
сами решили уйти из проекта.

На смену выбывшим при-
шла новая семья - Рябовых, - и 
сразу антикризисные приставы 
забрали у новых участников 
микроволновки, мультиварки 
и блендеры импортного произ-
водства. Поиск отечественных 
аналогов закончился плачевно - 
из всей кухонной техники участ-
никам проекта удалось найти 
лишь микроволновки.

Семьи Ивановых и Наварр-
ских отправились на подмо-

сковное производство, где по-
лучили в подарок кофемолку и 
мясорубку. Чуть позже Наварр-
ские купили и соковыжималку, 
однако все равно огорчились до 
слез: блендер отечественного 
производства они не нашли, а 
жить без него сыроедам очень 
трудно.

Вот с косметикой и средства-
ми для бритья дела в России об-
стоят куда лучше. Все это наши 
герои купили на фабрике «Сво-
бода» и остались довольны. На-
талья Радиевская нашла еще 
средства для ухода за кожей в 
магазине крымской косметики. 
А попутно супруги Радиевские 
установили и своеобразный ре-
корд экономии - на еду они по-
тратили всего 103 рубля!

Приключения «сделанных в 
России» тем временем продол-
жаются! Смотрите ежедневно 
на канале «360о».

Ирина Иванова

«ТАКИМ, КАК 
  ОН, И СТА ЛЕТ
  БУДЕТ МАЛО»

В 41 год 
фактически 
дебютировав 
в кино, Петр 
Глебов стал одним 
из самых ярких 
актеров страны. 
Лихой черный 
чуб, орлиный 
взгляд, военная 
выправка и мягкий 
«станишный» 
говор - это был 
настоящий 
Григорий 
Мелехов. На днях 
исполнилось 
сто лет со дня 
рождения главного 
казака советского 
экрана.

  БОГУШЕВСКАЯ 
  против детского 
«Голоса»

КАНАЛ «360О» 
научит экономить!

С генералом армии казачьих 
войск Валерием Камшиловым
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Живая струна

Очередным гостем
программы «Живая струна», 

которая выходит на «Радио 
Шансон», стал Александр 

Розенбаум. Народный 
артист рассказал ведущим 

о друзьях и своем отце, 
которому скоро исполнится 

92 года.
- Моих друзей можно пере-

считать по пальцам одной 
руки, еще с мединститута, и 
почти все они врачи, - признал-
ся Александр Яковлевич. - А 
вот приятелей у меня миллион.

- А правда, что вы не лю-
бите разговаривать по теле-
фону? - поинтересовалась 
ведущая Александра Хайрул-
лина.

- Да, это так, - согласился 
артист. - Недавно я как раз раз-

мышлял на эту тему. Думаю, 
потому что с детства не при-
вык: мы жили в коммуналке, 
невозможно было долго бол-
тать, поэтому и не научился 
трепаться. Знаете, как мы с 

отцом разговариваем? «При-
вет, папа!» - «Здорово, сынок!» 
- «Как у тебя дела?» - «Нор-
мально». - «А у тебя?» - «Тоже». 
- «Ну, береги себя».

Разумеется, ведущие поин-
тересовались, как поживает 
отец артиста, Яков Шмарье-
вич.

- Ему скоро будет 92 года, 
- ответил Розенбаум, - он мо-
лодец. У него, конечно, есть 
болячки, но их минимальное 
количество. Когда  выходит 
посидеть на лавочке, всегда бе-
рет с собой приемник и слуша-
ет «Радио Шансон». Это един-
ственный человек, который 
знает, сколько раз за день вы 
передавали мои песни. Если 
перестанете меня транслиро-
вать, он сразу же донесет!

Ирина Иванова

Розенбаум рассказал об отце

Йогой наша Мэри Поп-
пинс занимается уже не-
сколько лет. В Соединен-
ных Штатах, где актриса 
жила почти четверть века 
(в 1991 году эмигрирова-
ла туда после свадьбы с 
австрийским актером и 
режиссером Максимили-
аном Шеллом), у нее был 
личный инструктор, ко-
торый постоянно контро-
лировал насыщенность и 
регулярность занятий.

- Йога означает «ис-
тина». Жить надо по 
принципу «у здорового 
духа - здоровое тело», а 
не наоборот. Надо уметь 
слушать себя, оставаться 
наедине с собой. Для это-
го существуют молитвы, 
медитации, когда человек 
остается наедине с собой 
и Богом, - уверяет Ната-
лья Эдуардовна.

Теперь она решила рас-
сказать об асане и аштан-
ге всем желающим, а за-
одно и заработать.

- После долгих исканий 
я поняла, что человеку 
ничего не принадлежит. 
Даже тело он берет на-
прокат, - говорит Андрей-
ченко. - Действительно, 
нашим является только 
то, что мы отдаем. Только 
это остается в сердцах, а 

значит, и на тонкой пла-
стиночке души, где хра-
нится вся информация, 
которая и путешествует 
с тобой из одной жизни в 
другую. Поэтому я спешу 
поделиться своими знани-
ями и в начале мая в сво-
ей резиденции в Мексике 
открываю мастер-классы. 
Лично буду проводить се-
ансы йоги и медитации и 
планирую заниматься с 
каждым желающим инди-
видуально.

Стоит напомнить, что 
в Мексику актриса пере-
бралась не так давно - и 
все из тех же духовных 
побуждений.

- Два года назад на шоу 
«Битва экстрасенсов» 
участница из Австралии, 
ничего обо мне не зная, 
описала место, где я долж-
на жить, сказала, что это 
мой истинный дом. Вот 
я и приехала туда. Май-
ская Ривьера, где сейчас я 
живу, очень сильное энер-
гетическое место, здесь 
находятся древние пира-
миды, - пояснила актриса.

Кстати, если бизнес в 
Мексике пойдет удачно, 
то Андрейченко подумает 
об открытии сети йога-
студий и в России.

Ф.Г.

Андрейченко научит 
стоять на голове
Судя по всему, Наталья Андрейченко разочаровалась 
в актерской профессии. Такой вывод напрашивается 
сам собой, ведь совсем скоро  знаменитая актриса 
собирается переквалифицироваться в инструктора 
по йоге.

Сколько судов уже было - 
не счесть. Певица считает, что 
плата, которая взимается за 
обслуживание дома (по словам 
адвоката Жорина, речь идет 
о 60 тысячах рублей в месяц), 
непомерная, и не жалеет ни 
времени, ни сил, рьяно доказы-
вая свою правоту. Не так давно 
вроде бы доказала - выиграла 
суд, который длился больше 
полутора лет. Но не тут-то 
было!

А ведь в поверженном ТСЖ 
предупреждали: г-же Миляв-
ской рано праздновать победу.

- За Лолитой Марковной чис-
лится долг в триста тысяч руб-
лей! - аргументировала свою 
позицию управляющая ТСЖ 
«Таганская площадь». - Вот 
сами представьте ситуацию: вы 
владеете собственностью, про-
живаете в ней и не платите за 
нее. На какие средства тогда со-
держать жилье? Да у нас такие 
жильцы имеются - в сто раз кру-
че Милявской! И что же, они 
должны за нее платить?!

Та же управляющая откры-
тым текстом говорила: Лолите 
не стоит обольщаться, долг все 
равно придется погасить. Да, 
ТСЖ сейчас по решению суда 
распустят. Но в состав нового 
войдут те же люди.

Судя по всему, так и произо-
шло. Потому что не так давно 
в интервью одному из телека-
налов  Милявская рассказала о 
своих проблемах с ТСЖ. И тут 
же получила судебный иск!

- Теперь я являюсь адвокатом 
Лолиты по делу «О защите че-
сти и достоинства», - рассказал 
«МН» Сергей Жорин. - В ходе 
заседаний уже допрашиваются 
свидетели. Мы собираемся до-
казать, что вся та информация, 
которую Лолита изложила 
телеканалу, соответствует дей-
ствительности.

По словам Жорина, в доме 
Лолиты происходят странные 
и даже страшные вещи. Так, на-
пример, с лестничной клетки 
12-го этажа, где, кстати, прожи-
вает и председатель ТСЖ, из 
окна выбросилась женщина.

- Осталась жива, упав на ав-
томобиль, но травмы очень 
тяжелые. У нас есть основания 
полагать, что сделала она это 
не по своей воле, - продолжает 
Сергей Жорин.

Также, как говорит адвокат, 
был избит нотариус - еще один 
сосед Лолиты; не раз получали 
телесные повреждения другие 
жильцы дома. Жорин отмечает 
немаловажную деталь: все по-
страдавшие выступали против 
ТСЖ, в частности, против взи-
мания необоснованной платы 
за услуги ЖКХ.

- Да, сейчас Лолите посту-
пают угрозы, - сообщил «МН» 

адвокат певицы. - Она об этом 
заявила даже на суде. Ей не раз 
намекали: ваше место давно 
уже в других мирах. И эти угро-
зы небезосновательны, раз уж в 
ТСЖ происходят такие страш-
ные вещи с причинением тяж-
кого вреда здоровью...

По словам Жорина, к дан-
ным угрозам Лолита относится 
очень серьезно. Однако ника-
ких действий, направленных 
на усиление собственной безо-
пасности, не предпринимает: 
дополнительную охрану или 
специальное сопровождение не 
нанимает. Почему?

- Нужно знать Лолиту, - от-
вечает ее адвокат. - Когда она 
борется за правду, то действует, 
что называется, с открытым 
забралом. Она абсолютно уве-
рена: ее действия справедливы, 
правильны, а потому бояться 
она  не должна.

Лолита: 
Мне угрожают 
расправой!
Уже не первый год Лолита воюет с ТСЖ, но именно сейчас 
конфликт достиг критической точки. «Мне угрожают физической 
расправой!» - заявляет певица. По словам адвоката Сергея Жорина, 
полиция оставляет жалобы поп-дивы без внимания. 
«МН» постарался разобраться в этой непростой ситуации.

Несколько лет назад в похожую 
ситуацию попала Татьяна Навка 
- управляющая компания подала 
на фигуристку в суд, было заяв-
лено, что Навка задолжала ком-
мунальщикам 700 тысяч рублей. 
Олимпийская чемпионка пошла 
ва-банк: обвинила во всех тяжких 
грехах саму компанию и при под-
держке жильцов выиграла судеб-
ный процесс.

Дочери Иосифа Кобзона при-
шлось заплатить по полной. ТСЖ 
обвинило Наталию Раппопорт-
Кобзон в неуплате более чем 
миллиона рублей. Причем дочь 
народного артиста была уверена, 
что за ней долгов не числится, - 
платила исправно. Но не стала 
лезть в бочку: как только суд вынес 
соответствующее решение, тут же 
расплатилась по счетам.

А вот Андрей Соколов подал 
в суд на управляющую компанию 
после того, как его квартиру обо-
крали. Актер считал, что именно 
жилищная контора в ответе за без-
опасность жильцов, и суд выиграл 
- счета компании были арестова-
ны. Однако апелляция привела к 
прямо противоположному резуль-
тату - теперь управляющая компа-
ния не должна актеру ни копейки.

Ксения Позднякова
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Певица Юлия Началова 
собирается покорить 

Америку. Первой из 
российских музыкантов 
она записала альбом со 

знаменитым Уолтером 
Афанасьевым - 

музыкальным 
продюсером, который 

сделал звездой Мэрайю 
Кэри, работал с Уитни 
Хьюстон, Селин Дион 

и Барброй Стрейзанд. 
Неужели наша Юля 

собирается заткнуть 
за пояс заокеанских 

поп-идолов?

- Юля, во-первых, как 
познакомились с Уолте-
ром Афанасьевым?

- Уолтер Афанасьев с 
детства был для меня не-
ким ориентиром: я о нем 
много читала, знала пес-
ни. Так получилось, что 
спустя много лет Филипп 
Киркоров меня с ним 
познакомил, мы стали 
дружить. И я 2,5 года про-
вела в Лос-Анджелесе, 
работая с Уолтером над 
альбомом, в записи ко-
торого, кстати, приняли 
участие легендарный 
Лос-Анджелесский ор-
кестр, Кенни Джи - знаме-
нитейший саксофонист, и 
большое количество му-
зыкантов, которые рабо-
тали со Стиви Уандером, 
Уитни Хьюстон, Мэрай-
ей Кэри.

- И с этим альбомом 
вы хотите выстре-
лить в Америке?

- Ну, конечно, там про-
двигать англоязычную 
музыку сложно, да и не 
совсем правильно. Я не 
испытываю каких-то не-
реальных иллюзий, пони-
маю ситуацию. Но думаю, 
что эта работа не должна 
остаться незамеченной. 
Во всяком случае, я един-
ственный российский ар-
тист, который выпустил 
альбом вместе с Уолте-
ром Афанасьевым.

- В интервью «МН» 
Уолтер говорил о том, 
что русскоязычным ар-
тистам очень тяжело 
пробиться в Штатах. 

Во-первых, у всех жут-
кий акцент...

- Сразу скажу по по-
воду акцента. Я могу го-
ворить по-английски, и 
достаточно свободно. Но 
песня - это другое. Аме-
риканская публика не 
прощает какие-то ошиб-
ки, помарки, коверканье 
слов. И я Уолтеру очень 
благодарна за то, что он 
занимался со мной произ-
ношением, практически 
как отец родной. Могу 
сказать, что американ-
ские критики, которые 
уже слышали мои песни, 
говорят: что да, есть ле-
гонький акцент, но непо-
нятно, какой националь-
ности певица. И это уже, 
считаю, похвала.

- Но сейчас еще и мо-
мент не самый удачный. 
Отношения между на-
шими странами остав-
ляют желать лучшего, 
и из-за этого, как гово-
рит Уолтер, русским в 
Штатах ловить нечего.

- Да, сейчас такой пе-
риод. Но я записала не 
какой-то новомодный 
материал, который уже 
через год станет неакту-
альным, готова и подо-
ждать. Хотя, честно гово-
ря, в творческом плане не 
ощущаю там какого-то 
негатива по отношению 
к русским. У меня есть 
дом в Лос-Анджелесе, мы 
с мужем и детьми часто 
ездим туда. И особой раз-
ницы по сравнению с тем, 
что было, я не чувствую.

- Еще процитирую 
Афанасьева: «Приез-
жали в Америку Бас-
ков, Киркоров, Нача-
лова. Мы занимались с 
ними в студии, пели на 
английском. Но было 
трудно. Почему-то все 
считают, что могут 
записать несколько пе-
сен и сразу стать звез-
дами».

- Я так не считаю. 
Не вчера родилась и не 
вчера занялась тем, чем 
занимаюсь. Кроме того, 
в Америке я никогда не 
действовала методом 
«я из России - я вам за-
плачу». Знаете, человек 
может приехать, про-
фессионалы не увидят в 
нем ничего, никаких пер-
спектив, но он наймет 
крутого менеджера, му-
зыкального продюсера... 
Считаю, это путь в ни-
куда, просто выброшен-
ные деньги - альбом так 
и будет лежать на полке, 
его никто не услышит. В 
Америке все-таки рабо-
тает принцип Золушки, 
когда ты присылаешь в 
компанию свое демо, ме-
неджеры прослушивают. 
И в результате человек 
из какой-нибудь Алаба-
мы собирает чемодан 
и едет в Лос-Анджелес 
заключать контракт. А 
у нас с чемоданом денег 
нужно приезжать, тогда, 
может, что-то и случится.

- А услуги Уолтера, 
хотите сказать, вам в 
копеечку не влетели?

- За песни ничего не 
платила. Мы же с ним вы-
ступили соавторами, это 
наш совместный проект. 
Вместе сочинили прак-
тически весь материал, 
только две композиции 
были написаны без мое-
го участия. Сейчас клип 
снимаем на песню «Жди 
меня». И я абсолютно так 
же вкладываюсь, как и 
он.

- Юля, а не обидно, 
что в России вас по до-
стоинству пока так и 
не оценили? Когда толь-
ко появились, было мно-
го восторгов: суперпеви-
ца, супервокал! Но с тех 
пор прошло много лет...

- Может, вы и правы. 
Все-таки с детства я вос-
питывалась именно на 
западной музыке, и у меня 
такое ощущение, что 
немного опережала со-
бытия. У нас же только 
сейчас появились такие 
программы, как «Голос», 
где используют мелизма-
тику, а я это делала еще в 
1992 году. Но не хочу сей-
час жаловаться: мол, вот 
такая судьба-судьбинуш-
ка, меня не поняли, недо-
оценили... Это жизнь, надо 
пробовать себя во всем. 
Лучше сделать и оши-
биться, чем не сделать и 
потом всю жизнь жалеть. 
И сейчас я не кричу о том, 
что мой англоязычный 
альбом сразу порвет все 
хит-парады. Но почему не 
попробовать-то?..

Дмитрий Мельман

Так получилось, что 
уже на первом вечере па-
мяти Дербенева произо-
шел скандал между Ал-
лой Пугачевой и Машей 
Распутиной. Вечер в Теа-
тре эстрады едва не был 
сорван, потому что одна 
мегазвезда не хотела вы-
ступать после другой.

С тех пор больших 
концертов памяти Лео-
нида Дербенева не было, 
а вот фестиваль кинопес-
ни его имени в этом году 
прошел. Во время подве-

дения его итогов в Доме 
кино вдова поэта Вера 
Дербенева рассказала, 
что недавно отказалась 
принимать участие в те-
лепрограмме, посвящен-
ной дню рождения Аллы 
Пугачевой, а на сам кон-
курс не стала звать не 
только ее, но и других 
звезд, некогда исполняв-
ших песни ее супруга.

- Пока был жив Лео-
нид Петрович, они звони-
ли, общались не только с 
ним, но и со мной, причем 

довольно любезно, вроде 
бы дружески. А за 20 лет, 
прошедших после его 
смерти, никто из этих пе-
виц, которые делали себе 
имя на его творчестве, не 
позвонил и не поинтере-
совался, как я живу. Мне 
не помощь была нужна, 
но хотя бы участие! - 
взволнованно говорила 
80-летняя женщина. - Не 
дождалась, потому не 
стала их звать на фести-
валь.

Андрей Князев

Началова грозит Америке!

Высоцкая
рассказала 
о состоянии дочери
Вот уже полтора года дочь Андрея Кончаловского 
и Юлии Высоцкой находится на грани жизни и 
смерти. И только сейчас актриса нашла в себе силы 
рассказать, как все это время живет ее семья.

Любая беда - это 
лакмусовая бумажка, 
проверка для тех, кто с 
тобой рядом. Юлия Вы-
соцкая признается: после 
того как ее дочь Маша 
в автоаварии получила 
множественные травмы 
и впала в кому, многие 
близкие друзья их семьи 
потихоньку «рассоса-
лись». Ведь привыкли 
видеть Юлю жизнера-
достной и открытой, а 
быть рядом с матерью, 
сходящей с ума от горя, 
под силу далеко не 
каждому. Зато Никита 
Михалков, до трагедии 
редко обращавший вни-
мание на племянницу, те-
перь частый гость в кли-
нике, где лежит девочка.

- Никита Сергеевич 
приезжает к Маше, са-
дится возле ее кровати, 
целует ее, щекочет уса-
ми, - рассказывает Юля. 
- Для мужа он, наверное, 
ищет какие-то слова, 
меня же просто обнима-
ет хорошенько.

О состоянии дочки 
Юлия говорит осто-
рожно: кома вещь не-
прогнозируемая. Ино-
гда родителям кажется, 
что налицо улучшения 
и Маша реагирует на 
внешние раздражители, 
но потом все это куда-то 
исчезает. Врачи ничего 
не обещают, но настра-
ивают Юлю и Андрея 
Сергеевича на длитель-

ную борьбу за жизнь и 
здоровье дочки.

Кончаловский, ко-
торый стал невольным 
виновником произо-
шедшего - ведь именно 
он был за рулем в тот 
страшный день, - сейчас 
загоняет себя работой, 
спит по три-четыре часа 
в сутки. Хотя Юля вовсе 
не винит и не упрекает 
мужа в том, что случи-
лось. Но очень сожале-
ет о том, как вела себя 
прежде: рассказывала о 
семейном благополучии 
в интернете, делилась 
фотографиями счастли-
вых и красивых детей, 
открыто радовалась 
любви с мужем.

- Все, что со мной про-
изошло, кажется мне 
ответом судьбы на мои 
фразы и поступки, - от-
кровенно говорит Юлия. 
- Я постоянно ловлю 
себя на мысли: не нужно 
было этого говорить, не 
нужно было этого де-
лать...

Теперь Высоцкая за-
реклась раз и навсегда: 
если в конце тоннеля 
забрезжит свет и Маша 
пойдет на поправку, то 
никогда больше она не 
будет так щедро транс-
лировать в мир свое сча-
стье, не станет семейную 
жизнь выставлять на 
всеобщее обозрение.

Ольга Лесина

Вдова Дербенева 
не забыла и не простила
В этом году исполняется 20 лет со дня смерти Леонида 
Дербенева. А вдова легендарного поэта-песенника до сих 
пор не может простить Аллу Пугачеву и других певцов, 
некогда исполнявших песни ее мужа.

С Уолтером 
Афанасьевым
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Сыграл около ста ролей 
в кино, самых разных. И 

еще в советские годы. 
Но «Улицы разбитых 

фонарей» сделали свое 
черное дело - за глаза его 

до сих пор Мухомором 
кличут. А между тем 

Юрий Кузнецов - актер 
из штучных: один раз 

увидев на экране, уже 
не забудешь. Жаль, 

нынешние режиссеры 
этого не понимают. Ведь 

нельзя сказать, что Юрий 
Александрович сейчас у 

них нарасхват.
Юрий Александрович при-

нял нас в своей квартире в 
Санкт-Петербурге. Необыкно-
венно уютная гостиная, мебель, 
подобранная с большим вку-
сом...

- Это Сашина работа, дочки. 
Она нашла дизайнера, сделала 
перепланировку, - с гордостью 
рассказывает хозяин. - Сама 
ездила по магазинам, сама вы-
бирала стройматериалы, затем 
мебель...

С того дня, как два года назад 
ушла из жизни супруга 
артиста Ирина, Юрий 
Александрович с до-
черью Сашей (ей тогда 
было всего 17) живут 
вдвоем.

- На юге снимался в 
картине «Курортная по-
лиция». Получал гонора-
ры и тут же отправлял 
деньги Саше, - продолжа-
ет Юрий Александрович. 
- Девочки-бухгалтеры пе-
реживали: «Что-то слиш-
ком большие суммы для 
юной барышни отправля-
ете, с умом ли потратит?» Но 
я-то свою дочь знаю. Когда кто-
то из знакомых вдруг вспомина-
ет: «Вот когда Саша маленькой 
была...», я шутливо перебиваю: 
«Что вы, Саша никогда не была 
маленькой!» Иногда мне ка-
жется, что она сразу родилась 
взрослой, серьезной и разумной. 
Да и мы с женой с дочкой ни-
когда не сюсюкали. Сами уже 
были взрослыми, сложившими-
ся людьми - мне 49, Ирочке 40...

«Поклоны и автографы
меня смущают»

- Друзья все усаживают меня 
за книгу, - улыбается Кузнецов, 
- настаивают: пиши, тебе есть 
что вспомнить. Пока отнекива-
юсь. Но может быть, и напишу...

- Будет интересно почи-
тать - жизнь ваша богата на 
события, встречи.

- Это так. Я работал в заме-
чательном Омском академиче-
ском театре. Прекрасный кол-
лектив, полные залы. Однажды 
приехал Виктор Аристов, вто-
рой режиссер Алексея Герма-
на. Зашел в театр, увидел мою 
фотографию,  спросил у кого-
то, как меня найти. И пригласил 
на пробы фильма «Мой друг 
Иван Лапшин». Я поехал, тогда 
впервые оказался в Ленингра-
де. А мне было уже лет 35. Два 
дня репетировали. И это только 
для проб - вот как тщательно 
Герман подходил к работе! На 
третий день снимали. А у меня 
в 11 вечера самолет в Омск, там 
спектакль. Поэтому съемки - 
вот честное слово, я не кокетни-
чаю! - мало меня волновали. Я 
даже командовал оператором: 

поставьте камеру там, а я вот 
тут встану... Позже рассказыва-
ли, что все на «Ленфильме» уди-
вились: какой же наглый этот 
Кузнецов (смеется)!

- Юрий Александрович, вы 
довольны тем, как сложилась 
ваша актерская судьба?

- (Пауза.) ...Наоборот, думал 
не раз и сейчас размышляю: 
наверное, другой профессией 
нужно было заниматься. С Са-
шей гуляем - по Петербургу 
или когда в Москве бываем, - я 
рассказываю: тут мы снимали 
такую-то сцену... На Васильев-
ском были - я предложил доче-
ри: «Давай зайдем на Смолен-
ское кладбище - смотри,  вот 
там мы с Сережей Бодровым 
сидели, когда снимали «Брата». 
Потом добавил: «Саша, жаль, не 
могу тебе сказать, что вот этот 
дом я строил, тот кирпичик по-
ложил». Кино - это ведь нечто 
эфемерное, то, что потрогать 
нельзя. А я, между нами говоря, 
напрочь лишен самолюбова-
ния, нарциссизма - качеств, ко-
торые должны быть присущи 
артисту. В театре не люблю  вы-
ходить на поклоны, смущаюсь...

- А когда просят автогра-
фы?

- Тоже. Недавно был в Мо-
скве, зашел в книжный мага-
зинчик. И подошла молодая 
женщина, сказала: «Извините, 
не помню, как вас зовут, но вы 
мне очень нравитесь как ар-
тист!» Я улыбнулся, в шутку 
ответил: «Я ему передам, что 
он вам нравится»... Да нет, я бла-
годарен творческой судьбе. За 
все роли, которые сыграл. За 
то, что не пришлось играть... 
совсем уж мерзавцев. Нет, ни о 
чем не жалею...

«Мне сказали: 
не нравится - 
не снимайтесь»

- А как теперь к своему 
Мухомору относитесь? И во-
обще к сериалу «Улицы разби-
тых фонарей»?

- Чудесная была история. 
Александр Капица, первый 
продюсер картины, придумал 
снять ленту по рассказам 
Андрея Кивинова. Позже 
даже Алексей Юрьевич 
Герман - человек суровый, 
немногословный, нечасто 
выражавший эмоции и тем 
более одобрение, - встре-
тив меня на «Ленфильме», 
сказал: «Капице надо вру-
чить «золото» - то, что он 
сделал, очень достойно». 
И это сказал Герман, ко-
торый вообще-то прене-
брежительно и несколько 
свысока относился к сери-
алам.

В 2004 году Капица умер. 
Пришли другие продюсеры. 
Сериал и съемки превратились 
в конвейер. Приходили новые 
режиссеры, я спрашивал их: «А 
вы предыдущие серии смотре-
ли?» В ответ получал: «Еще 
чего - смотреть чужое, замы-
ливать взгляд! Я буду снимать 
свое кино!» Да как такое может 
быть?! Вы пришли в готовую 
успешную ленту!.. Сценаристы 
новых серий (уже не Кивинов 
писал) прописали моему герою 
вторую жену, затем третью. Я 
пытался спорить: изначально 
Мухомор-Петренко не просто 
подкаблучник, но и типичный 
однолюб, и жена у него может 
быть только одна: первая, она 
же последняя. Меня даже не слу-
шали. Авторов «несло». Ларина 
вывели каким-то донжуаном в 
погонах - одна подруга, вторая, 
третья, пятая... У Дукалиса по-
являлись мамы, сестры - чуть 

ли не в каждой серии разные. И 
«сдулся» сериал. А ведь можно 
было выстроить интересную 
драматургию, проследить за 
жизнью героев - если не «гнать 
материал», а побольше думать о 
качестве.

- С актерами, которые в 
«Улицах...» снимались (Селин, 
Нилов, Трухин и другие) обща-
етесь сейчас?

- К сожалению, нет - нас раз-
вело время.

- В последние годы вас неча-
сто можно увидеть на экране. 
Почему?

- Сценарии-то присылают, 
предлагают. Читаю очередной: 
«31 декабря, новогодняя ночь. 
Женщина встречает подругу с 
дочкой. Зашли в магазин, раз-
говаривают. Выходят. Вдруг 
мимо проезжает машина, от-
туда высовывается человек с 
автоматом. Выстрелы, кровь 
на снегу...» Это начало. Я го-
ворю продюсерам: «Везде эти 
«стрелялки» и кровь - сколько 
можно?! И так жизнь тяжелая, 
зачем же еще фильмами всю 
страну окончательно в депрес-
сию вгонять?!» Мне в ответ: 
«Не нравится - не снимайтесь. 
А мы возьмем другого артиста, 
не такого капризного». Вот и 
снимаюсь совсем редко, и не в 
«стрелялках».

«Не надо мне
народного»

- Хочется играть героев, на-
ших современников. Правда, 
не очень понимаю, кто у нас 
сегодня герои, - размышляет 
Кузнецов. - Вот в советское 
время Николай Крючков, 
Алексей Баталов, Николай 
Рыбников играли передовиков 
производства, работяг. Драма-
тургия мощная, идеологиче-
ский посыл...

- С ностальгией вспомина-
ете советское время?

- Пожалуй, да. Нам каждый 
день говорили о прогрессе, о 
том, что страна развивается, 
идет вперед. Полетели в кос-
мос, вырастили урожая  в три 
раза больше, чем в прошлом 
году, - ура! Я ходил в школу 
мимо зеленого забора, на нем 
крупными буквами было напи-
сано: «Наше поколение будет 
жить при коммунизме!» В 90-е 
вдруг выяснилось - неправиль-
но жили, не туда шли... Пар-
тийцы заторопились сдавать 
партбилеты. Мне, правда, не 
пришлось - я никогда в партии 
не состоял. Хотя не раз предла-
гали. В театр приходила «раз-
нарядка»: столько-то человек 
нужно принять в партию. Пом-
ню, один коллега мне сказал: 
«Юрка, бегом - это же «зеле-
ный огонек», возможность ка-
рьерного роста! Сразу и звание 
дадут!» Я мялся-мялся... Не то 
чтобы не хотел. Но не чувство-
вал себя агитатором, трибуном 
- не было желания. Говорил ре-
бятам из театра: нет, лучше на 
сцене буду себя выражать. 

- Если о званиях, то два 
года назад поклонники ваши 
выступили с петицией (и в 
интернете писали, и чиновни-
кам), чтобы вам присвоили 
звание народного артиста. 
Так и не дали?

- Нет. И опять без лишне-
го кокетства скажу: зачем? В 
советские времена за заслу-
женного давали шесть метров 
дополнительной жилплощади 
в квартире, бесплатно. За на-

родного - проезд бес-
платный, еще какие-то 
льготы. Сейчас ничего 
этого нет. Но, думаю, та 
женщина в магазине не 
знала: народный я или 
не народный. И не из-за 
этого подошла ко мне и 
сказала те теплые сло-
ва, от которых на душе 
стало немного светлее. В 
общем, совсем не в зва-
ниях дело.

- Так в чем же ак-
терское счастье, Юрий 
Александрович?

- Трудный вопрос... Знаете, 
почти не смотрю телевизор. 
Но недавно случайно включил 
и попал на фильм «Благосло-
вите женщину». Героиня Инны 
Чуриковой говорит: «Театр 
- это тюрьма. Это как Анна 
Каренина под колеса поезда 
попала». Актер мечтает о ра-
боте, о хороших ролях, и ожи-
дание порой тягостное - годы-
то идут...

- И как не впасть в депрес-
сию, в отчаяние? Тем более 
теперь, когда всех пугают 
кризисом?

- Знаете, я рос в непростое 
послевоенное время. Нас было 
трое детей. И моя мамочка 
(она и сейчас, слава Богу, жива) 
до сих пор задается вопросом: 
чем же я вас кормила? Но как-
то выжили. И сейчас, думаю, 
выплывем. А что еще остается 
делать?..

Марта Черемнова

Юрий Кузнецов: 
«Другой профессией 

нужно было 
заниматься»
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Жена Ирина умерла два года назад

Теперь его семья - это дочка Саша

Знаменитый 
Мухомор
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Подготовила Елена Хакимова

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Сколько москвичи выложат 
за капремонт?

Летом нам пообещали новую строчку в платежках - взнос за капре-
монт. Но точных цифр никто так и не назвал. Или я пропустила. К 
чему готовиться-то, «жировка» увеличится явно не на два рубля?

Анна Степановна Крылова, г. Москва.

Как сообщили «МН» в комис-
сии Московской городской 
думы по городскому хозяйству 
и жилищной политике, со-
гласно постановлению №832-

ПП от 29.12.2014 г., утверждена Ре-
гиональная программа капитального 
ремонта общего имущества в много-
квартирных домах на территории го-
рода Москвы на период 2015-2044 го-
дов. С 1 июля собственники квартир 
будут платить ежемесячные взносы 
на капремонт. Размер минимально-
го взноса на 2015 год составляет 15 
руб./кв.м. Учитывается общая пло-
щадь квартиры, а не только жилая. 
Взносы будут включены в единый 
платежный документ (ЕПД). Если 
посчитать, то за приватизированную 
1-комнатную квартиру площадью 38 
кв.м придется заплатить 570 руб.; за 
2-комнатную - 900 руб. (60 кв.м), за 
3-комнатную - 1140 руб. (76 кв.м).

«Сумму за капремонт, включен-
ную в обязательные ежемесячные 
платежи, будет невозможно опла-
тить отдельно, - рассказала предста-
витель Департамента капремонта 
г. Москвы Татьяна Блинова. - Если 
жильцы не захотят платить за ка-
питальный ремонт, то у них будут 
копиться долги за другие комму-
нальные услуги. К неплательщи-
кам будут применяться те же меры 
воздействия, какие применяются к 
должникам за ЖКУ: пени, штрафы, 
бесспорное взимание долга через 
суд и как крайняя мера - выселение. 
Кроме того, неплательщики могут 

столкнуться с серьезными пробле-
мами при выезде за рубеж или при 
получении кредита в банке».

Льготы по оплате жилищных ус-
луг распространятся и на взносы на 
капремонт. Новые расходы должны 
учитываться при расчете субсидии 
на оплату ЖКУ. Право на получение 
субсидии имеют граждане, чьи рас-
ходы на оплату ЖКУ, рассчитанные 
исходя из стандарта стоимости ЖКУ, 
превышают 10% совокупного до-
хода семьи, а также ветераны ВОВ, 
ветераны труда, инвалиды и другие 
категории граждан. Кроме того, 
если человек живет в квартире по 
договору социального найма, то за 
капитальный ремонт как жилых по-
мещений, так и общего имущества 
дома он не платит - за него платит  
наймодатель. Жилец оплачивает 
только квартплату (п. 3 ч. 2 ст. 65 
Жилищного кодекса РФ).

Добавим, что сегодня в столице 
насчитали 31 593 многоквартирных 
дома, которые нуждаются в капре-
монте. В ближайшие 30 лет все они 
пройдут процедуру обновления. В 
2015-2017 годах в счастливчики попа-
ло 4037 домов. Отметим, что, напри-
мер, на сайте  http://dom-i-dvor.info, 
нажав на главной странице активную 
ссылку «Найти информацию о лю-
бом жилом доме Москвы», можно уз-
нать, когда в вашем доме будет про-
изводиться тот или иной вид работ в 
рамках программы капремонта.
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Юрист Алла Михайлова: 
«Нормы есть. В частности, вы-
сота от уровня земли до сиде-
нья качелей в состоянии покоя 
должна быть не менее 350 и не 

более 635 мм. Допускается не более 
двух сидений в одной рамке качелей. В 
двойных качелях не должны исполь-
зоваться вместе сиденье для малышей 
и плоские сиденья (Методические 
рекомендации по разработке норм 
и правил по благоустройству терри-
торий муниципальных образований, 
утвержденные приказом Минреги-
она РФ от 27.12.2011 г. №613, а также 

ГОСТ Р 52301-2004 «Национальный 
стандарт РФ. Оборудование детских 
игровых площадок. Безопасность при 
эксплуатации. Общие требования»).

Соответствие качелей всем нор-
мативам проверяют специалисты 
государственной жилищной инспек-
ции. Чтобы они занялись вопросом 
безопасности качелей в вашем дво-
ре, напишите в эту организацию за-
явление. Если в результате провер-
ки выяснится, что сооружение не 
соответствует нормативам, управ-
ляющей организации выпишут 
предписание о демонтаже».

!

Новые качели? Лишь бы дети уцелели
В нашем дворе установили качели, которые, как мне кажется, опасны. 
Есть ли нормы, регламентирующие установку таких сооружений?

Иван Гаврилович М., г. Рязань.?

Совет да любовь за свой счет
Через два месяца я выхожу замуж. Уже назначена дата свадьбы. Люди же-
нятся не каждый день, и я решила взять отгулы за свой счет. Пошла к ра-
ботодателю, а он сказал, что подумает над этим, но скорее всего его от-
вет будет отрицательным. Разве мне могут отказать в таком отпуске?

Наталья Перова, г. Клин.

Специалист в области трудо-
вого права Андрей Горшков: 
«Вопрос о предоставлении 
отпуска без сохранения за-
работной платы и его про-

должительности решается между 
работником и работодателем, и 
решение о предоставлении отгулов 
за свой счет руководитель прини-
мает на свое усмотрение. Однако 
в отдельных случаях начальник не 
может отказать подчиненному в 

таком отпуске, и регистрация бра-
ка как раз является одним из таких 
исключительных случаев. Закон 
предусматривает, что в связи с этим 
событием предоставляется отпуск 
продолжительностью до пяти ка-
лендарных дней. Так что работода-
тель нарушит закон, если откажет 
вам в вашем праве. С вашей сторо-
ны вам достаточно написать пись-
менное заявление на отпуск и ука-
зать его причину».

!
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 Сама увижу причину Вашей проблемы и решу ее.
 Верну любимого и восстановлю отношения,

 избавлю от одиночества.
 Помощь в судебных делах, защита от всех

 воздействий.
 Открытие денежного канала.
 Решение любой проблемы на расстоянии.
 Гарантированная победа в любых делах!

СВЕТЛАНА,
потомственная
ясновидящая,
обладающая

врожденными
магическими

способностями
влиять на ситуацию

на любом
расстоянии.

Более 25 лет
безупречной работы.

8-495-761-91-72,8-495-761-91-72,
8-495-508-10-488-495-508-10-48

СКОРАЯ МАГИЧЕСКАЯСКОРАЯ МАГИЧЕСКАЯ
ПОМОЩЬПОМОЩЬ

«Я помогла тысячам людей,«Я помогла тысячам людей,
помогу и вам:помогу и вам:

- даже если Вы боролись в течение многих лет;
- даже если Вам не смогли помочь другие маги;
- даже если Вы думаете, что нет никакой надежды».

Номинант премии
«ЛУЧШАЯ ИЗ ЛУЧШИХ»Реклама
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Департамент транспорта 
провел, говоря казенным 
языком, «первый аукцион в 
рамках новой модели управ-
ления городским транс-
портом». Посторонних на 
аукцион не пустили, но жур-
налистам удалось узнать, 
что в торгах участвовало 
пять компаний.

Пока с молотка ушли 
автобусные маршруты 
№119 К и №368. Первый те-
перь будет ходить от метро 
« С х о д н е н -
ская» к На-
логовому го-
родку, второй 
возит людей 
из густонасе-
ленного Дол-
гопрудного 
к «Речному 
вокзалу».

Впрочем, 
нечто подоб-
ное в Москве 
происходи-
ло в 2013 
году, когда 
был про-
дан маршрут №22. Тогда 
также объявили аукцион, 
с победителем которого 
ГУП «Мосгортранс» за-
ключил контракт на пять 
лет. У частного перевозчи-
ка действовали все город-
ские льготы, а также еди-
ные проездные билеты. К 
участникам конкурса были 
выдвинуты требования по 
подвижному составу - он 
должен быть комфортным, 
приспособленным для ин-
валидов и соответствовать 
экологическому классу не 
ниже «Евро-4». Принципи-
альной разницы москвичи 
не заметили. Правда, в част-
ных автобусах работали 
кондиционеры, но при этом 
22-й маршрут не стал ходить 
чаще и давка в часы пик не 
стала меньше. Теперь на от-
куп коммерсантам отдают 
и другие «необъезженные» 
улицы и переулки.

Эксперты считают, что 
никакой новой техники на 
улицах не появится. «По-
купать отечественные 
ЛиАЗы - дорогое удо-
вольствие, стоят они 8-9 
миллионов рублей. Второй 
вариант - китайские автобу-
сы, именно их используют 
транспортные компании в 
Санкт-Петербурге. Кто-то, 
возможно, приобретет по-
держанные автобусы из 

Европы», - рассуждает обо-
зреватель городского авто-
мобильного портала Кон-
стантин Головлев.

Между тем контракт 
между правительством и 
частными перевозчиками 
обязывает коммерсантов 
покупать технику у стро-
го рекомендованного по-
ставщика. У кого именно? 
Пока неизвестно. Поэтому 
оценить частный городской 
транспорт москвичи смогут 

только осенью, когда будет 
внедрена новая модель.

Зато уже известно о 
полном упразднении при-
вычных маршруток. «Один 
маршрут - один перевозчик» 
- так звучит новое правило. 
Частные микроавтобусы в 
эту схему явно не вписыва-
ются: они обычно дублиру-
ют маршруты городского 
транспорта, перехватывая 
часть пассажиров, не желаю-
щих долго ждать свой авто-
бус или троллейбус, а стало 
быть, и денег. Теперь таких 
автодеятелей убирают.

Маршрутки уже сейчас 
начинают исчезать с улиц 
Москвы. Столичные интер-
нет-порталы стонут от бес-
конечных жалоб. «Я живу 
на Халтуринской улице. 
Добираться до «Семенов-
ской» стало просто пыткой 
и испытанием на прочность 
человеческого терпения! 
Когда проходил ремонт 
путей, отменили трамвай 
№36. И в этих экстремаль-
ных условиях перестали 
ходить маршрутные так-
си. Ну почему у нас всегда 
все через одно место! Хоть 
один чиновник, принимаю-
щий решение, один раз про-
ехал в час пик? Это просто 
вредительство какое-то!» - 
буквально кричит москвич-
ка Галина.

«Почему вы решаете 
за пассажиров - на чем им 
ехать? Очереди на посадку в 
общественный транспорт не-
возможны! Это унизительно! 
Дайте возможность выбора! 
Оставьте маршрутки!» - еще 
один отчаянный призыв.

Да, старые маршрутки 
- не выход из положения. 
Москвичи жаловались на 
убитую технику, привычку 
водителей подолгу стоять на 
остановке, пока не окажется 

занятым последнее сиденье, 
кому-то не нравилась мане-
ра езды сидящих за рулем 
экстремалов явно южных 
кровей. Руководитель Де-
партамента транспорта и 
развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры г. 
Москвы Максим Ликсутов 
назвал этот бизнес теневым 
и заявил, что перевозчики 
декларируют лишь 50% до-
хода, в результате чего каз-
на теряет за счет неуплаты 
налогов до 30 млрд рублей в 
год.

Теперь маршрутки заме-
нят небольшими частными 
автобусами. Они будут низ-
копольными, в них устано-
вят ГЛОНАСС, кондицио-
неры и, по слухам, покрасят 
в приятный темно-синий 
цвет. Московские власти 
обещают, что цена за про-
езд останется такой же, как 
в городском общественном 
транспорте, а также сохра-
нятся все льготы.

Разве плохая идея? От-
личная. Если бы не одна тон-
кость: ходить новые марш-
рутки будут только там, где 
не ездит городской транс-
порт. Поэтому и закупят их в 
два раза меньше. Это значит, 
что жители столицы будут 
обречены на ожидание веч-
но пропадающих больших 
автобусов.

Старые книжки 
не нужны молодым?
На днях прекратили работу букинистические магазины, 
принадлежащие «Московскому Дому книги» - крупнейшей 
государственной сети книжных супермаркетов. Библиофилы 
собирают подписи за возвращение лавок с раритетами, 
но при этом признают: букинисты как класс, скорее всего, 
останутся в прошлом.

Без букинистических отделов 
остались Дом технической кни-
ги, Дом медицинской книги, Дом 
книги в Отрадном и Дом книги 
на Преображенке.  Фактически 
эти отделы - самостоятельные 
магазины со своей историей, пре-
данными посетителями и книга-
ми, которые можно найти только 
здесь.

Директор «Московского Дома 
книги» Надежда Михайлова по-
чему-то категорически отказа-
лась комментировать ситуацию 
прессе. Зато ее живо обсудили те, 
кто непосредственно участвует в 
работе этого сегмента книжного 
рынка.

«С точки зрения бизнеса это 
решение правильное. Букинисти-
ческие магазины переживают не 
лучшие времена: они неприбыль-
ны и интересны только неболь-
шой группе библиофилов. Это не 
значит, что купля-продажа печат-
ной продукции никому не инте-
ресна. Просто она переместилась 
в Интернет. Там же продаются и 
по-настоящему ценные издания», 
- рассказал «МН» продавец-кон-
сультант антикварного магазина 
на Лубянке Егор Якубов.

В той лавке, где он работает, 
книжки занимают несколько 
отдельных полок. Советское из-
дание Диккенса, собрание сочи-
нений Максима Горького, есть 
старые журналы, выпущенные 
в середине 70-х прошлого века. 
«Они не приносят большого до-
хода, но мы держим эти тома, 
чтобы разнообразить ассорти-
мент. Словом, пользы от них 
никакой, впрочем, и вреда не 
много. Содержать отдельный 
букинистический магазин сегод-
ня разорительно», - продолжает 
Егор.

Арендовать помещение при-
ходится чаще всего в центре 
города. В сознании букинистов 
и любителей старины «книга с 

историей» прочно ассоцииру-
ется с заповедной Москвой, и 
в магазин где-нибудь в Бутове 
за «книжной находкой» никто 
не поедет. Зарплата продавцам 
и персоналу, услуги оценщика - 
все это стоит денег, а прибыль в 
большинстве случаев символи-
ческая.

«Приходят студенты и пенсио-
неры. Часто они не могут тратить 
на новую книгу в твердом пере-
плете 300-500 рублей, а в буки-
нистических основная часть со-
ветских книг, как правило, до 200 
рублей за экземпляр», - рассказы-
вает продавец еще одной лавки, в 
Калашном переулке.

Самый ходовой товар в совре-
менных букинистических магази-
нах - дешевые детективы и жен-
ские романы. Например, давно 
выпущенную книжку Дарьи Дон-
цовой можно приобрести рублей 
за тридцать. А потом сюда же 
сдать. Таким образом, букинисти-
ческая лавка становится пунктом 
обмена дешевой литературой. 
Хозяева не возражают: многие 
пришедшие за бульварным чти-
вом иной раз покупают и вполне 
достойные книги.

О том, что букинистические 
магазины должны полностью 
преобразоваться или прекратить 
свое существование, специалисты 
говорили уже давно. «Например, 
неплохо организовать неболь-
шое кафе для любителей чтения, 
совмещенное с книжной лавкой, 
где можно проводить встречи с 
писателями, устраивать конфе-
ренции и диспуты», - рассуждает 
Егор Якубов. И с сожалением 
подчеркивает, что сами библио-
филы и букинисты заниматься 
этим не спешат, а бизнесменам 
такое малоприбыльное предпри-
ятие неинтересно, поэтому вслед 
за государственными букинисти-
ческими магазинами могут исчез-
нуть и частные. Все к тому идет.

Сегодня в Москве осталось порядка 10 серьезных бу-
кинистических магазинов, и большинство библиофилов 
предпочитают покупать книги на интернет-аукционах. 
Сокращению числа торговых точек, продающих рари-
тетные издания, способствует падение интереса к чте-
нию. Согласно опросу ВЦИОМа, 44 процента опрошен-
ных россиян в домашней библиотеке имеют менее 100 
книг, а у 16 процентов их нет вовсе. Почти 18 процентов 
признались, что не дочитали до конца ни одной книги.

Частные 
маршрутки 
уезжают 
из столицы

Московское правительство уже пустило с молотка 
три автобусных маршрута и выставило на аукцион множество 
других. Что ждет столицу после столь масштабной распродажи 
прав на городские перевозки?

Микроавтобусы 
часто оказывались 

единственным 
транспортом, 

на котором можно 
было уехать в то 

время, когда машины 
Мосгортранса 

появлялись на дороге 
раз в 30-40 минут.

Материалы подготовила Наталья Пуртова
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В прошлом году самолетами 
национальной авиакомпании 
было выполнено 23 811 рей-
сов, количество перевезенных 
пассажиров составило 2,625 
миллиона. Доход Uzbekistan 
Airways за 2014 год вырос бо-
лее чем на 4%. Об этом расска-
зывал журналистам генераль-
ный директор авиакомпании 
Валерий Тян. Но это только 
цифры, важнее впечатления 
самих пассажиров.

Недавно автору этих строк 
довелось побывать в роли та-
кового во время перелета из 
Москвы в Ташкент и обратно 
в комфортабельном аэробусе 
А320. Улыбчивые, предупреди-
тельные стюардессы, вкусный 
горячий обед, сенсорный экран, 
вмонтированный в спинку крес-
ла. По нему показывают не 
только фильмы, в том числе 

и производства Узбекистана, 
но и инструктируют пассажи-
ров в начале полета о том, как 
действовать в случае экстре-
мальной ситуации. Что, кстати, 
гораздо нагляднее, чем на са-
молетах других авиакомпаний, 
когда наблюдать приходится за 
странными манипуляциями рук 
стюардесс.

Все это хорошо, скажете 
вы, но главное - квалификация 
экипажа и надежность техники. 
Тогда пример: когда мы проле-
тали зону турбулентности, то, 
если бы об этом не предупре-
дили по радиосвязи, пассажиры 
этого и не заметили.

Как рассказали мне в реги-
ональном представительстве 
авиакомпании в Москве, теперь 
через Ташкент можно отпра-
виться практически в любую 
точку мира. К примеру, в Вол-

гоград можно улететь даже из 
находящегося на севере Узбе-
кистана Ургенча. До конца это-
го года станет больше рейсов 
из Ташкента в Бишкек, Астану, 
Алма-Ату, Ригу. А география 
полетов авиакомпании теперь 

включает в себя 
более 20 стран.

За пределами Узбекистана 
национальный авиаперевозчик 
имеет 42 представительства. 
Компания расширяет свою де-
ятельность и в грузоперевозках. 
Уже в конце апреля - начале мая 
из грузового хаба Навои долж-
ны начаться полеты в Амстер-
дам, Шанхай, Мумбаи. Это ста-
ло возможным с появлением во 
флоте двух Boeing-767-300BCF, 
переоснащенных из пассажир-
ских в грузовые самолеты.

Современными после рекон-
струкции стали выглядеть аэро-
порты Ташкента, Самарканда, 
Ургенча. Сейчас направлены 
инвестиции на строительство 
нового терминала аэропорта 
Термез и ремонт взлетно-поса-
дочной полосы в аэропорту Ан-
дижан. В аэропорту Наманган 
после полной реконструкции 
будет введена в эксплуатацию 
новая взлетно-посадочная по-
лоса, которая позволит при-
нимать все виды воздушных 
судов. Продолжится работа 
по подготовке к предстоящей 
эксплуатации двух самолетов 
Boeing-787-8 Dreamliner, кото-
рые пополнят парк «Узбекских 
авиалиний» в 2016 году.

Успехи компании и серьез-
ность ее планов - это следствие 
той поддержки, которую ока-
зывают национальному авиапе-
ревозчику власти Узбекистана. 
Таким образом, у республики 
появился еще один повод для 
гордости.

Андрей Князев

Москва - Ташкент, далее везде
Без авиакомпании «Узбекские авиалинии» сегодня уже невозможно 
представить жизнь не только современного Узбекистана, но и соседних 
государств.

Космодром Восточный 
вошел в историю 

задолго до того, как 
с него отправится 

первая звездная 
экспедиция: еще ни одна 

«космическая» стройка- 
ни в России, ни в мире- 

не сопровождалась 
таким количеством 

коррупционных 
скандалов.

«Космодром как строится?» 
- «Космодром строится... Есть 
проблемы, о которых мы вам 
докладывали. Есть пока еще от-
ставание по срокам». Разговор 
Владимира Путина с вице-пре-
мьером Дмитрием Рогозиным 
состоялся совсем недавно, но 
точно такой же обмен мнения-
ми мог произойти на любом из 
предыдущих этапов строитель-
ства Восточного. И есть боль-
шие основания сомневаться, что 
в конце года, когда по планам 
должен уже состояться первый 
старт, мы не услышим то же 
самое: «Космодром как строит-
ся?» - «Космодром строится...» 
Уж больно большим количе-
ством терний усыпан этот но-
вый российский путь к звездам.

Начать следует с выбора 
места стройки, который, мягко 
говоря, не оптимален. По цело-
му ряду параметров Восточный 
выглядит менее предпочтитель-
но, чем Байконур - нынешняя 
основная стартовая площадка. 
Во-первых, он находится на 
6 градусов севернее Байконура, 

что при прочих равных усло-
виях ведет к снижению массы 
выводимых грузов: чем дальше 
от экватора, тем сложнее за-
пуск. Во-вторых, Восточный 
расположен намного дальше 
от основных предприятий кос-
мической отрасли. Расстояние 
доставки аппаратов превысит 
5500 км (в случае Байконура 
это 2500 км). А это резко уве-
личивает как транспортные из-
держки, так и затраты времени.

Собственно, единственным 
преимуществом Восточного 
является то, что он находится 
на территории России. Преиму-
щество, что и говорить, важное: 
Байконур мы арендуем у Казах-
стана за 115 млн долларов в год 
(плюс около 200 млн зеленых 
тратится на поддержание жиз-
недеятельности космодрома). 

То, что выбор был непрост, 
признает и президент: «Это 
не единственная площадка, 
которая рассматривалась для 
строительства космодрома 
Восточный: был вариант стро-
ительства космодрома прямо 

на берегу Тихого океана...» На 
таежную глушь выбор пал из-
за желания попутно убить еще 
одного зайца. Владимир Путин 
называет это «планами разви-
тия дорожной, транспортной 
инфраструкту-
ры». То есть ре-
шили, так ска-
зать, ударить 
космодромом 
по бездорожью 
и разгильдяй-
ству.

Трудно пока 
сказать, в какой 
мере Восточный решит про-
блему дорог, но победить вто-
рую беду с его помощью явно 
не удалось. Напротив, стро-
ительство космодрома само 
стало вопиющим примером 
бесхозяйственности. В конце 
прошлого года о проблемах 
стройки со всей откровенно-
стью поведал Олег Остапенко, 
на тот момент глава Роскосмо-
са, заказчика строительства. 
«Положение было критиче-
ским уже в октябре 2013 года, 

- сообщил Остапенко в интер-
вью газете «Коммерсант». - Мы 
не имели детальных графиков 
строительства, изготовления 
и поставки технологического 
оборудования. Не существова-
ло единого организационного 
документа, то есть с самого 
начала строительства, с 2012 
года, работы велись хаотично, 
бессистемно, что и привело 
к той ситуации, которую мы 
имеем сегодня. Изначально в 
планировании строительства 
была допущена стратегическая 
ошибка: завершение строи-
тельства и проведение первого 
старта ракеты-носителя были 
спланированы на одно и то же 
время - конец 2015 года».

Одновременно с обнаро-
дованием этой правды-матки 
строительство сотрясла це-
лая череда коррупционных 
скандалов. В ноябре прошло-

го года были 
а р е с т о в а н ы 
бывшие уже 
глава и глав-
ный бухгалтер 
Дальспецстроя 
- дочерней  
с т р у к т у р ы   
С п е ц с т р о я , 
генерального 

подрядчика строительства. Тог-
да же под стражу также был 
взят главный инженер проек-
та по оснащению космодрома. 
Все они проходят по делу о 
хищениях бюджетных средств, 
выделенных на проектирова-
ние и строительство Восточно-
го. О масштабах казнокрадства 
красноречиво свидетельству-
ют данные проверки Счетной 
палаты: по оценке ведомства, 
стоимость строительства завы-
шена более чем на 13 млрд руб-

лей. Для справки: общая сто-
имость строительства - около 
300 млрд, из которых выделено 
уже примерно две трети. А не-
давно был задержан гендирек-
тор компании-субподрядчика 
«Стройиндустрии-С», обвинен-
ный в невыплате зарплаты сво-
им сотрудникам, работающим 
на строительстве космодрома.

Чтобы обратить внимание 
властей на свои проблемы, 
«стройиндустрийцы» объяви-
ли голодовку. Их товарищи по 
несчастью, работники Тихо-
океанской мостостроительной 
компании, решили «достучаться 
до небес» еще более оригиналь-
ным способом. «Уважаемый 
Путин В.В. Спаси рабочих. Хо-
тим работать. 4 месяца без зар-
платы», - написали они белой 
краской на крыше своих жилых 
вагончиков. Свое послание они 
сфотографировали со строи-
тельного крана и отправили 
снимки в пресс-центр «Прямой 
линии с Владимиром Пути-
ным». Президент, надо отдать 
должное, откликнулся. «Все эти 
деньги перечислены, - сообщил 
он в ходе разговора с одним из 
«бунтарей». - Почему они не 
доходят до субподрядчиков, до 
исполнителей, почему не вы-
плачивается заработная плата 
- это большой вопрос, который 
требует и ищет своего кропот-
ливого исследователя».

Не дает, однако, покоя еще 
один вопрос. Если такое могло 
случиться на виду у всех, при 
практически ежедневном пре-
зидентском контроле, то что же 
происходит с государственны-
ми деньгами там, куда не ступа-
ла нога высокого начальства?

Андрей Владимиров

Космодром 
«Скандальный»
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 Генпрокуратура РФ:           
«Дальспецстрой не смог 
отчитаться о 16 млрд 
рублей, выделенных 
на строительство Вос-
точного».



17(1113) 
21 апреля 2015 года
www.mirnov.ru26 МИР ЗДОРОВЬЯ

Не менее 40% россиян 
мужского пола могут 
передать будущему 
ребенку серьезное 
заболевание. 
Это сегодня. Завтра 
представляется врачам 
еще страшнее: здоровье 
подрастающего 
поколения еще хуже.

Хилый викинг
На Западе разразился скан-

дал: датская клиника репро-
дуктивной медицины Nordic 
Cryobank использовала сперму 
донора под псевдонимом Дат-
ский Викинг, который оказался 
носителем генов нейрофибро-
матоза - тяжелого наследствен-
ного заболевания, приводящего 
к развитию опухолей и пораже-
нию костей.

Дети-инвалиды от «непра-
вильного» донора родились в 
итоге в десятках стран. Как со-
общают западные СМИ, спер-
ма Датского Викинга пользо-
валась популярностью: больше 
сотни детей от него пожелали 
иметь ничего не подозревавшие 
семьи в США, Канаде, Бельгии, 
Исландии, Греции, Испании и 
даже Грузии.

Несколько лет назад почти 
одновременно у детей донора в 
разных странах было отмечено 
начало тяжелого заболевания. 
Родители подали в суд на дат-
скую клинику. С самого донора 
взятки гладки - о носительстве 
«больных» генов он никогда 
не подозревал. Да и клиника, 
согласно датским, да и между-
народным нормам, не обязана 
проводить генетическое тести-
рование доноров.

Одна из российских репро-
дуктивных клиник Репробанк 
поспешила заявить: а вот мы у 
себя в России подобное тести-
рование проводим! Так что при-
езжайте оплодотворяться к нам, 
тем более что и викинги у нас 
свои тоже имеются.

Правда, процент «выбраков-
ки» российских мужчин в про-
цессе тестирования оказался 
чрезвычайно высок: Репробанк 

обследует кандидатов в доноры 
на носительство более 280 му-
таций, приводящих к развитию 
тяжелых наследственных забо-
леваний.

По словам руководителя Ре-
пробанка Автандила Чоговад-
зе, по результатам генетическо-
го скрининга отсеиваются 40% 
российских мужчин! То есть 
чуть ли не каждый второй рос-
сиянин может передать своему 
ребенку болезнь по наследству. 
На молодую смену рассчиты-
вать тоже не приходится.

И не смогут, 
и не захотят

На днях врачи, законодатели 
и прочие эксперты обсудили ре-
продуктивное здоровье россий-
ской молодежи и ряд мер по его 
улучшению.

Репродуктивные функции 
нынешних школьников, как вы-
яснилось, в большой опасности. 
По словам директора Научного 
центра здоровья детей РАМН, 
академика РАН Александра 
Баранова, каждый второй 
мальчик в будущем будет испы-
тывать проблемы с рождением 
детей. Причиной станет прежде 
всего нездоровый образ жизни - 
начиная от круглосуточного си-
дения в интернете и заканчивая 
наркотиками. По сравнению с 
нынешними мужчинами под-
растающее поколение россиян 
станет намного чаще страдать 
ожирением.

«Сегодня здоровье детей 
таково, что в будущем их ре-
продуктивные планы могут 
быть нарушены, - говорит врач. 
- Это очень серьезно. И вопрос 
не только в количестве рож-
денных детей, но и в качестве 
- растет доля младенцев мало-
весных. Это приводит к после-
дующей инвалидизации еще в 
детском возрасте».

По словам Баранова, у нас 
уже сегодня на 10 млн детей 
миллион детей-инвалидов: 500 
тыс. признаны инвалидами 
официально, еще примерно 
столько же имеют право на ин-
валидность, но инвалидами не 
признаны.

У девочек 
здоровье не 
лучше, чем у 
м а л ь ч и к о в , 
-  главной при-
чиной являет-
ся банальная 
худоба. Как 
говорит народ-
ный фольклор, 
это раньше 
девки были 
сисястые, а те-
перь скильды. 
По словам доктора медицин-
ских наук, профессора, завот-
делением детской гинекологии 
ФГБУ «Научный центр аку-
шерства, гинекологии и перина-
тологии имени академика В.И. 
Кулакова» Елены Уваровой, 
многие школьницы сегодня 
либо вовсе не имеют менструа-
ций, либо они приходят нерегу-

лярно, у них чаще встречаются 
маточные кровотечения.

Сертификат 
на беременность

Как помочь подросткам 
уберечь свою репродуктив-
ную функцию? В Минздраве 
надеются, что в этом поможет 
вернувшаяся в школы в 2012 
году диспансеризация. «Какая 
диспансеризация, когда у нас 
даже нет специальности «дет-
ский гинеколог»? - спрашивает 
Баранов. - У нас в России уро-
логов и андрологов 20% от не-
обходимого, как осуществить 
всю диспансеризацию детей, не 
имея андрологов? Это невоз-
можно». 

Депутаты Госдумы предла-
гают подключить к репродук-
тивному здоровью частные 
клиники - ввести «Сертификат 
молодоженов», который будет 
выдаваться в загсе после за-
ключения брака. Сертификат 
позволит молодым за государ-
ственный счет пройти обсле-
дование в частной клинике у 
уролога, андролога, гинеко-
лога и других специалистов, а 
также в случае необходимости 
получить необходимое лече-
ние - тоже бесплатно.

Впрочем, учитывая сред-
ний возраст вступления в 
брак, идти к врачам может 
быть уже поздно, директор 
НИИ урологии Минздрава 
России Олег Аполихин об-
виняет в падении рождаемо-
сти половую распущенность: 
«Принципиальная вещь: сек-
суальный дебют у девочек 

происходит в 15 лет, у маль-
чиков - в 14 лет. И есть случаи 
значительно раньше. Но при 
этом растет возраст вступле-
ния в брак: 24-26 для женщин 
и 26-29 для мужчин. То есть 
они 10 лет живут активной 
половой жизнью, активно 
обмениваются всеми своими 
радостями и горестями, и в ре-
зультате у многих цитоплаз-
мы, микоплазмы, уроплазмы, 
гардинеллы, хламидии, ци-
томегавирусы, и это еще не-
большой перечень».

По словам уролога, из-за 
инфекций, полученных от по-
ловых партнеров, у россиянок 
происходит 40% всех само-
произвольных абортов, 75% 
случаев эндометрита, 45% ва-
гинита и 30% цистита. Из-за 
заражения половыми инфек-
циями во время беременности 
развивается фрагментарное 
прикрепление плаценты. Как 
следствие недостаточное пи-
тание плода, рождение ребен-
ка с низкой массой и высоким 
риском инвалидности.

У демографа Сергея Ры-
бальченко на проблему рож-
даемости свой взгляд: во всем 
виноваты банки! «Молодые 
семьи берут кредит на покупку 
квартиры и в итоге не могут ро-
дить, - говорит он. - Потому что 
должны 15 лет расплачиваться 
по кредиту».

А поможет молодым Кон-
цепция репродуктивного здо-
ровья граждан. Такую концеп-
цию разрабатывают сейчас 
в Госдуме. Правда, по части 
кредитов концепция ничем 
не поможет - молодым росси-
янам придется ограничиться 
сертификатом на лечение и 
бесплатным абонементом на 
посещение спортивного зала.

Также планируется про-
писать в законе 
популяризацию 
многодетных се-
мей.Например, 
в телевизионной 
рекламе будут 
показываться се-
мьи как минимум 
с двумя, а лучше 
с тремя детьми, 
чтобы этот образ 
семьи отклады-
вался у россиян 
на уровне подсо-
знания.

Поможет ли реклама? 
Вряд ли. Сейчас численность 
пятнадцатилетних в стране в 
два раза меньше двадцатипя-
тилетних. «При этом числен-
ность молодежи будет только 
снижаться», - уверен директор 
Института общественно-на-
учной экспертизы Сергей Ры-
бальченко.

Психиатрическим 
клиникам нужен 
общественный контроль -
такую идею продвигает 
Минздрав России. 

Организовать курсы для бу-
дущих проверяющих обещают 
как правозащитные организа-
ции, так и Центр им. Сербского. 
По словам его директора Зура-
ба Кикелидзе, без знания основ 
психиатрии общественникам в 
психбольницах делать нечего.

Отношение психиатров к 
идее «проверяющих от наро-
да» вообще-то отрицательное. 
Это что же получается: любой 

душевнобольной может пожа-
ловаться, что его неправильно 
лечат, унижают его человече-
ское достоинство, оскорбляют 
и даже бьют? А общественный 
контролер тут же напишет жа-
лобу в прокуратуру? И как по-
том оправдываться?

До сих пор возможностей 
жаловаться у пациентов боль-
ниц закрытого типа не было 
вовсе - вся переписка контроли-
руется медперсоналом. Новый 
законопроект, который на днях 
обсуждали в Общественной па-
лате, такую возможность дает.

Совет Федерации, кстати, 
уже дал на документ отрица-

тельное заключение - нецеле-
сообразно. Психиатрам того 
и надо: может, создание обще-
ственных комиссий будет от-
ложено ввиду экономического 
кризиса... Хотя при чем тут кри-
зис? Общественные контроле-
ры готовы ездить по психболь-
ницам за свой счет.

Директор Государственного 
научного центра имени Серб-
ского Зураб Кикелидзе пред-
лагает не мудрить и вместо об-
щественных комиссий просто 
выделить при каждом губерна-
торе ставку уполномоченного 
по защите прав пациентов псих-
больниц. В этом случае жалобы 

пациентов будут рассматри-
ваться оперативнее. Но на соз-
дании именно общественного 
контроля настаивают не только 
правозащитники, но и премьер 
Дмитрий Медведев.

Правозащитник Валентин 
Гефтер успокаивает врачей: зря, 
дескать, боитесь нового закона. 
В места лишения свободы тоже 
долго не хотели пускать наблю-
дателей без погон. А потом пу-
стили. И ничего страшного не 
случилось. Другое дело, что и 
от общественников толку ока-
залось маловато. Наблюдатель 
приехал и уехал, а спецконтин-
генту там жить...

Каждый второй мальчик в будущем 
будет испытывать проблемы 

с рождением детей. 
Причиной станет прежде всего 

нездоровый образ жизни - 
начиная 

от круглосуточного 
сидения в интернете 

и заканчивая 
наркотиками. 

Половина россиян Половина россиян 
НЕ ГОДЯТСЯ В ОТЦЫНЕ ГОДЯТСЯ В ОТЦЫ

Желающие попасть в психушку есть?Желающие попасть в психушку есть?

Материалы подготовила Аделаида Сигида
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Нужный возраст
Научным и околонауч-

ным ужастикам на тему «Де-
мографическая катастрофа 
и как с ней бороться», что 
называется, несть числа. 
Сюжет примерно один и тот 
же. Государство превраща-
ется в большой собес, стари-
ки наслаждаются заслужен-
ным отдыхом и голосуют на 
выборах за тех, кто сулит 
более высокие пенсии. Если 
и работают, то толку от них 
чуть. Все бремя забот взва-
лено на молодое поколение, 
вынужденное обеспечивать 
высокие пенсионные стан-
дарты. А поскольку стари-
ков все больше, а детей все 
меньше, общество за-
медляется в развитии, 
становится менее конку-
рентоспособным.

Короче говоря, нам 
угрожает диктатура ста-
риков, обрекающая про-
двинутую часть челове-
чества на деградацию. 
О том, как мало эта кар-
тина связана с реально-
стью, свидетельствуют 
данные недавних иссле-
дований, предпринятых 
немецкими экономиста-
ми и социологами.

Во-первых, что ка-
сается выборов. Пред-
ставители более молодых 
поколений, доказывают 
социологи, являются куда 
большими эгоистами. Имен-
но они более склонны го-
лосовать за политиков, 
обещающих потрафить их 
социальной группе, пусть 
даже в ущерб остальным. В 
то время как пожилые граж-
дане, как правило, ставят на 
первое место интересы об-
щества в целом.

Но самое главное - глу-
боко ошибочным является 

представление о пожилых 
людях как о пятом колесе в 
телеге экономики.

«Расхожее мнение, со-
гласно которому стареющие 
общества являются менее 
конкурентоспособными, 
является мифом, - считает 
Альфонсо Суса-Поза из Уни-
верситета Хоэнхайма. - Су-
ществуют качества, развитие 
которых достигает своего 
пика именно в пожилом воз-
расте. Например, опытность».

У пожилых людей есть 
определенные преимущества 
перед молодыми, вторит кол-
леге Аксель Берш-Зупан, ди-
ректор мюнхенского Центра 
экономики старости: «Они 
чаще делают мелкие ошибки, 

но гораздо реже - большие. 
Они более осмотрительны, 
у них меньше новых идей, но 
больше знаний о том, как ре-
ализовать эти идеи».

По мнению ученых, есть 
свои плюсы и у низкого уров-
ня рождаемости. Посколь-
ку в малодетных семьях на 
одного ребенка приходится 
больше денег, то он обычно 
получает более качествен-
ное образование. А это в ко-
нечном счете ведет к более 
эффективной экономике.

В бой идут старики
Чтобы убедиться в том, 

что возраст не порок, а кон-
курентное преимущество, 
достаточно сравнить страны 
с наиболее высокой рожда-
емостью (и соответственно 
наиболее молодым населе-
нием) и державы, где бал 
правят старики.

Наиболее высокая рож-
даемость в мире зафиксиро-
вана в Нигере: 46 новорож-
денных на тысячу населения 
в год. Средняя продолжи-
тельность жизни - 54 года, 
средний возраст - 15 лет. 
При этом ВВП на душу на-
селения не превышает 800 
долларов.

В Германии, находящей-
ся на противоположном 
конце демографического 
рейтинга, на тысячу жи-
телей приходится лишь 8 
рождений. Средняя продол-
жительность жизни - 80 лет, 
средний возраст - 46. Меж-
ду тем подушевой ВВП со-
ставляет 39 500 долларов. 
Как говорится, почувствуй-
те разницу.

Чем старее население 
страны, тем в большей сте-
пени пожилые люди вос-
требованы экономикой. 
Оборотной стороной меда-
ли является неизбежное по-
вышение возраста выхода 
на пенсию. В той же Герма-
нии, например, он вырастет 
к 2030 году с нынешних 65 
до 67 лет. А в Норвегии на 
заслуженный отдых уже се-
годня выходят в 67, и, надо 
полагать, это не предел.

Вряд ли минует чаша сия 
и нашу страну. По оцен-
ке экспертов, численность 
трудоспособного населения 
сокращается со скоростью 
более чем миллион человек 
в год. Уже сейчас на одно-
го пенсионера приходятся 
менее трех россиян трудо-
способного возраста - 2,6. 
К 2035 году соотношение 

трудоспособных и ста-
риков упадет ниже, чем 
2:1, а к 2050-му соста-
вит 1,6:1. Провал при-
дется закрывать либо 
повышением налогов, 
либо поднятием план-
ки пенсионного возрас-
та. Скорее всего оба 
«удовольствия» при-
дется испытать одно-
временно. Тем более 
что наша страна уже 
неоднократно доказы-
вала: происходящее в 
ней неподвластно не 
то что общему аршину, 
а даже элементарной 

логике. Взять хотя бы ны-
нешнюю ситуацию на рын-
ке труда. Если верить демо-
графам, работать в стране 
некому, но попробуйте-ка 
найти работу, если вам хо-
рошо за 50!

Возможно, падение рубля 
и связанный с этим массо-
вый исход из страны тру-
довых мигрантов заставят 
работодателей быть менее 
придирчивыми к возрасту 
соискателей.

Андрей Владимиров

Немецкие ученые развенчали расхожий миф о 
низкой продуктивности представителей старших 
поколений. Во многих случаях, в том числе в сфере 
высоких технологий, пожилые могут дать фору 
молодым.

ОБЩЕСТВУ ПОЖИЛЫЕ 
ВАЖНЕЕ, ЧЕМ МОЛОДЕЖЬ

Говорят, профессия учителя 
сегодня мало популярна у моло-
дежи. Не верьте! Педагогиче-
ские вузы недостатка в абиту-
риентах не испытывают - парни 
и девушки по-прежнему хотят 
работать в школе. Правда, те-
перь от обладателей учитель-
ского диплома требуются до-
полнительные навыки и знания.

О том, какие требования 
предъявляют сегодня учите-
лям, рассказал ректор Мо-
сковского городского педа-
гогического университета 
(МГПУ) Игорь Реморенко:

- Сегодня работодатель в 
любой отрасли хочет, чтобы 
дипломированный специ-
алист имел четыре основные 
компетенции: коммуника-
бельную (умение правильно и 
внятно изъясняться), проект-
ную (способность предлагать 
идеи и знать, как их реализо-
вывать), исследовательскую 
(стремление к саморазвитию) 
и педагогическую.

Сегодня МГПУ, входящий в 
тройку ведущих вузов страны, 
учит не только определенной 

профессии, но и организует 
учебный процесс с учетом со-
временных требований. В уни-
верситет, которому в этом году 
исполняется 20 лет, приходит 
много способных ребят. Что-
бы выпускники МГПУ были 
наиболее конкурентоспособ-
ными на рынке труда, им пред-
лагают проходить курсы по 
выбору и возможность полу-
чить  сдвоенную профессию. 
Например, стать обладателем 
одновременно диплома учите-
ля английского и географии, 
учителя биологии и химии... 
Сегодня самая популярная спе-
циальность среди студентов - 
учитель иностранного языка. 
Учитывая растущий интерес 
молодежи к языкам, теперь в 
МГПУ можно получить ди-
плом учителя китайского и 
даже японского языков.

- Хотя в системе московско-
го образования нет лишних 
вакансий, - сказал министр пра-
вительства Москвы, руководи-
тель столичного департамента 
образования Исаак Калина, - 
это не значит, что подготовлен-
ные и осознанно выбравшие 
профессию учителя выпускни-
ки МГПУ не найдут места ра-
боты. Тем более что на выпуск-
ников МГПУ формирует заказ 
не только наш департамент. 
Другие отрасли тоже размеща-
ют заказ на специалистов уни-
верситета. Нет сомнения, в бли-
жайшее время МГПУ станет 
генератором подготовки ка-
дров педагогов будущего. Это, я 
считаю, просто обязанность для 
такого столичного вуза.

Елена Хакимова

УЧИТЕЛЯМ ПРЕДЪЯВЛЕНЫ 
НОВЫЕ ТРЕБОВАНИЯ

В России, по оценке экспертов, 
численность трудоспособного 
населения сокращается со 
скоростью более чем миллион 
человек в год. Уже сейчас на 
одного пенсионера приходятся 
менее трех россиян трудоспо-
собного возраста - 2,6. 
Провал придется закрывать 
либо повышением налогов, 
либо поднятием планки пенси-
онного возраста. 

В пресс-центре «Мира 
новостей» при поддержке 
городского методического 
центра Москвы состоялась 
первая встреча «Клуба юно-
го журналиста», куда приш-
ли ребята из разных школ 
столицы и области.

Среди юнкоров были и 
старшие, и младшие. Прият-
но удивили последние: в свои 
11 лет многие из них уже зна-
ют, какую профессию выбе-
рут - журналиста. Потому и 
вопросы на импровизиро-
ванной пресс-конференции 
они задавали вполне профес-
сиональные: «Какие темы 
наиболее востребованы в 
ваших изданиях?», «Каков 
тираж газеты?», «Как воз-
никло ваше издательство?» 
Пришлось держать ответ.

Ребята совершили экс-
курсию по редакции и по-
общались с теми, кто рабо-
тает над созданием газеты 
«Мир новостей», детских 
журналов «Кроссворденок», 
«Сканворденок» и «Фабри-
ка загадок».

Вторая часть встречи 
была практической. Пресс-
центр детского медиапро-
екта «Бегемот-TВ» из Зе-
ленограда (у «бегемотиков» 
- свое телевидение, радио и 
печатный журнал) провел 
мастер-класс по теме «Тех-
нология создания школьной 
газеты». Буквально за час 
юные журналисты, разбив-
шись по командам - редакци-
ям, подготовили новостной 
выпуск газеты.

И получили задание от 
«МН» - посетить контакт-
ный зоопарк в Москве и на-
писать об этом заметку. Что 
из этого получится, узнаем 
на майской встрече в «Мире 
новостей».

Кстати, наш «Клуб» будет 
работать и во время школь-
ных каникул. Его участники 
смогут побывать в интерес-
ных местах и сделать фото, 
видеорепортаж или напи-
сать заметку. Лучшие рабо-
ты будут опубликованы в 
детских изданиях «Мира но-
востей» или на нашем сайте.

ЮНЫЙ ЖУРНАЛИСТ? ЗАХОДИ!
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Орел - птица гордая
Кстати, первые орлы обо-

сновались на башнях Москов-
ского Кремля 400 лет назад, 
а последний «свил гнездо» на 
Спасской башне лишь в 1912-м. 
Казалось бы, первое, что долж-
ны были сделать большевики 
после революции, - поснимать 
отовсюду ненавистных старо-
режимных орлов.

Но тем не менее орлы про-
должали украшать башни 
Кремля вплоть до 1935 года. 
Хотя об их сносе впервые за-
говорили еще в 1930-м. Власти 
тогда официально попросили 
известного художника Игоря 
Грабаря оценить историческую 
значимость двуглавых орлов на 
башнях. В своем ответе худож-
ник-реставратор сообщил: они 
не являются памятником 
старины и не могут под-
падать под охрану госу-
дарства.

Формальности были 
соблюдены, и власти при-
нялись за дело. В протоко-
ле заседания секретариа-
та ЦИК СССР в декабре 
1931 года отмечено, что 
поступило предложение 
включить в смету на 1932 
год расходы по снятию 
с кремлевских башен 
орлов в размере 95 000 
руб. Заменить пернатых 
предполагалось гербами 
СССР. Однако лишних де-
нег в начале 1930-х, видимо, не 
нашлось, и орлы усидели.

Спецоперация НКВД
Окончательное и беспово-

ротное решение Политбюро о 
снятии двуглавых было приня-
то летом 1935 года. Сообщение 
ТАСС гласило: «Совет Народ-
ных Комиссаров СССР и ЦК 
ВКП(б) решили к 7 ноября 
1935 г. снять четырех орлов, 
находящихся на Спасской, Ни-
кольской, Боровицкой, Тро-
ицкой башнях Кремлевской 
стены, и двух орлов со здания 
Исторического музея. К этому 
сроку решили установить на 
указанных четырех башнях 
Кремля пятиконечные звезды 
с серпом и молотом».

Ответственность за прове-
дение операции государствен-
ного значения возложили на 
коменданта Кремля Ткалуна и 
НКВД. По некоторым данным, 
активное участие в разработке 

эскизов помимо художника-
декоратора, академика Фе-
доровского принимал лично 
Сталин. Официально же про-
ектирование и изготовление 
первых кремлевских звезд 
было поручено двум москов-
ским заводам и мастерским 
Центрального аэрогидродина-
мического института (ЦАГИ). 
Корпуса звезд сварили из вы-
соколегированной нержавею-
щей стали, а затем облицевали 
позолоченными листами меди. 
Сохранилась докладная запи-
ска Кагановичу, где тот согла-
шается выделить на это дело 

67,9 кг золота. С обеих сторон 
звезды украшали серп и молот 
весом 240 кг плюс украшения 
из горного хрусталя, амети-
стов, александритов, топазов и 
аквамаринов. Общее количе-
ство камней превышало 7 ты-
сяч штук, а к их огранке при-
влекли 250 ювелиров со всей 
страны.

Все бы хорошо, только звез-
ды оказались слишком гро-
моздкими и тяжелыми. Вла-
стям пришлось даже укреплять 
ветхие башни Кремля для уста-
новки разлапистых символов.

Мало того, звезды оказались 
различны и по художественно-
му оформлению, и по разме-
рам. Грани звезды на Спасской 
башне украсили исходящими 
из ее центра лучами. Звезда 
Троицкой башни имела те же 
лучи, но оформленные в виде 
колосьев. На звезде Боровиц-
кой башни были изображены 
два контура, один вписанный в 
другой. А вот лучи звезды Ни-

кольской башни рисунка 
почему-то не имели.

Майна, вира, 
трави по малой

Достаточно серьез-
ной проб лемой оказа-
лась установка звезд на 
башни Кремля. Соответ-
ствующих механизмов для их 
подъема попросту не было. 
Сложнейшую задачу решили 
специалисты Стальпромме-
ханизации, спроектировав и 
создав для каждой из башен 
свой собственный уникальный 
кран. У основания шатра через 
башенное окно устанавливали 
консоль, на которой затем со-
бирали подъемный кран.

Перед подъемом звезд на 
башни для москвичей устро-
или целую презентацию в 
Центральном парке культуры 
и отдыха имени М. Горького. 
Звезды установили на специ-

альных постаментах, обитых 
красным кумачом, после чего 
на их грани упал свет прожек-
торов. По словам очевидцев, в 
этот миг уральские самоцветы 
заиграли мириадами разноц-
ветных огней. А уже 24 октября 
1935 года на Спасскую баш-
ню подняли первую звезду. На 
другой день следующая звезда 
засияла на вершине Троицкой 
башни. 26 и 27 октября пяти-
конечные звезды засияли на 
Никольской и Боровицкой 
башнях.

Как ни старались создатели 
звезд, а первая попытка ока-
залась неудачной. К 1937 году 

камни сильно потускнели. Все-
му виной оказались копоть и 
смог большого города, а также 
неблагоприятные метеороло-
гические условия. Надо было 
что-то срочно делать...

Посетовав на бездарную 
трату денег, рассчитав на-
конец оптимальные пропор-
ции, власти заказали новые, 
рубиновые звезды, а к четы-
рем башням со звездой доба-
вилась пятая - Водовозная.

Самоцветы заменили под-
светкой внутри звезд. Непре-
менным условием было созда-
ние особой конструкции звезд, 
которая не подвергалась бы 
коррозии, а с наружных по-
верхностей было не сложно 
смывать грязь и копоть. Но и 
во второй раз не обошлось без 
курьезов.

Дело в том, что рубиновое 
стекло варили с особыми до-
бавками селена и золота. Но 
когда пробную партию вынес-
ли на улицу, оказалось, что при 
дневном освещении рубиновое 
стекло выглядит практически 
черным! В итоге технологи 
додумались подложить вто-
рой внутренний слой из стекла 
молочного цвета. На этот раз 
звезды засияли ровным цветом 
натуральных рубинов.

Немало хлопот доставили 
и мощные, до 5000 ватт, лам-
пы. Разогреваясь, они созда-
вали жуткий жар, от которо-
го рубиновое стекло могло 
лопнуть или потрескаться. 
Для охлаждения использова-
ли мощнейшие вентиляторы, 
пропускающие порядка 600 
кубов воздуха в час.

Кстати, лампы кремлевских 
звезд не могут вдруг перего-
реть, поскольку имеют две 
нити накаливания. Если пере-
горает одна, вторая продол-
жает работать. Работа ламп 
проверяется дважды в сутки, 
как и вентиляторов для их ох-
лаждения.

Заметим, что современ-
ные звезды Московского 
Кремля также не одина-
ковы - размах их крыльев 
колеб лется от 3 до 3,75 м.

То потухнет, 
то погаснет

Несмотря на то что созда-
тели рубиновых звезд поста-
рались учесть все негатив-
ные факторы, несколько раз 
звезды все же гасли, но уже 
по воле человека.

Первый раз это произо-
шло во время Великой Оте-
чественной войны. Понимая, 
что свет звезд является пре-
красным ориентиром для 
вражеской авиации, звезды 
потушили и плотно укутали 
брезентом, а на стенах Крем-
ля нарисовали окна. Тем не 
менее, когда со звезд сняли 
маскировку, обнаружилось, 
что они испещрены оскол-
ками. Звезды подвергли мас-
штабной реставрации и вер-
нули на башни лишь в марте 
1946 года. Реконструкция по-
шла на пользу: к двум слоям, 
рубиновому и молочному, до-
бавили третий - из хрусталя. 
Теперь звезды засияли еще 
ярче, чем прежде. Второй раз 
звезды Кремля в 1996 году 
погасили для Никиты Михал-
кова во время съемок ночной 
Москвы в «Сибирском ци-
рюльнике». В третий раз они 
скрылись от глаз москвичей 
за массивными кожухами-
футлярами в 2014 году - для 
реставрации.

Дмитрий Соколов

Со Спасской башни 
вот-вот снимут 

защитный кожух, и 
отреставрированный 

рубиновый пятиконечник 
вновь засияет в ансамбле 

звезд Кремля. В этом году 
исполняется 80 лет с тех 
пор, как они сменили на 
башнях царских орлов.

КАК ЗАЖИГАЛИ 
КРЕМЛЕВСКИЕ 
ЗВЕЗДЫ

КСТАТИ
Звезда со 
Спасской башни 
из первой серии 
звезд сегодня 
венчает шпиль 
Речного вокзала 
в Москве.

КИНОЛЯП
На 21-й минуте легендар-

ного фильма Григория 

Александрова «Цирк», 

премьера которого состо-

ялась в 1936 году, можно 

увидеть орла на Спасской 

башне Кремля.

Пятиконечная звезда чаще всего толкуется 
как символ бога войны Марса. 
В этом свете выглядит вполне логич-
ным сообщение в газете «Известия» 
от 19 апреля 1918 года о том, что ко-
миссариат по военным делам утвердил 
чертеж нагрудного знака в виде крас-
ной звезды с золотистым изображе-
нием молота и плуга. Кстати, в 
ранних версиях красная звезда 
несла на себе еще и изображе-
ние книги, но потом ее убрали.

Звезда Спасской башни Московского Кремля
ЧТО СИМВОЛИЗИРУЕТ 
ЗВЕЗДА?
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Вообще в победу СКА 
верили немногие. И еще 
в первом раунде Кубка 
Гагарина ставили на то, 
что нижегородское «Тор-
педо», команда с симпа-
тичным и атакующим 
хоккеем, сможет выбить 
из плей-офф фаворита из 
Санкт-Петербурга. 

А во втором многие 
ставили на московское 
«Динамо», которое обы-
грало СКА в регуляр-
ном чемпионате все че-
тыре раза.

А в третьем, конеч-
но, верили в московский 
ЦСКА - обладателя золо-
тых медалей чемпионата 
России, которые в этом 
сезоне дают за победу в 
регулярке.

Ну а в финале сам бог 
велел поверить в «Ак 
Барс», ставший лучшим 
в Восточной конферен-
ции. Казань тренирует 
Зинэтула Билялетдинов, 
умеющий налаживать 
такую оборону, что даже 
мышь не проскочит. Вра-

тарь «барсов» Андерс 
Нильссон уже шесть раз 
сыграл на ноль в этом 
плей-офф, хотя финал 
еще не начался.

Тренеры СКА Вячес-
лав Быков и Игорь Захар-
кин сумели опровергнуть 
прогнозы скептиков.

- СКА выиграл до-
стойно. Он был просто 
сильнее, - говорит заслу-
женный тренер страны, 
популярный телеком-
ментатор Сергей Гима-
ев. - Питер давно ждал 
этой победы и заслужил 
ее своим отношением 
к хоккею. СКА впер-
вые за все годы абсо-
лютно честный чемпи-
он, он обыграл первую
команду страны, третью 
и четвертую - ЦСКА, 
«Динамо» и «Ак Барс». 
Всех своих конкурентов!

Мы уже привыкли, что 
самый богатый клуб КХЛ 
под патронатом Газпрома 
всякий раз проваливается 
в плей-офф. СКА мог на-
купить кучу звезд, но игра 

у них не шла. Говорили 
даже, что питерский хок-
кей прокляли. 

Все это оказалось 
ерундой.

В последние годы у 
нас в моду вошла тягу-
чая динамовская игра с 
акцентом на оборону и 
философией «лишь бы 
не пропустить». А вот у 
БиЗов совсем другая иде-
ология - «лишь бы забить, 
а в тылах выстоим, ляжем 
под шайбу».

И теперь в КХЛ совсем 
другая мода - от СКА.

Когда я зашел в раз-
девалку, то питерцы уже 
внесли Кубок Гагарина 
и до краев наполнили 
его пенным искристым 
шампанским.

Первое слово дали Бы-
кову: «Ребята, вы сделали 
великое дело. Вернули 
Питеру радость! Первый 
глоток из этой чаши дол-
жен был сделать наш шеф 
Геннадий Тимченко, но его 
сейчас нет в Казани. По-
этому передаю эстафету 
Илье Ковальчуку».

Нужно отдельно ска-
зать о Тимченко. Конечно, 
хоккей в КХЛ находится 
под опекой больших лю-

дей. Посмотрите, с кем 
СКА бился в этом плей-
офф: «Торпедо» (Вале-
рий Шанцев), московское 
«Динамо» (Аркадий Ро-
тенберг), ЦСКА (Игорь 
Сечин), «Ак Барс» (Ру-
стам Минниханов).

Но Геннадий Тимчен-
ко не просто занимает 
пост председателя со-
вета директоров КХЛ, 
он еще сделал коман-
ду-конфетку из СКА. 
Образцовый маркетинг 
в Санкт-Петербурге, 
всегда аншлаги, на три-
бунах болеют как на 
матчах НХЛ, огромный 
выбор сувениров и по-
дарков. На хоккей в Пи-
тер идут семьями. 

А еще СКА создал 
базовую команду для 
сборной России. Как нам 
известно, из питерско-
го клуба на чемпионат 
мира будет приглашено 
семь-восемь игроков. В 
первую очередь тройка 
Шипачева.

Собрали ее именно в 
Питере. Артемий Пана-
рин еще три года назад 
играл за «Ак Барс». Мо-
тался пацанчик в тре-
нировочном костюме, 
никто на него внима-
ния не обращал. Вадим 
Шипачев долгое время 
ходил в перспективных. 
Евгений Дадонов в про-
шлом сезоне играл за 
«Донбасс», но уехал из 
страны, охваченной по-
жаром войны.

Самым ценным игро-
ком организаторы на-
звали Илью Ковальчука, 
прибавлявшего от матча 
к матчу в плей-офф. Вот 
еще один герой для чем-
пионата мира. Но сам 
Кови на моих глазах, по-
лучив трофей MVP, вру-
чил его в руки Дадонову, 
который забил 15 голов 
в одном розыгрыше 
Кубка Гагарина и побил 
рекорд КХЛ:

- Бери, Женя, ты его за-
служил больше!

Прощай, тоска, в финале СКА!

- Финал получился потря-
сающим! - говорит Александр 
Медведев. - Никто еще не вы-
игрывал Кубок Гагарина, по-
бедив 6:1 в решающем матче. 
Раньше критики говорили, 
слишком много оборонитель-
ного хоккея, скучно. Но где 
она, эта скука? СКА проде-
монстрировал игру, которую я 
смело назову будущим нашего 
хоккея. Равняться все будут на 
наш клуб.

- Кому бы вы отдали ти-
тул самого ценного игрока? 
Организаторы вручили 
приз Илье Ковальчуку.

- А я бы отдал Евгению 
Дадонову, который забросил 

15 шайб в плей-офф и побил 
рекорд Михаила Анисина.

- Вспомните момент, 
когда вы год назад вернули 
в большой хоккей тренеров 
Вячеслава Быкова и Игоря 
Захаркина, которые сиде-
ли три года без работы.

- Это был сложный период. 
В 2011 году «Салават Юлаев» 
завоевал Кубок Гагарина, но 
решил не продлевать контракт 
с Быковым и Захаркиным. 

А через три года они приш-
ли туда, где очень требова-
тельные работодатели. У нас 
в СКА не забалуешь! И пусть 
со спадами, но клуб пришел к 
большой победе. Хотя многие 

предрекали нам фиаско. Гово-
рили, что фаворит в серии с 
нами то московское «Динамо», 
то «Ак Барс». Мы дали от-
вет всем скептикам и вошли в 
историю. Никто еще не спасал 
серию с 0-3. А мы сделали это в 
полуфинале с ЦСКА.

- Вы все-таки решили 
сделать татуировку СКА 
на видном месте? Обещали 
это, если клуб завоюет Ку-
бок Гагарина.

- Это будет сделано при те-
лекамере. Ролик выложим в 
YouTube. Так что готовьтесь к 
флешмобу! Сделаю крупные 
буквы «СКА» и обязательно 
красную звезду!

Александр Медведев:
«Набью себе тату с буквами «СКА»
Один из боссов Газпрома, первый президент КХЛ Александр 
Медведев в интервью «Миру новостей» признался, что сделает 
себе татуировку с символикой СКА на самом видном месте.

- Вячеслав Арка-
дьевич, запомнился 
момент, когда игроки 
хотели вас качать на 
льду. А вы не сразу со-
гласились.

- Я отбрыкивался 
как мог, - улыбается 
Быков. - Но они намно-
го сильнее меня. Такие 
моменты в жизни бы-
вают нечасто. Нужно 
окунуться в них, ловить 
счастье, делить его вме-
сте с ребятами, со всеми 
болельщиками.

- Вам было важно 
завоевать Кубок Га-
гарина в ярком краси-
вом стиле? Вот один 
из боссов СКА Алек-
сандр Медведев ска-
зал, что не приемлет 
тупого хоккея.

- Всегда интереснее, 
когда есть крупный 
счет, когда идет краси-
вая комбинационная 
игра. Мы старались 
идти к этому. Но не 
хочу ставить штампы. 
Мы хотели найти рав-
новесие. В какие-то мо-
менты было важно сы-
грать строго в обороне, 

использовать качество 
и талант наших ребят.

- Кого из этих игро-
ков СКА могут по-
звать в сборную России 
на чемпионат мира?

- Я надеюсь, что трой-
ка Шипачева поедет в 
сборную... Выбор тут за 
штабом Олега Знарка. 

- Ваш клуб смотрел-
ся бледно в концовке ре-
гулярного чемпионата. 
Как же удалось резко 
прибавить в розыгры-
ше Кубка Гагарина?

- Этот момент я ни-
когда не забуду. Он 
пал на годовщину ос-
вобождения Ленингра-
да от блокады. И мы 
проиграли три матча 
подряд. Была очень 
сложная ситуация. Но 
мы разбили эту блока-
ду тоже. Что помогло? 
Вера в наш труд, в нашу 
систему, которую мы 
строили в команде. И 
конечно, в ребят. Зна-
ете, что я вам скажу? 
Очень важно верить в 
то, что ты делаешь. И 
не сворачивать с пути, 
который ты выбрал.

Вячеслав Быков:
«Всегда верь в то,
что ты делаешь»

Главный тренер СКА Вячеслав Быков
дал интервью «Миру новостей» сразу 

после финала.Клуб из Санкт-Петербурга в 
захватывающем финале Кубка Гагарина 
обыграл казанский «Ак Барс».

ТАСС/ЕГОР АЛЕЕВ

Материалы подготовил Степан Строев
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Как малые дети
В подмосковном поселке 

Хотьково Сергиево-Посадско-
го района, где живут еноты, 
мы ожидали увидеть вольеры. 
Однако вместо них увидели дет-
скую площадку - горку, качели, 
песочницу, игрушки. И среди 
всего этого идет «развеселая 
движуха». Как оживший кадр из 
мультфильма про детсад! Толь-
ко в роли детей, взлетающих 
выше ели, яростно роющих 
пластмассовыми лопатками 
песок и катящихся кувырком с 
горки, самые настоящие 
еноты.

- В этом вся суть 
этого животного, - 
объясняет директор 
«Дома енота» и хозяй-
ка всей этой пушистой 
малышни, зоо психолог 
Наталья Каледина. - 
Ведь многие люди ду-
мают, заводя енота, что 
он что-то вроде кошки 
или собаки. Ну а в ре-
альности это животное 
совсем другое. Больше 
всего по поведению оно 
напоминает гиперак-
тивного ребенка 2-3 лет. 
Очень любознательного, 
веселого, но требующего 
постоянного внимания. Го-
товы уделять внимание по 
7-8 часов в день? Вставать по 
ночам? Отказаться от поез-
док? Постоянно держать жи-
вотное в дисциплине при том, 
что его нельзя наказывать 
- еноты этого не понимают. 
А дисциплина ой как нужна, 
иначе вас ждут открытые во-
допроводные краны, включен-
ный газ, сломанная сантехника, 
попробованная на вкус химия, 
опрокинутые на себя шкафы и 
прочие радости. Готовы к это-
му? Тогда животное можно за-
водить.

Пока Наталья рассказывает, 
обитатели детской площадки 
радостно иллюстрируют все 
вышесказанное: без устали ко-
пают, конечно, яростно стира-
ют, катаются клубком, метут 
все своими полосатыми, похо-
жими на палки регулировщика, 
хвостами и требуют общения, 
то усаживаясь нам на головы, 
то на руки, то требуя сделать 
массаж. Причем енот очень за-
бавно показывает, как и где ему 
его делать, своими маленькими 
лапками, похожими на руки 
ребенка. При этом шум на ено-
товой площадке стоит точно 
такой же, как на обычной го-
родской. Остается только по-
нять, как со всей этой веселой 
ордой справляется Наталья, 
ведь, судя по темпераменту 

этого животного, и один енот 
способен укатать хозяина по 
полной программе. А в «Доме 
енота» их восемь.

Маленькие хозяева 
большого дома

- Как я решилась создать 
«Дом енота»? А я ничего не ре-
шала, это сами еноты так реши-
ли, - смеется Наталья Каледина. 
- Дело в том, что я 

всю жизнь занималась 
животными, только крупными. 
Воспитывала собак в военной 
части, занималась дрессиров-
кой крупных животных в цирке. 
А в 2000 году появился первый 
енот. Тогда я работала военным 
кинологом. Просто однажды 
мы пошли с ребенком в Театр 
Дурова, и там я увидела енота. 
И знаете, это была самая насто-
ящая любовь с первого взгляда.

Потом в доме появились 
одна за другой две енотихи. В 
итоге хозяйке просто пришлось 
смириться с тем, что это не пре-
дел.

- Активность и общитель-
ность енотов - это их самые 
главные качества. Мы с моими 
девочками все время куда-то 
выезжали, и они были доволь-
ны, - продолжает Наталья. - Но 
тут - год назад - начался ремонт 
Ярославского шоссе. Ездить 
мы перестали, и животные за-
скучали. Как раз в это время я 
запускала сайт про енотов (на 
основе накопленного опыта 
решила помочь тем хозяевам, у 
которых возникают вопросы). 

На сайте 
дала теле-
фон, и вско-
ре по нему 
позвонили: «А 
можно к вам 
приехать?» И я 
подумала: а почему бы и нет? 
И сама не ожидала, какой бу-
дет эффект. Люди, приехавшие 
поиграть с енотами, были до-
вольны, ну а сами еноты про-

сто счастливы. Так я 
решила дать объяв-
ление на сайте, что 
можно приехать. 
Но даже не подо-
зревала, что будет 
такой ажиотаж! 
В итоге я была 
вынуждена оста-
вить свою основ-

ную работу.
К тому 

времени и 
енотов в 
доме приба-
вилось. К 

Коте, 

которой сейчас уже 6 лет, и 
Ките добавились Фрося и Муся. 
Потом еще два малыша, кото-
рые родились уже тут, в Хоть-
кове. А позже пришли жить Бу-
синка, которую Наталье отдали 
не справившиеся с енотом хозя-
ева, и коричневый енот Кеша, у 
которого было очень тяжелое 
детство, но нашлись люди, ко-
торые его спасли и передали в 
«Дом енота».

Горе от моды
Теперь домашний зверинец 

- вся жизнь Натальи. И даже 
способ содержания семьи, по-
скольку поток гостей к енотам 
не иссякает. Еноты принима-
ют их четыре дня в неделю по 

пять групп 
в день. При-

чем не только 
не устают, но даже, 

наоборот, ухитряются 
утомлять всех, кто при-

шел погостить.
- Я часто слышу: «Мы приш-

ли потискать енотов, а еноты 
потискали нас», - смеется На-
талья.  - И, как правило, такой 
поездки большинству людей 
для общения с енотами хвата-
ет. Одновременно приходится 
вести активную просветитель-
скую деятельность, посколь-
ку интерес к этим животным 
очень велик.

Просветительская деятель-
ность «Дома енота» уже давно 
вышла за пределы созданно-
го Натальей сайта. Хозяйка 
зверинца вместе с питомцами 
проводит лекции - причем вы-
ездные, мастер-классы и даже 
принимает предложения про-
вести совместные пикники или 
прогулки со всеми желающими. 
И все это не столько ради зара-
ботка, сколько для того, чтобы 
научить людей общению с ено-
тами.

- Популярность енота за-
частую играет с этим 

животным злую шутку, - счита-
ет Наталья. - Люди берут домой 
«красивую, популярную игруш-
ку», а потом не справляются.

Судьбы таких животных 
очень трагичны.

- Мальчик-подросток купил 
енота на рынке в месячном 
возрасте, что уже очень плохо, 
- рассказывает Наталья. - По-
скольку енот начинает нор-
мально есть только с четырех 
месяцев. А такие малыши, ко-
торых пытаются сбыть с рук 
контрабандисты, как правило, 
из-за неправильного кормле-
ния просто умирают от голо-
да. Однако мальчик вовремя 
нашел нас, и я, общаясь с ним 

часами по скайпу, помогла вы-
кормить животное. Худшее же 
произошло потом: окрылен-
ный успехом, молодой хозяин 
начал хвастаться енотом дру-
зьям, а те - с ним фотографиро-
ваться. От постоянных фото-
вспышек енот ослеп. А потом 
убежал в лес, где его загрызли 
собаки. Всего этого не было 
бы, если бы мальчик послушал 
нашу лекцию, на которой мы 
обязательно говорим, в каком 
возрасте и где брать енота, как 
с ним правильно обращаться и 
ухаживать, чего остерегаться. 
Ведь животное, которое жи-
вет дома, теряет многие свои 
навыки: например, быстро за-
бираться на дерево, что делает 
его вероятной жертвой бродя-
чих собак.

Брать или не брать?
- Необходимо, чтобы люди 

понимали: енот - весьма слож-
ное животное, - говорит На-
талья Каледина. - Когда наши 
посетители усталые и доволь-
ные прощаются с нами, я часто 
слышу фразу: «О боже! Такое 
животное - только не дома». И 
очень хорошо, что так проис-
ходит!

Но происходит и по-
другому. Насмотревшись на 
енота, наиг равшись с ним, с 
царапинами на руках и огром-
ным колтуном на голове - ено-
ты очень любят играть в па-
рикмахера, человек, бывает, 
все равно хочет завести себе 
енота. Если человек понимает 
всю меру ответственности и 
нагрузки, то почему нет?

Кстати, такой питомец иде-
ален для людей, у которых не 
получилось завести детей.

- У меня есть знакомая пара, 
- продолжает Наталья, - енот 
живет у них уже пять лет, и все 
счастливы. Мне они не раз го-
ворили, что его появление в их 
жизни внесло в нее новые не-
повторимые краски. А теперь 
их будет еще больше, потому 
что на днях они ждут потом-
ства.

Если, даже прочитав 
эту статью, вы решили 
завести енота, то...

Первое, чем следует оза-
ботиться, - его местом про-
живания. Оно должно быть 
большим и безопасным: как 
минимум большой разноу-
ровневый вольер в несколько 
этажей с лесенками, полоч-
ками, гамаком и качалками, а 
еще лучше - комната.
Второй шаг - хороший вете-
ринар, к которому вы будете 
обращаться по первой необ-
ходимости. Делать прививки 
- они необходимы по закону, 
устанавливать чип - с неуго-
монным енотом это просто 
необходимая мера на случай 
его бегства. Ну и, конечно, 
в случае непредвиденных 
травм, что с енотами совсем 
не редкость.
И находите главное - время, 
которое вы будете прово-
дить со своим енотом, гуляя 
с ним, занимаясь, играя и 
воспитывая его. Только при 
этом условии в лице енота вы 
получите настоящего друга, а 
не монголо-татарскую орду, 
которая вскоре заставит 
вас сбежать из собственно-
го дома. Точнее, того, что от 
него осталось...

Марина Алексеева,
фото Г. Соколова

По подсчетам зоозащитников, енот-полоскун - четвертое 
по популярности животное в домах россиян после кошки, 
собаки и хорька. В чем причина такой популярности и почему 
специалисты по енотам советуют все-таки «лучше вовремя
 передумать», корреспондент «МН» разбирался 
в единственном в России питомнике для этих животных - 
«Доме енота» в Подмосковье.
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Лю Цюань, приятно
познакомиться

Удивлению исследователей 
не было предела, подобных 
находок в Европе никогда не 
видели. Впрочем, могли бы не 
увидеть и сейчас, уникальная 
находка была сделана совер-
шенно случайно.

Во время ремонта поста-
мента статуи из нее неожи-
данно показались кожа и ко-
сти. Статую тут же подвергли 
компьютерной томографии, 
которая лишь подтвердила до-
гадку: статуя Будды оказалась 
саркофагом для замурованно-
го в ней человека. Мало того, 
вместе с телом монаха в мумии 
были обнаружены непонятные 
письмена на древнекитайском 
языке, извлечь которые пока 
не удалось.

Тем не менее удалось точ-
но установить имя несчастно-
го монаха. Им оказался некто 
Лю Цюань, покинувший этот 
мир или, по версии буддистов, 
достигший просветления при-
близительно в 1100 году н.э. 
Установить личность заживо 
замурованного монаха помог 
коврик, найденный в основании 
статуи. На нем ученые прочита-
ли его имя.

Как оказалось, Лю Цюань 
умер, находясь в позе лотоса, во 
время медитации. Причем мо-
нах прошел прижизненную са-
мостоятельную добровольную 
мумификацию. На протяже-
нии многих лет монах питался 
смолой и сосновыми иголками. 
Затем он был замурован в спе-
циальную нишу. Для связи с 
внешним миром ему оставили 
лишь небольшую трубочку для 
дыхания. После того как монах 
скончался, его тело, не под-
давшееся тлению, извлекли из 
ниши и, убрав внутренности, на-
полнили рукописями.

Удивительная практика пре-
вращения живого человека 
в мумию существует и по сей 
день.

В современной Японии, в 
префектуре Ямагата, до сих пор 
хранится несколько десятков 
подобных мумий. 

Святая диета
Японские монахи, видимо, 

считали, что если много лет 
подряд вести определенный 
образ жизни, следуя специаль-
ным духовным практикам, то 
можно создать из собственно-
го тела настоящие нетленные 
мощи.

Впервые необычную прак-
тику превращения собствен-
ного тела в мумию предложил 
буддийский священник Кукай 
много веков назад. Монах про-
поведовал идею духовного про-
свещения через физические 
истязания, в процессе которых 
тело человека постепенно му-
мифицировалось. Десять дол-
гих лет требовалось монахам, 
чтобы, соблюдая определен-
ный образ жизни, превратить 
свое тело в мумию.

В начале пути монах на про-
тяжении тысячи дней питался 
исключительно орехами и се-
менами, запивая скудную пищу 

чистой родниковой водой. В 
то же время если обычный че-
ловек во время соблюдения 
диеты сокращает физические 
нагрузки, то монахи, наоборот, 
находясь на строгом посту, вели 
активный образ жизни. Они 
усердно выполняли всю самую 
тяжелую работу по монасты-
рю, пытаясь избавиться от лю-
бых жировых отложений, име-
ющихся на теле. Те из них, кто 
выдержал первую диету, следу-
ющую тысячу дней питались 
исключительно корой деревьев 
и кореньями, запивая их уже не 
водой, а ядовитым чаем из сока 
дерева уруши. В современной 
промышленности сок этого де-
рева используется для лакиров-
ки различных поверхностей.

После подобной трапезы  
организм, пропитавшись ядови-
тым соком, становился несъе-
добен для червяков, личинок и 
других насекомых, поедающих 
мертвую плоть. Тех монахов, 

кто с честью живым выдер-
живал вторую тысячу дней 
«ядовитого» поста, помещали 
в каменный склеп, специально 
созданный под пропорции тела 
каждого из монахов. Причем 
в индивидуальном каменном 
мешке монах мог находиться 
исключительно в позе лотоса 
и не мог даже пошевелиться. 
Ему действительно оставляли 
трубку, через которую он мог 
дышать, и нитку с привязанным 
колокольчиком, чтобы замуро-
ванный монах мог ежедневно 
оповещать братию, жив ли он. 
С того момента, как монах пе-
реставал звонить, отсчитывали 
еще тысячу дней и лишь затем 
вскрывали каменный мешок. 
Считалось, что внутри окажут-
ся нетленные мощи.

Но на деле из вскрытой ка-
менной полости, как правило, 
выпадало обезображенное, по-

луразложившееся тело с грима-
сой ужаса на лице. Хотя нельзя 
сказать, что положительных 
случаев мумификации не было 
вовсе. Они были, но их число со-
ставляло не более 10%!

Правда, было бы несправед-
ливо утверждать, что люди, со-
творившие сами из себя мумии, 
существуют исключительно 
в Японии. Во Вьетнаме непо-
далеку от Ханоя в пагоде Дау 
в вечном сне пребывает мумия 
настоятеля местного монасты-
ря Ву Кхак Миня, который бо-
лее 300 лет назад закрылся в 
часовне и спустя сто дней посто-
янного голодания и медитации 
умер. Его тело не разлагалось 
несколько месяцев. Монахи из 
монастыря восприняли это как 
знак свыше, покрыли своего на-
стоятеля краской и перенесли в 
одну из ниш храма, где он пре-
бывает и сегодня.

Болотная мумия
Существуют вполне есте-

ственные, а главное, быстрые 
способы превратить тело в 
нетленную мумию. В Европе 
достаточно часто находят от-
лично сохранившиеся мумии 
средневековых людей, но не в 
гробницах, монастырях или пи-
рамидах, а в... болоте.

Оказывается, в первом тыся-
челетии нашей эры в Северной 
Европе существовал страш-
ный ритуал, во время которо-
го, чтобы умилостивить богов, 
в торфяные болота бросали 
живых людей. Однако боло-
то так воздействовало на тела 
утопленников, что они муми-
фицировались и практически 
в нетронутом временем и тле-
ном виде сохранились до наших 
дней. Часто специалисты могут 
с уверенностью сказать даже, 
какую одежду или прическу 
носил нашедший в болоте свою 
смерть человек 2000-2500 лет 
назад! Сегодня известно более 
2000 «болотных людей». Воз-
раст находок не превышает 
2500 лет. 

Дмитрий Соколов

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Это замечательный период 
для учебы, оживления контак-
тов, развития бизнеса. Все, 
о чем вы так долго мечтали, 
может найти реальные очер-
тания, главное для вас - актив-
ность. В среду оформляйте и 
подписывайте важные доку-
менты. В воскресенье Венера 
предупреждает поберечь фи-
нансы.
Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 
28.

Стрельцы могут не жало-
ваться на отсутствие взаимо-
понимания на этой неделе, 
всесторонняя поддержка 
вам будет гарантирована. 
Четверг проведите со второй 
половиной. В понедельник не 
переусердствуйте с инициа-
тивой, ограничьте число по-
ставленных целей.
Благоприятные дни - 22 и 
27.
Неблагоприятные дни - 24 и 
28.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Неделя приятных сюрпризов и 
новых идей для Овнов. Вам мо-
гут предложить перемирие или 
решение проблемы, которая 
мучает вас в течение долгого 
времени. Если ваш оппонент не 
делает первый шаг, сделайте 
его сами. В четве рг Уран вселит 
энтузиазм. В понедельник не 
стоит принимать все слишком 
близко к сердцу.
Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 
и 25.

На этой неделе Тельцы не 
должны полагаться на свои 
собственные ресурсы и про-
тивопоставлять себя коман-
де. Работа сообща принесет 
больше пользы, чем пустое 
соперничество. В пятницу 
Марс сулит медлительность. 
Во вторник ваши друзья будут 
приветствовать вас с распро-
стертыми объятиями.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 22 и 
27.

Сейчас Ракам лучше обой-
тись без экспериментов. Зай-
митесь анализом текущих 
результатов, возможно, вы 
упустили что-то важное. Но-
вое знакомство в среду мо-
жет обеспечить основу для 
взаимовыгодной дружбы и 
стабильного партнерства. 
Суббота - удачное время для 
крупных приобретений.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 22 и 
27.

Львам не стоит возлагать груз 
всех проблем на свои плечи 
и гордо нести его в одиночку. 
Относитесь к жизни легче и 
проще, не стесняйтесь заво-
дить краткосрочные отноше-
ния, если они не повредят ва-
шему статусу. В среду Юпитер 
может повлиять на раздражи-
тельность. В пятницу лучше за-
няться спортом.
Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 
25.

Девы будут выполнять любую 
поставленную задачу на от-
лично. Главное, попасть в 
рабочий настрой с начала 
недели, вместо того чтобы 
думать о развлечениях. В 
среду доверьтесь интуиции 
и действуйте по ситуации. В 
выходные будьте осторожны 
при общении с малознако-
мыми людьми.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 
27.

Весы находятся в идеальной 
физической и психологиче-
ской форме. Ваше старое 
хобби или общение с дру-
зьями может стать сейчас 
приоритетом. В пятницу лю-
бые разногласия будут легко 
урегулированы в неформаль-
ной обстановке. В понедель-
ник займитесь собственным 
имиджем.
Благоприятные дни - 22 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 
28.

Скорпионы могут чувство-
вать себя на этой неделе не-
комфортно и даже оказаться 
в психологической изоляции. 
Используйте такие качества, 
как самодисциплина, уже на 
следующей неделе все будет 
иначе. В четверг посвятите 
себя семье. Во вторник ждите 
выгодных партнерских пред-
ложений.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 
27.

Козероги должны подумать о 
том, что может приносить им 
дополнительный доход. На-
верное, вы не используете 
все ваши возможности, это 
хороший период для работы в 
области менеджмента. В среду 
благодаря Плутону прояви-
те рвение в делах. В пятницу 
будьте аккуратны в личных от-
ношениях.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 22 и 
23.

Энергия, мобильность и пред-
приимчивость в этот период 
помогут Водолеям добиться 
большего, чем они рассчиты-
вали. Неожиданные ситуации 
будут решены быстро и в вашу 
пользу. В четверг возможны 
успешные сделки. В понедель-
ник не воспринимайте все бук-
вально.
Благоприятные дни - 22 и 
25.
Неблагоприятные дни - 24 и 
28.

Это прекрасный период для 
смелых экспериментов. Рыбы, 
чья деятельность связана с 
компьютерными технологиями 
или онлайн-общением, будут 
иметь довольно много возмож-
ностей. Случайные финансо-
вые потери в выходные не под-
нимут вам настроения.
Во вторник обойдитесь без со-
ветов окружающим.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 
27.

22 апреля трин Меркурия и Плутона - будем 
во всем докапываться до сути. Хорошая умственная 
концентрация и воля в этот день помогут в работе 
ученых и детективов. Секстиль Венеры и Юпитера в эти же 
сутки предостерегает не навязывать свои взгляды 
другим и не вступать в разногласия.

23 апреля соединение Меркурия и Марса подарит остроту ума. 
День будет особенно благоприятен для репортеров и всех, 

кому следует потрудиться, чтобы добыть нужную информацию. 
26 апреля секстиль Венеры и Урана - романтические 

отношения могут возникнуть внезапно, лучше еще раз 
подумать, прежде чем поспешно предлагать руку и сердце.

22-2822-28
АПРЕЛЯАПРЕЛЯ
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Второй месяц подряд мировая пресса 
с небывалым ажиотажем обсуждает уникальную находку, 

сделанную в древней статуе Будды коллекционером 
из Нидерландов. Внутри образа Будды из папье-маше 
возрастом более девяти столетий ученые неожиданно 

обнаружили тело замурованного монаха, точнее его мумию...
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ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА
«МИР НОВОСТЕЙ»
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E-mail:press@mirnov.ru

PR-ОТДЕЛПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Декольте. 5. Ливанов. 8. Веселье. 9. Дуремар. 
10. Ориноко. 12. Светило. 13. Обмолот. 16. Антифриз. 19. Гай. 20. Вир-
туоз. 23. Давка. 25. Евнух. 27. Шведка. 29. Лара. 30. Лилия. 31. Ложе. 
32. Осьминог. 34. Недра. 36. Ркацители. 39. Иерей. 41. Хачатурян. 44. 
Жница. 45. Гну. 46. Абу. 47. Гидрант. 50. Знахарка. 52. Лаванда. 54. 
Западня. 55. Топливо. 58. Носилки. 59. Нонсенс. 60. Ярмарка. 61. Та-
бунщик. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диктовка. 2. Евросоюз. 3. Ясли. 4. Алло. 
5. Ледостав. 6. Арестант. 7. Верхолаз. 11. Нео. 14. Магдалина. 15. Лай-
нер. 17. Табель. 18. Руда. 21. Рыхление. 22. Уайльд. 24. Венгрия. 26. 
Валет. 28. Клиентка. 33. Сага. 35. Рейн. 37. Ион. 38. Лиана. 40. Егор. 
42. Чад. 43. Налив. 44. Жулин. 47. Глазунья. 48. Рукавица. 49. Теляти-
на. 50. Златоуст. 51. Академик. 53. Аул. 56. Пена. 57. Иден. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №16(1112)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хлеб, используемый при бо-
гослужении. 2. Энрике и Хулио на сцене. 3. Грузинский поэт … Ру-
ставели. 4. Джавахарлал, отец Индиры Ганди. 5. Бассейн с аттрак-
ционами. 6. Комфорт окружающей обстановки. 7. Рискованная 
затея. 11. Ночник на стене спальни. 14. Начальственный упрек. 15. 
Морская рыба семейства тресковых. 17. Долговая зависимость. 
18. Получение денег в долг. 21. Личинка бабочки. 22. Космический 
носитель. 24. НИИ, чьи сотрудники вне закона. 26. Мама игольча-
того малыша. 28. Дама, причинившая оскорбление. 33. Плуг на-
ших предков. 35. Душистая подушечка в комоде. 37. Костя-бок-
сер. 38. Поляна среди леса. 40. Делон для друзей. 42. Эдем для 
Адама и Евы. 43. Возница для писем Пушкина. 44. Сытость наобо-
рот. 47. Влажное чмоканье болота. 48. Актриса Чулпан …. 49. За-
хват куска чужой территории. 50. Демоническая роль Филиппенко. 
51. Бумажный уголок на столе. 53. «Инкогнито» из уравнения. 56. 
Чистейшей души человек. 57. Скандинавский Зевс.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипач-виртуоз Ник-
коло. 5. Бандит из «Белого солнца пустыни». 8. Зловещий юмор 
литературы. 9. Обшивочная доска. 10. Татарская пристань на 
Каме. 12. Едва пробивающийся лучик. 13. Внутренняя сторона 
одежды. 16. Штат к северу от Луизианы. 19. Возглас царя зверей. 
20. Десятая часть легиона. 23. Очиститель бутылок. 25. Компью-
терный гений Билл. 27. Религиозное песнопение. 29. Министр ря-
дом с Анидаг. 30. Знаток охотничьих угодий. 31. Тезка Урганта. 32. 
Пятнышко на пестрой ткани. 34. Дальневосточная сардина. 36. 
Гражданин из Цюриха. 39. Лепешка для шаурмы. 41. Служанка при 
госпоже. 44. Опаснейшая из гадюк. 45. Поляк, экранизированный 
Тарковским. 46. Великий китайский кормчий. 47. Распивочная с 
пиалами. 50. Особь, лишенная пигмента. 52. Мантия или палан-
тин. 54. Монтсеррат в опере. 55. Бульон из лучших сортов мяса. 
58. Обман покупателя. 59. Начальная буква фамилии. 60. Самый 
большой материк. 61. Продавец, гнущий цены.
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- Как я тебя узнаю?
- Я буду в синих джинсах, 

рост примерно 165, вес 54...
- Хорошо, а я буду в светлой 

куртке с весами и рулеткой.

- Девочки, я беременна!
- Имя уже придумала?
- Имя? Мне бы с отче-

ством определиться!

У любой женщины в жизни 
есть две главные цели: найти 
мужчину своей мечты и изба-
виться от этого негодяя.

Проблема России не в том, 
что она не может накормить 
бедных, а в том, что богатые 
никак не могут нажраться...

Глядя на то, как Михалков 
просит у Путина помощи из 
бюджета страны для вытес-
нения сети «Макдоналдс», 
АвтоВАЗ заявил, что готов 
хоть завтра выпустить кон-
курента Lаmbоrghini.

Супруги в ссоре.
- Хоть бы посуду за собой 

помыл, скотина!
- Не могу... копытами не-

удобно!

- Фима, ты слышал? Раби-
новичу прописали строгую 
диету.

- Ну, Циля, зато теперь 
мы можем пригласить его 
на ужин.

- Ну что, зуб я вам выле-
чил, два часа не ешьте.

- Да я, блин, после ваших 
цен полмесяца голодать буду!

Если провести обыски ра-
зом у всех российских губер-
наторов, то мы за один день 
выйдем из кризиса и еще лет 
двести туда не попадем.

Проснулся. Главное, не 
моргнуть, главное, не мор-
гнуть, главное, не моргнуть... 
Моргнул. Уснул.
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